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Пальмовое 
первенствует
Около 80% сыров в России 
фальсифицированы

Каждый четвертый молочный 
продукт, произведенный в Рос-
сии, содержит растительный 
жир, выяснил Россельхознад-
зор. Самая сложная ситуация 
на рынке сыров, почти 80% кото-
рых признаны фальсификатом. 
Участники рынка и Роспотреб-
надзор с оценкой Россельхоз-
надзора не согласны: по их 
данным, в России фальсифици-
ровано не более 20–25% сырной 
продукции.

Из-за содержания растительных 
жиров 78,3% сыра в России являет-
ся фальсификатом, заявили вчера 
в Россельхознадзоре после прове-
денного анализа продукции в мага-
зинах. В Москве и Подмосковье си-
туация лучше — там доля фальси-
фицированных сыров достигает 
45%, отметили в Россельхознадзоре. 
«В среднем по регионам этот показа-
тель варьируется от 50% до 80%»,— 
говорит представитель ведомства 
Алексей Алексеенко. В целом на мо-
лочном рынке доля фальсифициро-
ванной продукции составляет 25,3%, 
подсчитали в службе по итогам со-
циально-гигиенического монито-
ринга, проведенного в январе–сен-
тябре этого года.

Как говорит господин Алексе-
енко, мониторингу подверглась не 
только молочная продукция — фаль-
сификат был выявлен также «в де-
сятках процентов мясной и рыбной 
продукции, меде и др.». По сравне-
нию с прошлым годом, продолжает 
представитель Россельхознадзора, 
объем фальсификата вырос на десят-
ки процентов, в связи с чем ведомст-
во считает необходимым законода-
тельно ужесточить контроль над обо-
ротом продуктов питания, запретить 
продажу фальсификата, а продук-
цию с выявленными нарушениями 
изымать и уничтожать. Данные про-
верки и свои предложения Россель-
хознадзор направит в Минсельхоз, 
правительство и Госдуму.

С тем, что фальсификат в молоч-
ной продукции достигает таких фа-
тальных объемов, не согласны в На-
циональном союзе производителей 
молока («Союзмолоко»). «Союз регу-
лярно проводит проверки и оцени-
вает объем фальсификата на рынке 
молока в 10%, на рынке сыра — не 
более 20–25%»,— сказал представи-
тель «Союзмолока».
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Вчера президент России Владимир 
 Путин встретился с членами своего 
 Совета по развитию гражданского обще-
ства и правам человека (СПЧ), отказался 
отменять закон об иностранных агентах, 
но согласился уточнить понятие «поли-
тическая деятельность»; не взял в Париж 
фотографии искалеченных в Донбассе 
детей; рассказал, что независимая прес-
са не может рассчитывать на поддержку 
власти. С подробностями из Андреев-
ского зала Кремля — специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ  КОЛЕСНИКОВ.

Выглядело немного странным, что пред-
седатель совета Михаил Федотов, войдя в зал 
перед началом заседания, бросился цело-
вать руку Элле Памфиловой, уполномочен-
ному по правам человека, а с президентом 
России, когда тот тоже появился, даже не 
 поздоровался.

Впрочем, через некоторое время выясни-
лось: да они только что долго разговаривали 
один на один.

Владимир Путин прежде всего сказал 
о том, что больше всего, видимо, по его мне-
нию, могло интересовать правозащитников: 
о государственных грантах участникам пра-
возащитного движения. В 2015 году их будет 
выдано на 4,2 млрд руб. И господин Путин 
пообещал не сокращать эту сумму (а видимо, 
соблазн есть).

Более того, в 2016 году будет вручена учре-
жденная президентом премия за выдающи-
еся достижения в области благотворитель-
ности размером в 2,5 млн руб. И интересно 
посмотреть, кто из меценатов на вручении 
такой премии не скажет, что жертвует ее на 
благотворительность.

Владимир Путин рассказал, что на пере-
сечении проспекта Сахарова и Садово-Спас-
ской улицы будет установлена Стена скор-
би — памятник жертвам политических ре-
прессий, о котором столько лет мечтают пра-
возащитники. По крайней мере, из 336 про-
ектов уже выбрали один.

Михаил Федотов прочел свою речь так, 
как она была написана, то есть с большим 
пафосом.

— Идея сакральности прав человека… — 
говорил он, и это было только самое начало.

Он стал коротенько пересказывать исто-
рию правозащитного движения в Советском 
Союзе и России, и я понял, что раньше, чем ча-

са через три, мне отсюда, конечно, не выйти: 
вряд ли его коллеги уступают ему в амбициях.

Михаил Федотов читал свою речь запоем. 
Он хвалил участников заседания за то, что 
«уровень узнаваемости нашего с вами сове-
та за последний год вырос с 44% до 62%, а уро-
вень доверия к нему достиг 82%. Это очень 
высокий уровень доверия!..»

Через несколько минут пришлось убе-
диться в том, что правозащитникам по-
прежнему не дает покоя тема иностранных 
агентов. Михаил Федотов признался, что ему 

«часто приходится слышать от прокуроров, 
что в нынешних условиях прокуратура ста-
ла правозащитной организацией».

— И не надо этого стесняться, это пра-
вильно, так оно и должно быть! — восклик-
нул он.— Но если прокуроры понимают, 
что занимаются правозащитной деятель-
ностью, то тогда почему они с таким упорст-
вом записывают правозащитные организа-
ции в так называемые иностранные агенты? 
Ведь если правозащитную деятельность при-
знавать политической, то прокуроров надо 
увольнять, потому что им по закону запре-
щено заниматься политикой!

Логика была замысловатой.
Председатель совета с удовольствием ци-

тировал Конституцию, одним из авторов ко-

торой он, надо сказать, и является. И даже, 
быть может, прежде всего и цитировал то, 
что сам написал.

— Конституция,— расшифровывал он,— 
не только идеал, но и средство приближения 
к этому идеалу! Поэтому когда правозащит-
ник пытается приблизить государство к иде-
алу, он защищает человека, а не занимается 
политикой. Отличия очень существенные: 
политика — искусство возможного; право-
защита, напротив, искусство невозможного!

Можно ли было не говорить всего этого, 
а перейти к какому-нибудь делу? Можно бы-
ло. Но раз можно было и не переходить, то, 
конечно, Михаил Федотов и не переходил.
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Шпионообмания
Правозащитники просят президента не вводить общество в заблуждение  
насчет их агентурных связей с заграницей

Подходя к дверям в Андреевский зал, 
Владимир Путин словно думал,  
стоит ли ему входить в них   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Вчера вторая авиакомпания страны 
«Трансаэро» фактически закончила свою 
деятельность. После того как правитель-
ство, «Аэрофлот» и банки-кредиторы не 
смогли согласовать схему санации авиа-
компании с долгом около 250 млрд руб., 
Росавиация запретила ей продавать би-
леты. Оставшихся пассажиров вывезут 
«Аэрофлот» и другие компании. Но про-
блема расчета с кредиторами не реше-
на, а перспективу банкротства в прави-
тельстве по-прежнему не исключают.

Вчера, как и ожидалось, правительство 
и «Аэрофлот» окончательно отказались от са-
нации «Трансаэро» за счет продажи 75% плюс 
одной акции проблемного перевозчика. Со-
вет директоров «Аэрофлота» отказался от офер-
ты «Трансаэро» на покупку контрольного па-
кета за 1 руб., поскольку пакет не был собран 
в срок. Этому предшествовало обсуждение 
проблемы на совещании у премьера Дмитрия 
Медведева. По сведениям 

”
Ъ“, на нем было ре-

шено, что «Аэрофлот» все-таки не будет брать 

на себя долги «Трансаэро» (с учетом лизинга 
превышают 250 млрд руб.), а лишь обеспечит 
бесперебойную операционную деятельность. 
При этом к «Трансаэро» «будет применена про-
цедура постепенного банкротства», говорят 
источники 

”
Ъ“, близкие к ситуации. Вчера Ро-

савиация уже направила «Трансаэро» уведом-
ление о запрете продажи билетов. Но число 
пассажиров, уже купивших билеты «Трансаэ-
ро» (продавались в последние месяцы с боль-
шими скидками), составляет 650 тыс. человек.

Решение о санации перевозчика с участи-
ем «Аэрофлота» было фактически ультиматив-
но предложено в начале сентября на совеща-
нии у первого вице-премьера Игоря Шувалова 
(см. 

”
Ъ“ от 2 сентября). Санатор за месяц успел 

перехватить управление: ключевые посты 
в «Трансаэро» заняли менеджеры «Аэрофло-
та», обсуждались варианты вхождения «Тран-
саэро» в объединенную дочернюю компанию 
«Аэрофлота» с другими компаниями группы.
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«Трансаэро»  
не долетела до санации
Пассажиров авиакомпании перевезут другие

Для создания Национальной перестра-
ховочной компании (НПК), которая возь-
мет на себя риски клиентов, попавших 
под санкции, страховщикам придется 
передать ей 10% договоров перестра-
хования. Как следует из письма перво-
го зампреда ЦБ Сергея Швецова в Мин-
фин, также НПК будет страховать риски 
по госзакупкам. Всего новый игрок полу-
чит договоров минимум на 15 млрд руб. 
Страховщики уже называют это «кор-
мушкой для чиновников», а чиновники 
говорят, что так начинали во всем мире.

”
Ъ“ ознакомился с пакетом документов 

по созданию НПК: организация будет созда-
на в форме АО и будет на 100% принадлежать 
ЦБ. В будущем Банк России сможет снизить 
долю, но сохранит «специальное право на 
участие в управлении» (право вето). Суть биз-
неса нового игрока — защита имуществен-
ных интересов лиц, осуществляющих госза-
купки, и «иных лиц, определенных прави-
тельством исходя из обеспечения защиты 

интересов российских перестрахователей 
на международном рынке». Страховщикам 
вменяется обязанность передавать в пере-
страхование НПК 10% от «передаваемых обя-
зательств по основному договору страхова-
ния». По проекту ЦБ новые условия вступят 
в силу уже с 1 января 2016 года.

Как уже писал 
”
Ъ“, на нового игрока ЦБ 

намерен потратить 71 млрд руб. О необхо-
димости его создания Банк России загово-
рил, убедившись в невозможности разме-
стить у традиционных западных партнеров 
риски санкционных клиентов. Как говорит-
ся в сопроводительном письме первого зам-
преда ЦБ Сергея Швецова замглавы Минфи-
на Алексею Моисееву, НПК «позволит обес-
печить поддержание платежеспособности 
страховщиков, сокращение оттока капита-
ла из РФ, перестрахование в сегментах, в от-
ношении которых иностранные контраген-
ты отказывают в заключении договоров».

экономическая политика — с2
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Все больше россиян ожидают ухуд-
шения экономического положения 
страны, следует из мониторинга 
аналитиков РАНХиГС. Кризис за-
тронул уже 70% населения крупных 
городов — но пока адаптация пас-
сивна и выглядит как трата сбере-
жений. Число тех, кто пессимистич-
но оценивает развитие экономики 
в течение и за пределами одного-
двух лет, достигло 22%. Тех, кто по-
лагает, что положение вскоре улуч-
шится, стало меньше — 21%. 

Число россиян, оценивающих пер-
спективы экономической ситуации в 
России как негативные, опять стало ра-
сти — такой вывод можно сделать из 
доклада «Экономический кризис — 
социальное измерение», подготовлен-
ного Институтом социального анали-
за и прогнозирования РАНХиГС. Как 
показывает ежеквартальный монито-
ринг аналитиков института, оценка те-
кущей экономической ситуации рос-
сиянами практически не изменилась 
— об ухудшении в августе, как и в мае 
2015 года, сообщили около 50% опро-
шенных, еще 35% считают, что положе-
ние не изменилось (в мае 2015 года — 
32%). При этом почти вдвое упала доля 
респондентов, видевших постоянное 
улучшение ситуации. В мае их было 
6,9%, а по результатам последнего об-
следования — 3,7%. Наиболее чувстви-
тельны к ухудшению ситуации оказа-
лись жители мегаполисов. 56% из них 
считают, что ситуация ухудшилась, в то 
время как доля жителей других типов 
поселений, фиксирующих какие-либо 
ухудшения, не достигает 50%. 

Прекращение позитивного трен-
да, отмечавшегося экспертами в оцен-
ках населения с февраля, проявилось и 
в том, что бедное население, ранее все 
чаще отмечавшее положительные из-

менения, перестало их замечать. Что же 
касается средне- и высокообеспечен-
ных респондентов, то они, по мнению 
аналитиков, мало изменили свои оцен-
ки — лишь стали больше склоняться к 
мнению, что перемены отсутствуют. 
Главным основанием для таких оценок 
населения являются снижение зарплат 
или неполная занятость, которые про-
должают распространяться и захваты-
вать новые профессиональные группы, 
поясняют авторы работы.

О будущем россияне стали размыш-
лять более пессимистично. Так, на-
пример, с 18% до 22% выросло число 
тех, кто прогнозирует ухудшение эко-
номического положения в ближай-
шие год-два и за пределами этого сро-
ка. Доля тех, кто полагает, что положе-
ние вскоре улучшится, напротив, сни-
жается (с 27% в мае 2015 года до 21% в 
августе). Доля тех, кого пока не затро-
нули кризисные явления, но кто ждет 
этого, выросла по сравнению с маем 
на 7%. Впрочем, численность респон-
дентов, считающих себя неуязвимы-
ми для кризиса, не изменилась (около 
9%). Рост негативных ожиданий также 
в большей степени отмечается в мега-
полисах, где на 5 процентных пунктов 
(до 20%) увеличилась доля респонден-
тов, ожидающих неприятных послед-
ствий кризиса лично для себя,— но за-
трагивает все типы поселений. В круп-
нейших городах 70% населения уже в 
разной степени затронуты кризисом, 
отмечают авторы доклада. Пока они 
использовали в основном только пас-
сивные формы адаптации к негатив-
ным экономическим проявлениям, 
констатируют аналитики РАНХиГС: 
так, главную поддержку текущему по-
треблению населения по-прежнему 
оказывают их сбережения.

Анастасия Мануйлова 

В будущее с опаской
Россияне сомневаются в улучшении 
экономической ситуации

Что госперестраховщик будет су-
ществовать за счет бизнеса страхо-
вых компаний, на рынке подозре-
вали давно. По сведениям 

”
Ъ“, из-

начально предполагалось, что объ-
ем передачи рисков НПК будет ог-
раничен 5%. Нынешняя редакция 
проекта совсем расстроила страхо-
вое сообщество. «Это кормушка для 
чиновников,— говорит управленец 
крупной компании.— Идея была 
благая: защитить рынок от рисков, 
на которые нет емкости. На выходе 
получился оброк». «Весь рынок ис-
ходящего перестрахования по году 
составляет около 150 млрд руб.,— 
размышляет первый зампред 

”
Со-

газа“ Николай Галушин,— из них 
две трети приходятся на зарубеж-
ное перестрахование. Я поддержи-
ваю проект создания НПК, но толь-
ко в части защиты интересов клиен-
тов, которым в результате санкций 

против РФ оказался закрыт доступ 
на международные рынки». По сло-
вам главы «АльфаСтрахования» Вла-
димира Скворцова, опыт обязатель-
ного страхования (на примере ОСА-
ГО) показывает, что вопрос цены ста-
новится предметом многолетних 
дискуссий. «А если мне мои парт-
неры дадут по перестрахованию бо-
лее привлекательные тарифы, чем 
НПК, кто возместит моим акционе-
рам разницу?» — интересуется он.

«Страховщики считают, что бу-
дут связаны с неким дискомфор-
том,— говорит чиновник из фи-
нансово-экономического бло-
ка правительства.— Но только за 
счет санкционных рисков игрок 
не сможет существовать. Могу им 
посоветовать изучить опыт Китая 
и Бразилии, где государственные 
перестраховщики также размеща-
ли часть рисков всего рынка. На-
брав мощности, они от такой обя-
зательности отказывались».

Страховому лобби придется до-
говариваться о снижении префе-
ренций госучастника. «Это дол-
жен быть рыночный игрок, зани-
мающийся в основном рисками 
крупных инфраструктурных про-
ектов — подлодки, Керченский 
мост и т. п. Мы рассчитываем, что 
у руководства страховщиков будет 
пакет голосов по влиянию на ре-
шения НПК и обязательная пере-
дача рисков будет ограничена»,— 
говорит глава Всероссийского со-
юза страховщиков (ВСС) Игорь 
Юргенс.

Проект по НПК будет рассмо-
трен на совещании у первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова уже 
в этот понедельник.

Татьяна Гришина

ЦБ нашел место для рисков

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 72,8

миллиона тонн составили перевозки грузов железнодорожным транспортом в сентябре 
2015 года (с учетом сезонных колебаний), оценили в Центре макроэкономического анализа и краткосроч-
ного прогнозирования. По сравнению с августом объем перевозок вырос на 0,2% и демонстрирует увели-
чение уже четвертый месяц. Положительную динамику обеспечил рост перевозок грузов для внутреннего 
рынка, в том числе строительных, перевозки экспортных грузов сократились. В сентябре незначительно 
вырос и объем энергопотребления, что свидетельствует о стабильном производстве в энергоемких отра-
слях. Впрочем, заметного изменения интенсивности производства по сравнению с августом не произошло. 66
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МАЛЫЙ БИЗНЕС

Столичные  
предприниматели  
заинтересовались  
патентами

За первую половину 2015 года 
московские власти выдали патентов 
индивидуальным предпринимате-
лям больше, чем за весь 2014 год, 
свидетельствуют данные правитель-
ства Москвы. За шесть месяцев 
«индивидуалы» купили 22,3 тыс. 
патентов на сумму 1,8 млрд руб. 
За 2014 год эти показатели состав-
ляли 18,3 тыс. шт. и 1,4 млрд руб. 
соответственно. Патенты в столице 
выдаются на 65 видов деятельнос-
ти, включая розничную торговлю, 
грузовые и пассажирские перевозки, 
автосервис, услуги салонов красоты 
и прачечных, сдачу в аренду жилья, 
услуги нянь и репетиторов.

Активнее всего патенты в столице 
получали на объекты розничной тор-
говли. За первую половину года их 
было выдано 7,286 тыс. штук (против 
4,826 тыс. в 2014 году) — на 529 млн 
руб. (361 млн руб.). Взрывной рост 
популярности патентов в этой сфере 
во многом объясняется введени-
ем в Москве с 1 июля 2015 года 
торгового сбора — фиксированного 

платежа с каждого объекта торговли. 
Напомним, целью этой вызвав-
шей много споров новации было 
взимание с мелких розничных точек 
(склонных к уходу от уплаты налогов) 
хоть какой-то минимальной платы 
за право торговать в городе. Для 
небольших магазинов (до 50 кв. м) 
сумма торгового сбора была уста-
новлена равной стоимости патента — 
240 тыс. руб. в год для ЦАО Москвы, 
120 тыс. в год — для округов в пре-
делах МКАД, 84 тыс. руб.— в районах 
за МКАД. Для предпринимателей 
оказалось выгоднее купить патент, 
поскольку кроме освобождения от 
торгового сбора он дает еще целый 
ряд преимуществ.

Новации в налогообложении 
позволили составить карту торговой 
сети. По данным правительства 
Москвы, всего в столице 75,530 тыс. 
торговых объектов общей площадью 
8,075 млн кв. м. Принадлежат они 
32,344 тыс. хозяйствующих субъек-
тов, из которых 12,838 тыс.— это 
индивидуальные предприниматели, 
а 19,506 тыс.— юридические лица. 

Еще одна сфера ощутимого 
применения патентов — перевозки. 
Рост здесь не такой стремительный, 
как в торговле (4,807 тыс. патентов 
в 2014 году и 4,318 тыс.— в первой 
половине 2015-го). Однако введение 
с 1 января 2015 года дифферен-
цированной стоимости патентов 
на перевозку пассажиров в зави-
симости от количества посадочных 
мест ощутимо сказалось на сумме 
поступлений — за половину 2015 
года было уплачено 164 млн руб. 
против 93 млн за весь 2014 год.

Вадим Вислогузов

Количество 
(тыс.шт.)

КОЛИЧЕСТВО И СТОИМОСТЬ 
ПРИОБРЕТЕННЫХ В МОСКВЕ ПАТЕНТОВ
ИСТОЧНИК: ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ.
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Правительство, не добившись 
успехов в приватизации госпаке-
тов предприятий, взялось за рас-
продажу недвижимости. Как стало 
известно ”Ъ“, Белый дом выста-
вил на продажу 81 объект недвижи-
мости в Москве, Санкт-Петербур-
ге и других регионах на 3 млрд руб. 
Еще 10 объектов включены в реестр 
памятников и будут приватизирова-
ны по усложненной процедуре. Про-
дать недвижимость в рамках феде-
ральной программы приватизации 
на 2014–2016 годы впервые поруче-
но частной компании — Российскому 
аукционному дому (РАД). Это пра-
во РАД получил без конкуренции: 
 инвестбанки и инвестконсультан-
тов лоты и условия вознаграждения 
за их продажу не устроили.

По опубликованному вчера распо-
ряжению правительства РАД в качест-
ве «агента РФ» должен продать на аук-
ционе, а в случае признания его несо-
стоявшимся — путем публичного пред-
ложения — 81 объект недвижимости. В 
перечне — земельные участки (самый 
крупный — 38 тыс. кв. м) и расположен-
ные на них складские, производствен-
ные и административные здания, гара-
жи и т. д, в том числе в Москве, Москов-
ской области и Санкт-Петербурге. Также 
в него должен был войти десяток офис-
ных зданий — памятников, в том числе 
в Москве и Санкт-Петербурге, расска-
зал 

”
Ъ“ глава РАД Андрей Степаненко. 

Но по закону «Об объектах культурного 
наследия» для них правительство долж-
но назвать сроки реконструкции, после 
которой покупатель может стать собст-
венником (это постановление сейчас го-
товится). В РАД говорят, что, «по самой 
предварительной оценке», имущество 
стоит до 3 млрд руб. Вознаграждение 

оператора скрыто под грифом ДСП, по 
общим правилам оно не должно быть 
выше 2% цены продажи.

Это первый пакет федеральной не-
движимости, который продает не Ро-
симущество, а независимый продавец. 
Его отбор проводился в начале года, 
единственным участником стал РАД, 
ранее получивший для продажи 204 па-
кета акций федеральных госпредпри-
ятий (около 20 на 5,5 млрд руб. прода-
ны). Другие аккредитованные Минэко-
номики для приватизации инвестбан-
ки и инвестконсультанты (в частности, 
«ВТБ Капитал», «ВЭБ Капитал», «Ренес-
санс брокер», представительства Credit 
Suisse, Deutsche Bank, JPMorgan, Merrill 
Lynch, Morgan Stanley и Goldman Sachs) 
к программе приватизации на 2014–
2016 годы интереса не проявили — 
только «ВЭБ Капитал» сейчас готовит к 
продаже четыре крупных актива. Про-
блема отсутствия конкуренции в этой 
сфере во вторник обсуждалась в Мин-
экономики. По словам господина Сте-
паненко, инвестбанки настаивают на 
авансировании услуг по приватизации 
и увеличении вознаграждения — сей-
час оно «нерыночное». 

Отметим, что до сих пор приватиза-
ция в основном касалась активов пред-
приятий, а не конкретных объектов не-
движимости, которую власти предпочи-
тали закреплять за ФГУПами. Но это не 
принесло бюджету ожидаемых доходов: 
многие ФГУПы доведены менеджмен-
том до предбанкротного состояния, а го-
спакеты акций приватизируемых пред-
приятий исключаются из программы 
приватизации еще во время подготов-
ки к торгам из-за противодействия ме-
неджмента и региональных властей.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Казенную недвижимость 
пристраивают на торги
Ее приватизацией впервые  
займется частный продавец

Министерства получили спи-
сок поручений по поддержке 
малого и среднего предпри-
нимательства, разработанный 
по итогам доклада бизнес-ом-
будсмена Бориса Титова пре-
зиденту. Документ включает 
требования облегчить процесс 
участия бизнеса в госзакуп-
ках и рассмотреть возможность 
введения административной 
ответственности контролеров 
этого процесса. Также ведом-
ствам поручено разработать 
детальные регламенты работы 
таможни и отрегулировать спо-
ры о кадастровой стоимости.

”
Ъ“ ознакомился со списком по-

ручений первого вице-премьера 
Игоря Шувалова по итогам май-
ского доклада уполномоченного 
при президенте по защите прав 
предпринимателей Бориса Титова 
Владимиру Путину.

Основная часть поручений за-
трагивает регулирование госза-
купок (по 44-ФЗ). Минэкономики, 
Минфину и ФАС к концу октября 
поручено разработать новые мето-
дические рекомендации по фор-
мированию лотов закупок, с тем 
чтобы исключить включение в лот 
не связанных между собой товаров 
и услуг (ранее предприниматели 
жаловались на завышенные требо-
вания, которыми необоснованно 
сужается круг поставщиков). Также 
ведомствам поручено рассмотреть 
возможность исключения требова-
ния об обеспечении заявки для не-
крупных компаний, уже работав-
ших по госзаказу в течение послед-
них трех лет (если сумма контрак-
та не превышает 3 млн руб.). Пору-
чено проработать и вопрос измене-
ния размера максимальной цены 
контракта при госзакупках у мало-
го бизнеса.

Несколько поручений даны и 
по традиционно проблематичной 
для предпринимателей сфере — 
таможенному оформлению. К 17 
декабря ФТС и Минэкономики 
должны разработать детальные ре-
гламенты по таможенному контр-
олю, оформлению деклараций, 
проведению дополнительных про-
верок (по аналогии с ФНС). К сере-
дине ноября им предстоит под-
готовить предложения о раскры-
тии информации по так называе-
мым профилям риска (критерии, 
при наличии которых автомати-
чески проводится проверка). Сей-
час их можно получить лишь по ре-

шению суда, предлагается обеспе-
чить доступ к ним по запросу пред-
принимателей. Поручено и подго-
товить предложения по синхрони-
зации работы ФТС, Роспотребнад-
зора и Россельхознадзора на грани-
це (таможенники работают кругло-
суточно, остальные — нет). «В 

”
до-

рожной карте“ по таможне было 
учтено не все: нужна фиксация в 
доступных для бизнеса регламен-
тах ФТС процедур по проведению 
проверок, учету грузов в портовых 
зонах таможенного контроля»,— 
говорит глава экспертного центра 
при бизнес-омбудсмене Анастасия 
Алехнович.

Еще один блок посвящен опре-
делению кадастровой стоимости. 
Минэкономики поручено отрегу-
лировать работу комиссии по рас-
смотрению споров о кадастровой 
стоимости. Сейчас требуется пре-
доставлять заключение оценщи-
ка, которое зачастую обходится в 
несколько миллионов рублей, од-
нако комиссия это заключение ча-
сто не учитывает и сама проводит 
оценку объекта. Предлагается ли-
бо отменить обязательство предо-
ставлять отчет, либо обязать комис-
сию принимать это заключение, 
поясняет Анастасия Алехнович. 

В списке поручений — указа-
ния ЦБ и Минфину рассмотреть 
меры поддержки кредитования 
малого бизнеса. В частности, по 
уменьшению коэффициентов ри-

ска по таким кредитам, введению 
секьюритизации микрозаймов. 
По первому предложению ЦБ вче-
ра уже обнародовал смягчающие 
меры в соответствии с нормами 
«Базеля» (см. текст на стр. 8). Реали-
зация второго предложения, по 
данным 

”
Ъ“, проблематична из-

за высоких требований к резерви-
рованию капитала банками. На-
конец, Минэкономики и Минфи-
ну поручено вернуться к вопросу 
снижения налоговой нагрузки на 
иностранных инвесторов, вкла-
дывающихся в несырьевые ин-
новации (в частности, речь идет о 
правилах так называемой тонкой 
капитализации). 

«Главная ценность списка пору-
чений — возможное введение от-
ветственности контролеров по ис-
полнению госконтрактов (ФАС, 
Росфинмониторинг, региональ-
ные проверяющие)»,— отмечает 
эксперт «Деловой России» Алек-
сей Ульянов. «Важно, чтобы они 
несли ответственность: не толь-
ко административные взыска-
ния, но и вплоть до дисквалифи-
кации»,— отмечает эксперт. Также 
малый бизнес надеется на увели-
чение нынешней максимальной 
цены контракта при госзакупках 
в 20 млн руб. — «Деловая Россия» 
предлагает поднять этот порог до 
120 млн руб. 

Татьяна Едовина,  
Дарья Николаева,  
Светлана Дементьева

Малый бизнес  
поддержали поручениями 
Правительство составило  
шорт-лист проблем предпринимателей

Первый вице-премьер РФ 
Игорь Шувалов не стал 
 закрываться от проблем 
предпринимателей   
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Удары российской авиации по 
позициям исламских радикалов 
в Сирии вызывают растущее не-
приятие в США и в странах—со-
юзницах Вашингтона. Несмотря 
на заверения Москвы, что авиа-
удары наносятся исключитель-
но по позициям группировки «Ис-
ламское государство», запад-
ные политики и СМИ уже обвини-
ли Россию в атаках на отряды си-
рийской оппозиции, не связан-
ные с исламистами, и жертвах 
среди мирного населения. Пред-
ставитель Белого дома заявил, 
что действия России препятст-
вуют реализации американской 
стратегии по борьбе с ИГ.

О результатах первого дня опера-
ции российских Воздушно-космиче-
ских сил (ВКС) в Сирии, начатой 30 
сентября, сообщили вчера в Мино-
бороны РФ: 20 самолетовылетов по 
восьми целям днем и восемь самоле-
товылетов по четырем целям ночью. 
Как заявил официальный представи-
тель ведомства Игорь Конашенков, в 
ночь на четверг российская авиация 
уничтожила командный пункт груп-
пировки «Исламское государство» 
(ИГ) на окраине населенного пункта 
Эль-Латамна. Кроме того, «прямым 
попаданием авиабомбы был полно-
стью уничтожен завод по изготовле-
нию взрывчатых веществ и боепри-
пасов севернее города Хомс, на кото-
ром автомобили начинялись взрыв-
чаткой для проведения терактов», 
пресечена попытка восстановления 
боевиками ИГ заглубленного команд-
ного пункта в провинции Хама, а так-
же нанесены удары по району про-
винции Идлиб, где находился лагерь 
подготовки боевиков.

При этом, как сообщили 
”
Ъ“ вче-

ра в Минобороны РФ, «ни одного уда-
ра по объектам гражданской инфра-
структуры, где могли находиться 
мирные жители, не планировалось 
и не осуществлялось». В четверг рос-
сийские самолеты Су-24М и Су-25 со-
вершили восемь вылетов по пяти 
объектам ИГ. Вчера же, по словам ге-
нерала Конашенкова, первые боевые 
вылеты с авиабазы Хмеймим (в райо-
не Латакии) выполнили и новейшие 
ударные самолеты Су-34. По словам 
источника 

”
Ъ“ в органах оператив-

ного военного управления, ежеднев-
но планируется производить более 
20 вылетов штурмовой (Су-25СМ) и 
фронтовой (Су-24М и Су-34) авиации. 
Выбор целей для ударов и контроль 
их результативности осуществляет-
ся как на основе информации, посту-
пающей от сирийских военных, так 
и по данным беспилотных летатель-
ных аппаратов и космической раз-
ведки ГРУ (речь идет, в частности, об 
аппарате оптико-электронной раз-
ведки «Персона», который способен 
пересылать на землю ежедневно око-
ло 280 снимков).

В своих комментариях по поводу 
авиаударов в Сирии российская сто-
рона стремится быть максимально 
точной в деталях и доказать их точеч-
ный характер с целью ликвидации 
инфраструктуры ИГ.

Однако воюющая как против пре-
зидента Башара Асада, так и против 
ИГ сирийская оппозиция, которую 
поддерживают США и их европей-
ские и ближневосточные союзники, 
дает принципиально иную интер-
претацию событий. Так, лидер оппо-
зиционного объединения «Сирий-
ский национальный совет» Халед 
Ходжа в интервью британскому теле-
каналу Skynews обвинил российские 
ВВС в том, что в результате их ударов 
в первый день операции якобы поги-
бли по меньшей мере 36 мирных жи-
телей в провинции Хомс. Как следует 
из слов Халеда Ходжи, ни один из че-
тырех российских авиаударов в Хом-
се не был направлен против ИГ.

Еще одно жесткое заявление сде-
лала базирующаяся в Турции орга-
низация «Сирийская туркменская ас-
самблея». «Мы решительно осуждаем 
Россию, которая не удовлетворилась 
поддержкой режима Асада и теперь 
сбрасывает бомбы на сирийский на-
род»,— говорится в ее распространен-
ном вчера заявлении.

Кроме того, оппозиционная груп-
пировка «Таджаму Алеззах» (о кото-
рой пишут, что она пользуется под-
держкой США, хотя до вчерашнего 
дня о ней не было ни одного упоми-
нания в интернете) заявила, что рос-
сийские авиаудары якобы поразили 
один из ее объектов. На видео, рас-
пространенном группировкой, вид-
ны городские строения и клубы дыма 
на заднем плане.

США и их союзники обвинили Мо-
скву в том, что ее действия не соот-
ветствуют официально заявленным 
целям. Как сообщил в ходе послед-
ней встречи с главой МИД РФ Серге-
ем Лавровым госсекретарь Джон Кер-
ри, Америке «нужна ясность в отно-
шении целей России». «Целью долж-
ны быть только позиции ИГ. Мы опа-
саемся, что это может быть не так»,— 
сказал госсекретарь. 

По его словам, если информация 
о нанесении ударов по умеренным 
оппозиционным группировкам под-
твердится, «это вызовет вопросы по 
поводу того, в чем состоят подлин-
ные цели России — в борьбе с ИГ или 
в защите режима Асада». Если в Госде-
пе США пока воздерживаются от пря-
мых обвинений в адрес Москвы, то 
наиболее непримиримые критики 
Кремля среди республиканцев уже се-
годня настаивают на том, что Россия 
воюет не с ИГ, а с умеренной оппози-
цией. «Я могу с абсолютной уверенно-
стью подтвердить, что это были авиа-
удары против Свободной сирийской 
армии, которую вооружает ЦРУ, по-
скольку у нас есть контакты с людьми 
оттуда»,— заявил Джон Маккейн, воз-
главляющий комитет Сената по воо-
руженным силам.

Вчера поздно вечером последо-
вали жесткие заявления и из Белого 
дома. «Неспособность России отли-
чить экстремистов от оппозицион-
ных групп Сирии — ее просчет, ко-
торый может обернуться для Москвы 
нехорошими последствиями»,— го-
ворится в заявлении официального 
представителя американской адми-

нистрации Джоша Эрнста. «Если ин-
формация о присутствии иранских 
войск в Сирии верна (вчера посту-
пали сообщения о возможном гото-
вящемся наступлении иранских во-
енных совместно с сирийской арми-
ей.— 

”
Ъ“), то это знак, что российское 

вмешательство в конфликт усугуби-
ло положение»,— считает представи-
тель Белого дома. По его словам, дей-
ствия России препятствуют реали-
зации американской стратегии по 
борьбе с ИГ.

Недоверие Москве продемонстри-
ровала и часть европейских парт-
неров США. Так, министр обороны 
Франции Жан-Ив Ле Дриан в беседе 
с депутатами парламента в Париже 
прокомментировал удары россий-
ской авиации в Сирии так: «Любопыт-
но, что они не поразили цели 

”
Ислам-

ского государства“. Проанализируйте 
все сами и сделайте выводы».

Впрочем, самую радикальную по-
зицию по отношению к действиям 
России занял Эр-Рияд. Выступивший 
в Нью-Йорке постпред Саудовской 
Аравии при ООН Абдалла аль-Муал-
лими обрушился с беспрецедентно 
резкой критикой в адрес Москвы, об-
винив ее в «невинных жертвах» и по-
пытках сорвать процесс урегулиро-
вания в Сирии. В связи с этим саудов-
ский представитель потребовал, что-
бы удары авиации РФ были немед-
ленно остановлены.

Судя по тону заявлений, звучащих 
на Западе и в странах Персидского 
залива, противодействие операции 
РФ в Сирии будет только нарастать. 
При этом Москву попытаются втя-
нуть в новую информационную вой-
ну, возложив на нее ответственность 
за дальнейшую эскалацию сирийско-
го конфликта.

Что касается обвинений в жертвах 
среди мирного населения в результа-
те операции ВВС России в Сирии, то 
на них вчера ответил президент Пу-
тин, выступая на заседании Совета 
по развитию гражданского общества 
и правам человека (СПЧ). «Мы к этим 
информационным атакам готовы»,— 
предупредил российский лидер. По 
его словам, «первая информация, что 
есть жертвы среди гражданского насе-
ления, появилась до того, как в небо 
поднялись наши самолеты». 

В свою очередь, глава МИД РФ Сер-
гей Лавров заверил вчера в Нью-Йор-
ке, что российская авиация наносит 
удары исключительно по целям, свя-
занным с «Исламским государством». 
«Они (американцы.— 

”
Ъ“) убеждали, 

что у них есть какие-то доказательст-
ва (нанесения ударов по мирному на-
селению.— 

”
Ъ“). Мы попросили их 

предъявить, потому что мы за свои 
цели отвечаем,— сообщил журнали-
стам господин Лавров.— Начались 
разговоры, что некие гражданские 
лица пострадали от авиаударов. Нам 
такие данные неизвестны. Мы очень 
тщательно следим за тем, чтобы эти 
точечные удары были точечными». 

Сергей Строкань,  
Иван Сафронов;  
Павел Тарасенко,  
Нью-Йорк

Операцию в Сирии подвергли атаке
На Западе и в Персидском заливе не верят,  
что Москва воюет с террористами

Председатель Совета муфтиев России (СМР) Ра-
виль Гайнутдин обратился к российским мусуль-
манам с призывом «правильно оценить» принятое 
властями РФ решение о военной операции в Си-
рии, а также «не переводить проблему в плоскость 
внутриисламских разногласий». Как отмечают экс-
перты, многими российскими мусульманами ре-
жим Башара Асада воспринимается не лучше, чем 
ИГИЛ, поэтому представителям духовенства сле-
дует как можно тщательнее разъяснять позицию 
государства по этому вопросу. ”Ъ“ выяснил, как 
бомбардировки Сирии воспринимаются в россий-
ском исламском сообществе.

В четверг, спустя день после начала российской воен-
ной операции против террористической организации 
ИГИЛ (запрещена в РФ), после того как самолеты ВКС РФ 
нанесли несколько ударов по объектам в Сирии, глава 
СМР Равиль Гайнутдин выступил с развернутым и обстоя-
тельным обращением к единоверцам. «Я призываю моих 
братьев и сестер, дорогих единоверцев, не поддаваться из-
мышлениям псевдоидеологов, стремящихся представить 
действия участников коалиции вооруженных сил разных 
стран по борьбе с террористами как поддержку той или 
иной части исламской уммы»,— говорится в его тексте.

«Война, насилие и терроризм обернулись трагедией 
для миллионов беженцев», а «неэффективные бомбарди-
ровки вооруженных сил США и их союзников» не дали 
ожидаемого эффекта, говорится в обращении главы СМР. 
«Террористическая группировка ДАИШ (так муфтий на-
зывает ИГИЛ, это арабский вариант той же аббревиатуры 

”
Исламское государство в Ираке и Леванте“, но в таком ва-

рианте, по мнению ряда богословов СМР, название не вы-
зывает негативных ассоциаций ни с исламом, ни с госу-
дарством, по крайней мере, у тех, кто не говорит по-араб-
ски.— 

”
Ъ“), ее идеология и методы деятельности — это вы-

зов всему человечеству, да и самому понятию человечно-
сти»,— заявил Равиль Гайнутдин.

Кроме него с развернутыми заявлениями по ситуации в 
Сирии вчера выступили представители Межрелигиозного 
совета России. «Пусть помощь России отведет от народа Си-
рии угрозу террора и ускорит приближение мирной жиз-
ни в этой стране и на всем Ближнем Востоке на основе ди-
алога и согласия между разными этническими, религиоз-
ными и идеологическими группами»,— говорится в доку-
менте совета. С отдельным заявлением выступили и пред-
ставители РПЦ. «РФ приняла ответственное решение об 
использовании вооруженных сил для защиты сирийского 
народа от бед, приносимых произволом террористов. Мы 
связываем с этим решением приближение мира и справед-
ливости»,— говорится в обращении патриарха Кирилла.

Как показало исследование 
”
Ъ“, религиозным деяте-

лям действительно придется усилить просветительскую 
работу среди исламского населения России, чтобы по-
гасить недовольство, начавшее расти на фоне военного 
вмешательства РФ в ситуацию в Сирии. Как заявил 

”
Ъ“ экс-

перт по миграционному законодательству и правозащит-
ник Рустам Касимов, многие мусульмане, в том числе уме-
ренные, восприняли новости о бомбардировках негатив-
но. «Это связано с тем, что среди умеренных и радикаль-
ных мусульман всегда был консенсус: Башара Асада они 
считают тираном»,— сказал он.

Исламский активист Али Чаринский подтверждает: 
«Реакция на новости о бомбардировках была резко нега-
тивной. Очень многие мои знакомые, даже настроенные 
против ИГ, разочарованы, считая, что Россия решила под-
держать Асада, который для мусульман — злейший враг». 
«Он творит ужасные вещи, используя кассетные бомбы 
и ядовитые вещества при борьбе с мирным населени-

ем. России стоит подчеркнуть, что она борется в Сирии с 
террористами, а не за Асада»,— считает господин Чарин-
ский. По его мнению, симпатизирующие ИГИЛу россий-
ские мусульмане на фоне новостей из Сирии могут при-
нять решение о начале боевых действий на территории 
РФ. «Это довольно опасно: многие, кто собирался уехать в 

”
Исламское государство“, теперь могут решить, что война 

распространилась и на территорию России»,— считает он.
Сторонники антиасадовской оппозиции, выступаю-

щие против ИГИЛа, отмечают, что умеренные мусульмане 
вряд ли будут открыто выражать свое недовольство. «Про-
тивники политики Асада, сочувствующие мирным сирий-
цам, вынужденно молчат из-за возможных последствий. 
Они, стиснув зубы, молятся за местных мусульман»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Айрат Вахитов, исламский проповедник, эмигри-

ровавший из РФ, а затем активно поддерживавший демо-
кратическую сирийскую оппозицию и выступавший про-
тив ИГИЛа. По его мнению, напротив, сторонников «Ис-
ламского государства» сейчас должно стать меньше: «Мно-
гие начинают понимать, что не все, что появляется в роли-
ках с символикой халифата, правда и что-то идет не так».

Политолог и эксперт по Ближнему Востоку Георгий 
Мирский отмечает, что на фоне боевых действий в Сирии 
российским властям нужно усилить разъяснительную ра-
боту среди мусульман. «Нужно активно внушать, что ни-
кто не считает Асада безгрешным, но он — наименьшее 
зло по сравнению с головорезами 

”
Исламского государ-

ства“. Не нужно пытаться его оправдывать, а нужно посто-
янно напоминать, что ИГИЛ — враг ислама»,— уверен он.

Григорий Туманов, Павел Коробов

Враг должен быть обозначен
”
Ъ“ изучил реакцию российских мусульман  

на участие РФ в сирийском конфликте,
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Глава Совета муфтиев России Равиль Гайнутдин 
обратился к единоверцам с призывом правильно 
оценить происходящее в Сирии  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Назначенный накануне прези-
дентом временно исполняющим 
обязанности главы Коми Сергей 
Гап ликов вчера приехал в респу-
блику. В субботу он намерен со-
брать на встрече чиновников пра-
вительства, депутатов Госсовета 
и глав всех муниципалитетов. Де-
путаты Госдумы от региона при-
глашения на встречу не получали.

Сергей Гапликов прибыл в Коми 
вчера вечером регулярным авиарей-
сом. Накануне президент отрешил 
от должности главу Коми Вячеслава 
Гайзера в связи с утратой доверия и 
назначил врио губернатора бывше-
го главу «Олимпстроя», экс-премьера 
Чувашии Сергея Гапликова. Господин 
Гайзер, его зам Алексей Чернов, зам-
пред правительства региона Констан-
тин Ромаданов и спикер Госсовета Ко-
ми Игорь Ковзель, ряд чиновников и 
бизнесменов (всего 19 человек) были 
арестованы по подозрению в органи-
зации преступной группы.

В аэропорту господина Гапликова 
встречали председатель правительст-
ва Коми Владимир Тукмаков, спикер 
госсовета Надежда Дорофеева, феде-
ральный инспектор Михаил Тырин 
и руководитель администрации гла-
вы Ольга Осипова. «Сергей Анатоль-
евич проведет ряд рабочих совеща-
ний и встреч. Официальная проце-
дура представления состоится в бли-
жайшее время»,— сообщил 

”
Ъ“ руко-

водитель пресс-службы правительст-
ва Коми Роман Квашнев. Источник в 
администрации республики уверен, 
что завтра Сергея Гапликова «введет в 
курс дела» Владимир Тукмаков. «Кро-
ме того, будут решаться бытовые во-
просы — банально нужно знать, куда 
в туалет сходить, где ручки лежат. Се-
годня врио ограничился короткими 
разговорами со встречающими»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.

Глава фракции ЛДПР в Госсовете 
Михаил Брагин рассказал 

”
Ъ“, что 3 

октября господин Гапликов встре-
тится с чиновниками правительства 
и депутатами Госсовета. «Нас обзво-
нили и пригласили на это меропри-

ятие»,— заявил он. Глава фракции 
«Единой России» в Госсовете, врио ру-
ководителя отделения партии влас-
ти Александр Макаренко не стал об-
щаться с 

”
Ъ“ на эту тему.

По сведениям 
”
Ъ“, в тот же день 

врио главы встретится с главами всех 
20 муниципалитетов региона и их ад-
министраций. Мэры нескольких му-
ниципальных образований подтвер-
дили, что получили приглашения 
на встречу, они будут готовить справ-
ки по ситуации на своих территори-
ях. Сыктывкар будет представлять из-
бранный вчера мэром-спикером гор-
совета единоросс Валерий Козлов (13 
сентября прошли выборы в горсо-
вет). «Я вас знаю как человека коман-
ды, компетентного, грамотного, от-
ветственного и порядочного руково-
дителя»,— похвалила его спикер ре-
спубликанского парламента Надежда 
Дорофеева. Господин Козлов сказал 

”
Ъ“, что городу через месяц предсто-

ит назначение сити-менеджера, «по-
ка проводится конкурс на этот пост». 
Напомним, сити-менеджер Сыктыв-
кара Иван Поздеев был арестован на 
этой неделе по подозрению в злоупо-
треблении полномочиями.

Депутат Госдумы единоросс Вла-
димир Поневежский сообщил 

”
Ъ“, 

что пока не получал от господина Га-

пликова приглашения на диалог. «Но 
я сам пока не в Коми, планирую за-
втра созвониться с Сергеем Гапли-
ковым и договориться о встрече»,— 
сказал депутат. Депутат Госдумы от 
КПРФ Андрей Андреев также не по-
лучал приглашений от врио. «Но это 
и понятно: ему надо сначала разгре-
сти конюшни в регионе, разобраться 
с местными делами, а потом уже го-
ворить с депутатами Госдумы, пред-
ставляющими республику»,— счита-
ет господин Андреев.

В федеральном руководстве «Еди-
ной России» рассказали 

”
Ъ“, что Сер-

гей Гапликов участвовал в партийных 
мероприятиях в период, когда он ра-
ботал заместителем руководителя ап-
парата правительства (сначала у Сер-
гея Собянина, затем у Вячеслава Во-
лодина). Тогда премьер-министр Вла-
димир Путин, будучи председателем 
«Единой России», совершал серию по-
ездок по стране и участвовал в межре-
гиональных форумах партии в семи 
федеральных округах. Господин Га-
пликов выступал «на разогреве» с до-
кладами на экономическую тему.

Евгений Афанасьев, 
Сыктывкар;  
Андрей Перцев,  
Ирина Нагорных,  
Сергей Горяшко

Новый руководитель Коми  
не спешит представляться
Сергей Гапликов проведет встречи с чиновниками 3 октября

Президиум генсовета «Единой 
России» не утвердил протокол 
нижегородской партконферен-
ции, отказав мэру Нижнего Оле-
гу Сорокину в поддержке на вы-
борах главы города. В отделении 
партии полагают, что Москва, 
одобрившая на пост мэра канди-
датуру Дмитрия Краснова, под-
держанного губернатором Ва-
лерием Шанцевым, жестко да-
ла понять Олегу Сорокину, что во 
власть его не пустят. В Дзержин-
ске и Арзамасе «Единой России» 
также не удалось избрать мэра-
ми выдвинутых кандидатов.

Президиум генсовета «Единой Рос-
сии» заблокировал выдвижение гла-
вы Нижнего Новгорода Олега Сороки-
на на новый срок, отказавшись утвер-
ждать протокол поддержавшей его 
конференции. По словам руководите-
ля Приволжского МКС партии Дмит-
рия Азарова, протокол не утвержден 
из-за замечаний к «порядку ее прове-
дения и оформлению документов». 
Заседание гордумы с выборами гла-
вы уже перенесено с 2 на 7 октября. 
Напомним, 28 сентября на конферен-
ции единороссы провалили утвер-
жденную региональным отделени-
ем и поддержанную Валерием Шан-
цевым кандидатуру Дмитрия Крас-
нова, и проголосовали за Олега Соро-
кина, находящегося в конфликте с гу-
бернатором.

Один из депутатов-единороссов 
предположил, что выдвижение госпо-
дина Сорокина «преследовало две це-
ли: показать в очередной раз неспо-
собность команды губернатора обес-

печить выполнение рекомендаций 
из Москвы и начать обсуждение по 
другим фигурам на пост главы горо-
да». «Но генсовет пока придержива-
ется прежнего решения по Красно-
ву, игнорируя мнение партконферен-
ции,— посетовал он.— Видимо, в ру-
ководстве партии посчитали, что си-
туация в Нижнем может стать нежела-
тельным прецедентом с точки зрения 
партдисциплины». По его мнению, 
Олег Сорокин будет придерживаться 
общей позиции, поэтому, скорее все-
го, Дмитрия Краснова выдвинут в гла-
вы на фракции единороссов в гордуме 
(ее заседание назначено на 6 октября).

То, что новая кандидатура будет 
обсуждаться на фракции, подтвердил 

”
Ъ“ и Дмитрий Азаров. Олег Сорокин 

отказался от комментариев. А один из 
депутатов Госдумы, напротив, пред-
положил, что «Олег может и отморо-
зиться» с учетом его бойцовского ха-
рактера. Депутат гордумы Алексей 
Гойхман, выдвинувший на конферен-
ции Олега Сорокина, говорит, что не 
согласовывал это с ним (мэр на конфе-
ренции не присутствовал).

Собеседник 
”
Ъ“ в отделении «Еди-

ной России» сказал, что прецедент-
ное решение президиума генсовета 
серьезно ударит по имиджу партии в 
преддверии выборов в Госдуму и зак-
собрание области. «Отказ генсовета 
основан на том, что в конце конфе-
ренции при утверждении ее прото-
кола не было подсчета голосов деле-
гатов. Но это надуманный повод! Так 
можно любое решение отменить,— 
возмутился единоросс.— Те 307 чело-
век, которые проголосовали за Соро-

кина, их мнение ничего не значит? 
Делегатам первичек это продемон-
стрировали. Если они начнут массо-
во сдавать партбилеты — это будет 
очень опасная история для партии». 

В Дзержинске с первого раза вы-
брать главу города депутатам думы 
также не удалось. Выдвинутый «Еди-
ной Россией» начальник управления 
Пенсионного фонда РФ Владимир 
Сипров не набрал большинства голо-
сов. По итогам новых выборов избран 
единоросс Сергей Попов. В Арзамасе 
на пост главы города претендовали 
единороссы Александр Тюрин и Тать-
яна Парусова. Кандидатуру господи-
на Тюрина утвердила конференция 
«Единой России», однако главой горо-
да избрана выдвинутая группой депу-
татов Татьяна Парусова.

За последнее время у партии слу-
чилось сразу несколько региональ-
ных демаршей, когда отделения не 
соглашались с рекомендациями фе-
дерального руководства. Наиболее 
показательным в партии считают му-
ниципальные выборы в Самаре, где в 
результате давления Москвы на губер-
натора Николая Меркушкина он был 
вынужден отозвать своих кандидатов 
в пользу тех, которые прошли партий-
ные праймериз. Особенно неприят-
ными для партии подобные противо-
стояния являются в преддверии про-
ведения думских праймериз, с итога-
ми которых региональные элиты мо-
гут не согласиться.

Роман Кряжев,  
Анна Павлова,  
Нижний Новгород;  
Ирина Нагорных

Глава Нижнего Новгорода  
никак не избирается
В конфликт мэра и губернатора вмешалось руководство «Единой России»

К О Н Т Е К С Т Я М А Л  О С Т А Л С Я  С  Д М И Т Р И Е М  К О Б Ы Л К И Н Ы М

Заксобрание Ямало-Ненецкого автономного округа (ЯНАО) вчера избрало губернатора — им 
вновь стал Дмитрий Кобылкин, возглавляющий Ямал с 2010 года. За его кандидатуру проголосо-
вали 20 из 22 депутатов. Напомним, согласно новому законодательству, глав матрешечных субъ-
ектов федерации избирает региональный парламент из кандидатур, предложенных президентом. 
Отбор претендентов для главы государства проводит губернатор области, в которую входят авто-
номии. Из трех кандидатов на Ямале инициативу проявлял только Дмитрий Кобылкин. За месяц до 
выборов он опубликовал программную статью «Ямал — путь в Артику!». Кандидат от ЛДПР, генди-
ректор компании «Эксперт-Оценка» Денис Садовников, и выдвинутый КПРФ уполномоченный по 
правам человека в ЯНАО Анатолий Сак фактически ограничили свое участие в выборах посеще-
нием вчерашнего заседания заксобрания. Инаугурация прошла вчера же. Поздравить главу Ямала 
приехали тюменский губернатор Владимир Якушев и губернатор Ханты-Мансийского АО Наталья 
Комарова. «С новым старым губернатором у Ямала все получится»,— выразил уверенность 
господин Якушев. Дмитрий Кобылкин пригласил на сцену экс-председателя заксобрания Сергея 
Харючи, в новом созыве занявшего пост вице-спикера. «Благодарен судьбе, что все эти пять 
лет рядом со мной находился Сергей Николаевич. Он пришел ко мне и сказал: ”Cколько ты еще 
будешь на пожилом олене ездить?“ Я ответил: ”Подбирай молодого оленя“»,— пролил он свет на 
предысторию избрания новым спикером Сергея Ямкина. Дмитрий Комаров, Екатеринбург
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Вчера Владимир Путин на заседа-
нии Совета по правам человека (СПЧ) 
выразил согласие с тем, что понятие 
«политическая деятельность» в зако-
не об НКО—«иностранных агентах»  
не должно быть размытым. Предло-
жения о совершенствовании закона 
будут готовы в ближайшие три меся-
ца, но по поводу новых формулиро-
вок члены СПЧ испытывают сдержан-
ный оптимизм. Глава государства 
пообещал также вступиться за про-
грамму поддержки социально ори-
ентированных НКО Минэкономики, 
сворачивание которой инициировал 
Минфин.

По данным 
”
Ъ“, в ближайшее время 

появятся официальные поручения пре-
зидента по итогам заседания СПЧ. В них 
он назначит ответственных за выработ-
ку предложений по корректировке за-
конодательства. Можно предположить, 
что среди них будет политический блок 
Кремля, в чьем ведении находится вза-
имодействие с СПЧ. Напомним, пер-
вый замглавы администрации прези-
дента Вячеслав Володин, курирующий 
внутреннюю политику, распоряжением 
президента уже возглавил постоянную 
рабочую группу по НКО, в нее вошли 50 
представителей ведомств, региональ-
ных и муниципальных властей, Обще-
ственной палаты и НКО. Ее первое засе-
дание состоится в первой половине ок-
тября (предположительно 14 октября), 
на котором как раз будут обсуждаться 
предложения о совершенствовании за-
кона об НКО: льготные условия рабо-
ты социально ориентированных НКО, 
а после высказывания президента и по-
нятие «политическая деятельность». До 
сих пор чиновники АП были намерены 
сделать акцент на уточнении понятия 
«социально ориентированные НКО», а 
остальные формулировки должны бы-
ли проясниться методом исключения.

В СПЧ осторожно относятся к буду-
щим формулировкам, отмечая, что пре-
зидент уже говорил нечто ободряющее, 
но пока законодательно было оформле-
но лишь поручение прописать в зако-
нодательстве правила выхода НКО-ино-
агента из реестра Минюста. Глава СПЧ 
Михаил Федотов предполагает, что от-
дельных поручений по корректировке 
законодательства об НКО может и не по-
явиться, поскольку в этом году такие по-
ручения президент уже давал и срок их 
исполнения еще не истек.

Предложения должны быть готовы 
к концу года. Также на конец года наме-
чен Всероссийский форум НКО, в кото-

ром намерен принять участие Владимир 
Путин. По итогам этих процедур поправ-
ки могут быть внесены президентом в 
Госдуму. «Это был бы наилучший резуль-
тат»,— сказал 

”
Ъ“ Михаил Федотов.

Члены комитета Госдумы по делам 
общественных объединений и рели-
гиозных организаций готовы рассмо-
треть предложения по уточнению по-
нятия «политическая деятельность» в 
законодательстве об НКО. «Согласен с 
тем, что формулировке 

”
политическая 

деятельность“ требуется уточнение»,— 
сказал глава думского комитета по де-
лам общественных объединений Яро-
слав Нилов (ЛДПР). Правда, он считает, 
что «для избирателей есть более важные 
темы». Депутат отметил, что в самом ко-
митете в этом направлении никакая ра-
бота пока не ведется. При этом другой 
собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме отмечает, что 

слова президента могут означать лишь 
«возможные изменения» — они не явля-
ются гарантией того, что поправки по-
ступят в Госдуму.

«Мы давно говорили о том, что нор-
ма об иноагентах применяется неспра-
ведливо. И я буду очень рада, если де-
ло сдвинется с мертвой точки»,— сказа-
ла 

”
Ъ“ председатель комиссии по соци-

альной политике Общественной пала-
ты, член СПЧ Елена Тополева-Солдуно-
ва. Она также отметила, что понимание 
проблемы Владимир Путин демонстри-
ровал и раньше, а закон до сих пор дей-
ствует в его прежнем виде. Но гораздо 
большей проблемой для третьего секто-
ра, по ее словам, может стать намерение 
Минфина свернуть в бюджете следую-
щего года программу грантовой поддер-
жки социально ориентированных НКО 
(порядка 970 млн руб.), которую ведет 
Минэкономики.

О необходимости сохранить про-
грамму Михаил Федотов и Владимир 
Путин говорили на встрече, предва-
рявшей заседание СПЧ. «Известно, что 
проблем у нас много — в экономике в 
целом, с бюджетом, но мы все-таки по-
стараемся сохранить ряд программ, ко-
торые были начаты и эффективно ра-
ботают. Речь идет о грантах прежде все-
го»,— сказал президент. Михаил Фе-
дотов подтвердил 

”
Ъ“, что президент  

пообещал сохранить программу под-
держки социально ориентированных 
НКО Минэкономики. Открывая заседа-
ние, Владимир Путин действительно 
пообещал «проработать с Минфином 
все вопросы».

Ирина Нагорных,  
Софья Самохина

Как стало известно ”Ъ“, Генпроку-
ратура решила не заниматься оцен-
кой слов лидера фракции ЛДПР Вла-
димира Жириновского в адрес ОНФ, 
членов «Единой России» и, в част- 
ности, Ирины Родниной, которые  
ее коллега, сопредседатель москов-
ского штаба ОНФ Вячеслав Лысаков, 
счел оскорбительными. Его запрос 
ведомство переадресовало в дум-
скую комиссию по этике, хотя, как 
считает депутат, могло бы дать пра-
вовую оценку высказываниям. 

Генпрокуратура сообщила депута-
ту Госдумы от «Единой России» Вячесла-
ву Лысакову, что «рассмотрела» его обра-
щение по поводу выступления Владими-
ра Жириновского 16 сентября, «содержа-
щего оскорбления» в адрес Ирины Род-
ниной, ОНФ и членов фракции «Единая 
Россия». Но выводы делать ведомство не 
стало, решив перенаправить жалобу де-
путата в комиссию Госдумы по вопросам 
депутатской этики. Об этом депутата уве-
домил в письме (есть у 

”
Ъ“) замгенпроку-

рора Сабир Кехлеров. Как писал 
”
Ъ“ 17 

сентября, олимпийская чемпионка Ири-
на Роднина попробовала сделать замеча-
ние лидеру ЛДПР, когда он выступал на 
одном из первых после выборов заседа-
ний Госдумы. «Молчать, бессовестная, 
сидишь тут, фигуристка! — прокричал 
лидер ЛДПР и переключился на критику 

”
Единой России“ и ОНФ.— Кому-то про-

тивно нас слушать, а нам противно с ва-
ми в зале одном быть».

Господин Лысаков признался 
”
Ъ“, что 

запрос был «политическим шагом» и он 
ожидал другой реакции, полагая, что 
Генпрокуратура могла дать «правовое за-
ключение и рекомендацию обратиться в 
суд с иском о защите чести и деловой ре-
путации». Зампред комиссии по вопро-
сам этики от КПРФ Андрей Андреев ска-
зал, что если обращение уже отправле-
но, то оно будет рассмотрено «в соответ-
ствии с регламентом».

Иногда обращения депутатов прохо-
дят и более строгую проверку. Так, на-
чальник полиции ЗАО Москвы Игорь 

Петухов, отвечая на обращение депута-
та Госдумы Александра Агеева, который 
просил проверить расходование бюд-
жетных средств ГУП «Мосводосток», при-
ложил к ответу постановление об отка-
зе в возбуждении сразу двух уголовных 
дел — как в отношении руководителя 
ГУПа, так и самого депутата. Как выясни-
лось, «в процессе проведения проверки 
рассматривался вопрос о привлечении 
справоросса к уголовной ответственно-
сти по ст. 306 УК за заведомо ложный до-
нос о совершении преступления». Судя 
по документу, господина Агеева спас не 
статус депутата, а то, что дознаватели так 
и не поняли, осознавал ли он, что сооб-
щает заведомо не соответствующие дей-
ствительности сведения.

Но чаще всего у депутатов есть риск 
получить на свое обращение отписку, го-
ворит депутат Дмитрий Гудков. К приме-
ру, когда экс-глава РЖД Владимир Яку-
нин был объявлен кандидатом в сенато-
ры от Калининградской области, депутат 
запросил в МИДе информацию о полном 
перечне оснований для работы в Совете 
федерации, в том числе «информацию о 
времени и месте прохождения диплома-
тической службы» в связи с получением 
им ранга чрезвычайного и полномочно-
го посла. Однако в ответе МИДа, по све-
дениям 

”
Ъ“, такой информации не со-

держалось. Депутат отмечает, что ему не 
предоставляют даже поименную инфор-
мацию о голосовании за законы в СФ, за-
труднен доступ и к материалам провер-
ки Счетной палаты. «В СП говорят, что все 
предоставили в Госдуму, но в Думе полу-
чить информацию практически невоз-
можно»,— говорит господин Гудков.

Бывший зампред комитета по бюд-
жету и налогам Оксана Дмитриева гово-
рит, что часть отчетов СП для служебно-
го пользования — «вы можете читать, ча-
стично цитировать, но копировать и вы-
носить нельзя, как, например, по 

”
Росна-

но“». По ее словам, в последнее время по 
таким отчетам ведется реестр депутатов, 
которые с ними знакомятся.

Максим Иванов 

Владимир Путин  
пошел навстречу 
правозащитникам
Над понятием «политическая деятельность» 
поработает кремлевская рабочая группа по НКО

Генпрокуратура решила  
не вчитываться в слова 
Владимира Жириновского
Как ведомства отвечают на депутатские запросы

Впрочем, нет, вот он в какой-то момент 
очень трезво вдруг предложил административ-
ную амнистию, «которая могла бы коснуться 
миллионов законопослушных граждан, совер-
шивших, например, выезд на встречную поло-
су и вследствие этого надолго лишенных води-
тельских прав». Правда, признал эту идею пока 
что невозможной к реализации.

Вроде бы заканчивая, Михаил Федотов не-
ожиданно позвал Владимира Путина в Мемо-
риальный центр «Пермь-36» — «чтобы за себя 
и за потомков наших навсегда отречься от пре-
ступлений тоталитарного прошлого, точно так, 
как в христианском обряде крещения нужно 
трижды отречься от сатаны, от всех дел его и 
всей гордыни его!»

Господин Путин смотрел на председателя со-
вета, по моему, с некоторой тревогой.

Но все-таки Михаил Федотов еще раз, конеч-
но, сказал про иностранных агентов:

— Совсем недавно в реестр иностранных 
агентов включили «Экологическую вахту Саха-
лина» на том основании, что эта НКО получила 
гранты от Центра дикого лосося и фонда Леонар-
до Ди Каприо. И это при том, что в законе чер-
ным по белому написано, что к политической 
деятельности не относится деятельность в обла-
сти защиты растительного и животного мира.

Впрочем, о том, что в законе записано, что 
иностранным агентом НКО становится не толь-
ко за политическую деятельность, а и за зару-
бежное финансирование, Михаил Федотов ни-
чего не сказал. Так что формальные основания 
записать «Экологическую вахту Сахалина» ино-
странным агентом были. А никакие другие Ми-
нистерству юстиции и не нужны — к сожале-
нию, конечно.

Не смог в своем выступлении Михаил Федо-
тов обойти еще одну проблему:

— Недавно столичная ГИБДД сообщила, что 
в 2014 году в России было продано, вы только 
вдумайтесь, 400 тыс. бейсбольных бит! (Стран-
но, впрочем, что столичная ГИБДД так присталь-
но следит за российским рынком бейсбольных 
бит.— А. К.) И только один бейсбольный шарик! 
Ясно, что бейсбольная бита становится товаром 
массового спроса!

Он заключил, что «с таким настроением про-
цветающую Россию не построишь», и все-таки 
закончил.

Элла Памфилова начала доклад с темы во 
всех отношениях актуальной, то есть с Сирии. 
Она вступилась за права военнослужащих, кото-
рых направляют в Сирию (эти права, правда, по-
ка еще не нарушены, но, видимо, никто не сом-
невается, что будут нарушены).

— Не хотелось бы, чтобы повторилась непри-
глядная ситуация с теми, кто в свое время испол-
нял свой долг в Таджикистане, в других горячих 
точках. Каждый военнослужащий, участвую-
щий в проведении и обеспечении авиаударов 
по ИГИЛ, должен получить статус участника бое-
вых действий, причем без изнурительного дока-
зывания того, что он там был, как это приходи-
лось делать, скажем, участникам событий в Юж-
ной Осетии и в других горячих точках,— сказа-
ла Элла Памфилова, и я подумал, что да, так все 
оно обязательно и будет.

После этого Элла Памфилова говорила о су-
дебной системе. «До сих пор не реализована 
идея обязательной хотя бы уж не видео-, так ау-
диозаписи всех судебных заседаний»... «Суд при-
сяжных…, к сожалению, не развивается, а где-то 
даже деградирует»…

Она вступилась за эколога Евгения Витишко:
— Если взять всем известное дело эколога 

Витишко, который за надпись на заборе дачи 
Ткачева (бывшего губернатора Краснодарско-
го края, а теперь министра сельского хозяйства 
РФ Александра Ткачева.— А. К.) получил три го-
да, и сейчас мы сколько бьемся! Я уже сколько 
раз подавала апелляции — постоянно, не толь-
ко по УДО… Какие-то сложности… А настолько 
оно вопиющее и абсурдное!

Спорить с этим было сложно. Поэтому ни-
кто и не спорил.

Она рассказала про 61-летнего Владимира 
Кондрулина:

— Ему было отказано в УДО, несмотря на его 
диагноз, входивший в перечень заболеваний, 
препятствующих серьезному отбыванию нака-
зания, утвержденный постановлением прави-
тельств. Так и умер в Челябинске, так и скончал-
ся в больнице ГУ ФСИН Челябинской области.

Потом она, повернувшись к Владимиру Пу-
тину, ударила совсем по больному:

— Я не буду говорить, уже и так много гово-
рилось по делу «Оборонсервиса», но я хочу ма-
ленький пример привести. Васильевой, осу-
жденной за эти многомиллионные хищения, 
было разрешено присутствовать на похоронах 
бабушки в Санкт-Петербурге, а Удальцову, осу-
жденному по «болотному делу», не разреши-
ли даже выехать на похороны родной матери! 
Примеров таких много.

Хотя Васильева такая, кажется, все-таки одна.
— А Миронов, которому три года назначи-

ли с отбыванием в колонии строгого режима за 
распыление газового баллончика на концерте 
Макаревича…— вздохнула Элла Памфилова.— 
Даже сам Макаревич признал, что это очень неа-
декватное наказание!

Она добавила, что не должно быть «ВИП-пра-
восудия и правосудия для остального народа».

Впрочем, разве не об этом же правозащитни-
ки говорили со своим президентом и год назад? 
И два? И десять?

Член СПЧ Людмила Алексеева олицетворя-
ет собой правозащитное движение. С нее оно 
начиналось в СССР, из нее оно и состоит. Вчера 
она говорила исключительно об иностранных 
агентах. Боль по поводу обидного этого слова не 
утихла и не утихнет, видимо, уже никогда.

Она тоже напомнила, что иностранным аген-
том у нас становятся те НКО, которые занимают-
ся политической деятельностью.

— А политикой объявляется не борьба за 
власть, а попытка влиять на общественное 
мнение!.. А что такое влияние на обществен-
ное мнение?.. Да это и песня может быть! И да-
же музыка без слов!

Она дала понять, что тогда и государство, Рос-
сию, надо считать политическим агентом.

— Государственный Пенсионный фонд тоже 
использует средства из-за рубежа! Вкладывают 
деньги в государственные бумаги США! Но Пен-
сионный фонд не объявляют агентом иностран-
ного государства! И «Газпром» не объявляют!

Тут она, конечно, подставилась, и Владимир 
Путин потом этим воспользовался.

— Агент — это тот, кто выполняет поруче-
ния,— добавила правозащитница.— Но мы не 
выполняем! Агент иностранного государства 
— это оскорбление для НКО! (Ей позволено бы-
ло, конечно, легкое передергивание — в законе 
сформулировано другое понятие: «иностранный 
агент».— А. К.) Агент — это шпион, предатель!

Так Людмила Алексеева сформулирова-
ла главную претензию к этому слову, которую 
остальные правозащитники предпочитают не 
озвучивать, потому что эта претензия может ко-
му-то показаться смехотворной.

— Наше мнение: закон (об иностранных аген-
тах.— А. К.) принят, чтобы задушить граждан-
ское общество!.. Отмените этот закон! Не надо 
подозревать нас в том, в чем мы не виноваты!

Через полчаса Владимир Путин, отвечая Люд-
миле Алексеевой, вообще никак даже не про-
комментировал эту просьбу, а сосредоточился 
на том, что ни Пенсионный фонд, ни «Газпром» 
не получают гранты — в отличие от истинных 
иностранных агентов, которых он вчера оста-
вил в силе.

И так он делает уже не один год, то есть вся-
кий раз, когда возобновляется эта дискуссия. А 
еще не было случая, чтобы она не возобновля-
лась на встрече с членами СПЧ.

Евгений Ясин, научный руководитель Выс-
шей школы экономики (ВШЭ), занял минут 30 
общего времени лекцией на тему перспектив 
экономического роста РФ и пожаловался, что 
мог бы, конечно, рассказать еще очень и очень 
много, но не хочет быть многословным.

Профессор той же ВШЭ Илья Шаблинский 
был, напротив, очень предметным, хотя я, ко-
нечно, опасался, что он повторит участь своего 
начальника: все-таки, в конце концов, коллеги.

Но он ярко говорил о проблемах избиратель-
ной системы, тоже, как и Элла Памфилова, на-
зывал фамилии (когда он спросил, какую обще-
ственную опасность представляет, например, 
задержанный Андрей Пивоваров, глава пред-
выборного штаба Демократической коалиции в 
Костроме Вячеслав Володин наклонился к Вла-
димиру Путину и стал ему что-то быстро расска-
зывать — как потом оказалось, именно про Ан-
дрея Пивоварова).

Президент решил ответить на уже состояв-
шиеся выступления, но сначала сосредоточил-
ся на Сирии, воспользовавшись тем, что про 
нее упомянула Элла Памфилова. Он категори-
чески опроверг любую информацию о том, что 
российская авиация там бьет по гражданским:

— Другие страны уже больше года наносят 
удары по территории Сирии! Больше года! И 
без санкции ООН, без запроса сирийского пра-
вительства… Идут информационные атаки… 
(Действительно, как с воздуха, так с земли и мо-
ря.— А. К.) Мы к этим атакам готовы. Первая 
информация, что страдает гражданское населе-
ние, вообще появилась до того, как взлетели са-
молеты!

Людмиле Алексеевой он обещал подумать о 
том, как четче обозначить понятие «политиче-
ская деятельность»:

— Да, оно не должно быть размытым, рези-
новым…

Это было все, чего она вчера от него добилась.
Владимир Путин среагировал на упомина-

ние в речи Евгения Ясина фигуры бывшего рек-
тора ВШЭ Сергея Гуриева:

— Я не знаю, чего он убежал… Просто у не-
го жена работает за границей (во Франции.— 
А. К.)…И там больше платят… Захочет вернуться 
— пусть возвращается, мы будем только рады…

Видимо, отъезд и правда задел Владимира 
Путина.

Тем временем выяснилось, о чем рассказы-
вал ему Вячеслав Володин:

— Пивоваров, мне сейчас рассказали, залез 
в базу данных МВД и заплатил за это деньги! Он 
дал взятку! Сотрудник полиции дал признатель-
ные показания! Ну?!!

То есть господин Пивоваров представляет не-
сомненную общественную опасность: а вдруг 
захочет еще кого-нибудь искусить?

Сергей Цыпленков, возглавляющий россий-
ское отделение Greenpeace, сосредоточился на 
теме пожаров в Сибири: власти до сих пор скры-
вают масштабы этой катастрофы, потому что 
поздно начали реагировать на нее:

— Пучков (Владимир Пучков, глава МЧС.— 
А. К.) сказал, что за два-три дня разберется на ме-
сте. У профессионалов это вызвало горькую ус-
мешку… К сожалению, профессионалы оказа-
лись правы: не удалось и за месяц…

Сильно эмоциональным оказался журналист 
Леонид Никитинский. Он рассказал, что специ-
ально задержался на денек в Москве, чтобы схо-
дить на встречу с президентом, прежде чем по-
ехать на журналистский форум в Дагомысе, где 
«одних главных редакторов тыща человек».

О журналистике он и говорил, вернее об ее 
отсутствии. О «купленной лояльности СМИ»: 
чуть не во всех региональных бюджетах предус-
мотрены «расходы на самопиар губернаторов».

— А без журналистики даже наш сегодняш-
ний разговор был бы невозможен! — восклик-
нул Леонид Никитинский.— Никто бы о нем 
просто не узнал!

И он спросил у президента, что тот может ска-
зать сейчас журналистам, ждущим Леонида Ни-
китинского в Дагомысе.

— А что бы вы хотели, чтобы я сказал? — со 
смешком переспросил его президент.

Но Леонид Никитинский уже на что-то от-
влекся и не ответил.

— Все сказал и больше никого не слушает! — 
покачал головой Владимир Путин.— Вот такая у 
нас и журналистика!

Уверен, есть люди, которые обрадовались 
этому сообщению президента как дети.

— Ну почему? — искренне, кажется, расстро-
ился Михаил Федотов.— У нас и Михаил Леонар-
дович (Шевченко, член СПЧ.— А. К.) есть!

— Я знаю,— кивнул Владимир Путин.— Да 
это шутка была…

Уверен, есть люди, которые в этот момент 
расстроились не по-детски.

Господин Путин еще раз поинтересовался, 
что он может передать для Дагомыса. На этот раз 
Леонид Никитинский разъяснил, что деньги, 
которые идут на самопиар, надо направить на 
поддержку независимой прессы.

— Их же трудно отследить, они в разные ста-
тьи расходов записаны…— возразил президент.

Но журналист сказал, что, наоборот, очень 
легко.

— Органы власти любого уровня должны ин-
формировать о том, что делается,— добавил Вла-
димир Путин.— Но не накачивать свой ресурс 
за счет регионального бюджета… Но независи-
мая журналистика, критикуя власть, вряд ли мо-
жет рассчитывать на то, что власть будет ее фи-
нансировать… Я, честно говоря, не знаю, как это 
сделать… Подумайте, и если идеи будут…

Леонид Никитинский согласился подумать. 
Но и прокомментировал мысль президента:

— Да нам должны платить именно за то, за 
что нас не любят,— за критику!

— Огромное желание поддержать вас, Влади-
мир Владимирович,— исчерпывающе скажет 
позже еще один журналист Николай Сванид-
зе.— Но я поддержу коллегу Никитинского…

Елизавета Глинка передала Владимиру Пути-
ну фотографии раненых, подорвавшихся на не-
разорвавшихся снарядах детей из Донбасса, и 
Элла Памфилова подсказывала президенту:

— Может, вам снимки эти взять и показать за-
втра коллегам (президенту Франции и канцлеру 
Германии в Париже.— А. К.)? Взять и показать!

— Там аргумент простой, отвечал прези-
дент.— И с той стороны тоже есть раненые и по-
гибшие…

Встреча шла четвертый час, когда Владимир 
Путин наконец сказал, что у него должно быть 
протокольное мероприятие, и предложил вы-
ступить последнему докладчику. Им, к несча-
стью, оказался адвокат, причем Юрий Коста-
нов. Михаил Федотов предупредил, что у него 
не больше трех минут.

Через четверть часа Юрий Костанов расстраи-
вался, что «адвокатам очень не везет в России» и 
что «адвокаты — пасынки правосудия…».

— Юрий Артемович!..— возвысил голос Ми-
хаил Федотов.

Юрий Костанов не счел нужным обратить на 
него малейшее внимание и говорил о тяжкой 
адвокатской доле еще несколько упоительных 
минут.

— Юрий Артемович! — голос Михаила Федо-
това стал похож на грозный.

— Я заканчиваю,— отмахнулся от него госпо-
дин Костанов и сосредоточился на адвокатских 
замечаниях в протоколах допросов, которые яв-
ляются «фиговым листком на теле беззакония…».

— Это давно придумано…— пояснял он.
— Юрий Артемович, если это давно придума-

но, то, может быть, закончить?..— молил его Ми-
хаил Федотов.

— Да заканчиваю…— адвокат по-прежнему 
даже не смотрел на него.

Он и на президента не смотрел.
Вряд ли ему вообще кто-нибудь нужен был в 

этом зале, кроме него самого.
Андрей Колесников

Шпионообмания
с1

Культовая правозащитница  
Людмила Алексеева не может смириться  
с тем, что ее коллег считают агентами 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



5Коммерсантъ   l   Пятница 2 октября 2015 №181   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Вчера вечером из Германии самоле
том «Аэрофлота» был доставлен в Мос
кву уроженец Северной Осетии Рашид 
Евлоев, разыскиваемый ФСБ за учас
тие в террористической деятельности. 
По данным следствия, Евлоев — один 
из десятков молодых людей, которых 
инструкторы ИГ в спецлагере «Кавказ
ский» в сирийской провинции Алеппо 
обучали минноподрывному делу, что
бы впоследствии использовать не толь
ко в Сирии, но и на их родине.

Рашид Евлоев, которого сопровождали 
сотрудники ФСИН, был доставлен в Шере-
метьево рейсовым самолетом «Аэрофлота» 
из Гамбурга. Затем его на минивэне отвезли 
в следственное управление ФСБ, а после пер-
вичных следственных действий поместили 
в СИЗО «Лефортово».

Уголовное дело в отношении Рашида Ев-
лоева было возбуждено СУ ФСБ в апреле 
2014 года. Его заочно заподозрили в совер-
шении преступления, предусмотренного 
ст. 205.3 (прохождение обучения в целях осу-
ществления террористической деятельнос-
ти) УК РФ. В середине лета того же года сле-
дователь вынес постановление о привлече-
нии Евлоева в качестве обвиняемого, а уже 
в августе он был заочно арестован Лефортов-
ским райсудом и по линии Интерпола объ-
явлен в международный розыск. Искать Ев-
лоева долго не пришлось — в ноябре 2014 го-
да он был задержан в Гамбурге.

В декабре того же года Генпрокуратура РФ 
направила в Министерство юстиции и защи-
ты прав потребителей Германии запрос о вы-
даче гражданина Евлоева, который после 
восьми месяцев разбирательств в различных 
судебных инстанциях был удовлетворен.

По данным 
”
Ъ“, ингуш Евлоев, проживав-

ший в Пригородном районе Северной Осе-
тии, исчез в 2013 году. По словам его отца, Ас-
лана Евлоева, сын, увлекавшийся исламом, 
давно хотел получить религиозное образо-
вание, но семья не имела на это средств. Тог-
да ему помогли друзья. Летом 2013 года за Ра-
шидом Евлоевым приехало такси, на кото-
ром он добрался до аэропорта, откуда выле-
тел в Стамбул. Через несколько дней он по-
звонил своему отцу, сообщив, что поступает 
в местный вуз, после чего его мобильник пе-
рестал отвечать.

Как выяснили сотрудники ФСБ, на самом 
деле из Стамбула Рашид Евлоев с другими мо-
лодыми людьми, прибывшими из России, на 
перекладных добрался до тогда еще не силь-
но охраняемой турецко-сирийской границы, 
которую они нелегально перешли, отправив-

шись затем в город Харитан, расположенный 
в провинции Алеппо. Там находился лагерь 
«Исламского государства» (запрещено в Рос-
сии) по подготовке новобранцев, который 
они между собой называли «Кавказским». 
Связано это было с тем, что инструкторами в 
лагере выступали боевики, поучаствовавшие 
в боевых действиях на Северном Кавказе, а 
учились у них в основном выходцы из того 
же региона. Там Рашид Евлоев, как и его спут-
ники, по данным следствия, прошел трехне-
дельные курсы по минно-взрывному делу, а 
затем, как и другие выходцы из России, был 
определен в отряд «Джейш-аль-Мухаджирин 
валь-Ансар». Однако когда выпускники при-
няли участие в боевых действиях против 
войск Башара Асада и понесли первые поте-
ри, Евлоев, как и его спутники, сбежал из зо-
ны конфликта, сумев добраться до Германии, 
где он планировал остаться жить.

Поскольку незаконное вооруженное фор-
мирование ИГ обвиняемый покинул добро-
вольно, возбуждать в отношении него уго-
ловное дело по соответствующей ст. 208 УК 
следствие не стало. Фигурантом же дела по 
ст. 205.3 УК Рашид Евлоев стал потому, что по-
лученные им в лагере «Кавказский» знания, 
как сочли в ФСБ, могут использоваться на ро-
дине. «Евлоев прошел обучение в целях по-
следующего участия в диверсионно-терро-
ристической деятельности на территории 
Российской Федерации»,— говорится в ма-
териалах его уголовного дела. Полученные 
им знания и практические навыки «совер-
шения взрывов, поджогов или иных дейст-
вий, устрашающих население и создающих 
опасность гибели человека, правил обраще-
ния с взрывными устройствами, взрывчаты-
ми, отравляющими, а также иными вещест-
вами», представляют опасность для окружа-
ющих, считает следствие.

В соответствии с УК Рашиду Евлоеву гро-
зит от 15 до 20 лет лишения свободы. Одна-
ко, согласно примечанию к данной статье, 
обвиняемый освобождается от уголовной 
ответственности, если он способствовал 
«раскрытию совершенного преступления 
или выявлению других лиц, прошедших та-
кое обучение, а также лиц, осуществлявших, 
организовавших или финансировавших» 
эту незаконную деятельность. Отметим, что 
за последние полтора года российские су-
ды вынесли приговоры десятку выпускни-
ков «Кавказского». Очевидно, о них, как и о 
Рашиде Евлоеве, правоохранительные орга-
ны узнали от их же соратников, которые вос-
пользовались примечанием к ст. 205.3 УК.

Николай Сергеев

Выпускника школы ИГ 
приняли в «Лефортово»
Германия выдала гражданина России,  
прошедшего минно-взрывную подготовку в Сирии

Басманный суд Москвы аре
стовал владельца петербург
ского бутика Cartier Дмитрия 
Зарубина в рамках уголовно
го дела об организации пре
ступного сообщества и укло
нении от уплаты таможенных 
платежей. Интересно, что сам 
бизнесмен ранее едва не стал 
жертвой киллера — готовяще
еся на него покушение сило
викам удалось предотвратить.

Дмитрий Зарубин был задер-
жан чекистами в Петербурге 30 
сентября, после чего его достави-
ли в Москву, где Басманный рай-
суд санкционировал арест биз-
несмена до 25 ноября. Этот факт 
подтвердили в пресс-службе суда.

Господин Зарубин проходит 
подозреваемым по уголовному 
делу об организованном преступ-
ном сообществе (ст. 210 УК РФ) и 
уклонении от уплаты таможен-
ных платежей (ст. 194 УК РФ). По 
неофициальным данным, в бу-
тике Cartier, который готовится 
представить в октябре новую кол-
лекцию, уже проведены обыски. 
Ни в УФСБ, которое ведет опера-
тивное сопровождение дела, ни в 
СКР, по некоторым данным, зани-
мающемся расследованием, ком-
ментировать ситуацию с госпо-
дином Зарубиным не стали.

Дмитрий Зарубин стал ши-
роко известен после того, как в 
2010 году пригласил на откры-
тие расположенного в цент-
ре Петербурга, на набережной 
Мойки, четырехэтажного бути-
ка Cartier голливудскую звезду 
Деми Мур. Спустя несколько лет 

имя бизнесмена упоминалось в 
СМИ уже в другом контексте. Он 
проходил потерпевшим по де-
лу жителя Ленинградской обла-
сти Виталия Ковалева, которому 
инкриминировались сразу два 
особо тяжких преступления — 
организация убийства ректора 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета сервиса 
и экономики Александра Викто-
рова и организация покушения 
на господина Зарубина.

Глава вуза, напомним, был за-
стрелен в сентябре 2012 года во 
дворе своего загородного дома, 
при этом его жена получила ра-
нение (

”
Ъ“ не раз рассказывал об 

этом преступлении). Примерно 
тогда же, по версии следствия, 
Ковалеву неустановленные ли-
ца передали заказ на убийство 
бизнесмена. За убийство Дмит-
рия Зарубина неустановленный 
заказчик, по данным следствия, 
заплатил €100 тыс. Впрочем, ис-
полнить преступный замысел в 
этом случае злоумышленникам 
не удалось — подготовку убийст-
ва пресекли петербургские чеки-
сты, задержавшие в конце сентя-
бря организатора Ковалева и его 
сообщников, в том числе килле-
ра. Все они получили длитель-
ные сроки заключения, в том чи-
сле Виталий Ковалев —17 лет ко-
лонии строгого режима.

Отметим, что на процессе сам 
потерпевший Зарубин в качест-
ве лиц, которые, по его мнению, 
могли быть заинтересованы в его 
убийстве еще с 2010 года, назвал 
своих бывших бизнес–партне-

ров Вячеслава Журкевича и Сер-
гея Павлова. Интриги этому заяв-
лению добавляет то обстоятель-
ство, что в мае 2012 года госпо-
да Журкевич и Павлов сами полу-
чили серьезные ранения —обо-
их из травматического пистолета 
«Гроза-021» обстрелял Александр 
Щедрин, который начинал вме-
сте с ними совместный бизнес 
еще в 1990-х. Сейчас дело о при-
чинении тяжкого вреда здоро-
вью в отношении господина Ще-
дрина рассматривает Смольнин-
ский райсуд Петербурга. По вер-
сии следствия, обвиняемый об-
стрелял бизнесменов из личной 
неприязни. В частности, Вяче-
слав Журкевич в показаниях упо-
минал о некоей задолженности 
Александра Щедрина перед ком-
панией, которую господин Жур-
кевич представлял. Сам же под-
судимый, как сообщил 

”
Ъ“ его 

адвокат Игорь Решетников, выд-
вигает другую версию. По сло-
вам подсудимого, якобы господа 
Журкевич и Павлов были недо-
вольны уходом Дмитрия Заруби-
на из общего бизнеса и предло-
жили ему ликвидировать Дмит-
рия Зарубина. Взамен, по словам 
господина Щедрина, ему будто 
бы пообещали передать бутик 
Cartier. Однако обвиняемый, как 
он рассказал следствию, отказал-
ся, после чего всерьез стал опа-
саться за свою жизнь и ради ее 
сохранения устроил публичный 
скандал со стрельбой, вовсе не 
собираясь кого-либо убивать.

Дмитрий Маракулин, 
Санкт-Петербург

Владелец бутика Cartier перешел  
из потерпевших в подозреваемые
Он проходит по делу об ОПС и таможенных недоимках

Бывший гендиректор обанкротившей
ся группы компаний JFC и руководитель 
Михайловского театра и Новосибирско
го театра оперы и балета Владимир Кех
ман может стать первым, на ком будет 
апробирован вступивший вчера в силу 
закон о банкротстве физлиц. Соответст
вующий иск в Арбитражный суд Санкт
Петербурга и Ленинградской области 
подал Сбербанк, которому господин 
Кехман задолжал более 4,5 млрд руб. 
В случае признания банкротом он может 
лишиться своих должностей в театрах, 
а также возможности выезжать из стра
ны. Сам господин Кехман заявил ”Ъ“, 
что давно отдал свое личное имущество 
при английском банкротстве.

Как следует из поданного Сбербанком 
в арбитраж иска, долг Владимира Кехмана 
образовался после того, как 1 ноября 2010 
года возглавляемая им группа компаний JFC 
взяла на закупку фруктов кредиты в разме-
ре 1,4 млрд руб. и $100 млн. Поручителем по 
обоим выступал лично господин Кехман. Ру-
блевый заем должен быть погашен в апреле 
2012 года, а валютный — годом ранее. Одна-
ко этого не произошло: еще в феврале 2012 
года группа компаний обратилась в арби-
тражный суд с иском о признании ее бан-
кротом (признана таковым в сентябре 2015 
года). Попытки Сбербанка добиться от госпо-
дина Кехмана возврата денег в досудебном 
порядке успехом не увенчались, после чего 
начались судебные тяжбы.

В июле 2012 года Гагаринский райсуд Мо-
сквы взыскал с Владимира Кехмана и двух 
топ-менеджеров JFC эквивалент валютного 
долга — более 3 млрд руб., а в августе 2013 
года Дзержинский райсуд Санкт-Петербурга 
обязал Владимира Кехмана вернуть истцу и 
задолженность в размере 1,4 млрд руб. На се-
годняшний день с господина Кехмана Сбер-
банку удалось взыскать всего около 40 млн 
руб. Начиная с 2013 года судебные приста-
вы начали забирать у Владимира Кехмана 
половину заработка как директора Михай-
ловского театра Санкт-Петербурга. По неко-
торым данным, каждый месяц из его зарпла-
ты принудительно вычитается около 85 тыс. 
руб. С апреля нынешнего года ровно полови-
ну оклада господин Кехман получает и в ка-
честве директора Новосибирского государ-
ственного театра оперы и балета, остальные 
деньги в рамках исполнительного производ-
ства приставы направляют его многочислен-
ным кредиторам, в том числе Сбербанку. 
Кроме того, сотрудники ФССП взыскивали 

с господина Кехмана от 120 тыс. до 190 тыс. 
руб. ежемесячно как с руководителя JFC.

В случае признания основателя JFC бан-
кротом арбитражный суд будет вправе на-
ложить на Владимира Кехмана определен-
ные ограничения. В частности, ему может 
быть запрещен или ограничен выезд за пре-
делы страны, а также в течение трех лет с мо-
мента завершения процедуры реализации 
имущества или прекращения производства 
по делу о банкротстве он не сможет участво-
вать в управлении юридическими лицами. 
Последнее означает, что господину Кехма-
ну придется покинуть свои посты в театрах.

Напомним, что помимо этого господин 
Кехман является обвиняемым и по уголов-
ному делу о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), которое расследу-
ет следственный департамент МВД России. 
Потерпевшими по нему помимо Сбербан-
ка являются Райффайзенбанк, банк «Урал-
сиб», Банк Москвы, Промсвязьбанк и ряд дру-
гих финансовых структур. Нанесенный им 
ущерб оценивается в 18 млрд руб. В рамках 
этого дела Тверской райсуд Москвы аресто-
вал ЗАО «Ленинградская ПМК-1», конечным 
бенефициаром которого, по мнению следо-
вателей, является Владимир Кехман.

Между тем в Сбербанке весьма сдержанно 
относятся к перспективам взыскать что-либо 
непосредственно с Владимира Кехмана в рам-
ках закона о банкротстве физлиц. «Насколько 
мы знаем, на нем не числится никаких акти-
вов — ни автомобилей, ни недвижимости»,— 
заявил собеседник 

”
Ъ“, близкий к банку.

«Деньги можно получить с любого челове-
ка, если они у него есть. Я уже давно передал 
свое личное имущество, все, что у меня бы-
ло, в рамках английского банкротства (в октя-
бре 2012 года бывший руководитель JFC был 
признан банкротом Высоким судом Лондо-
на.— 

”
Ъ“)»,— заявил 

”
Ъ“ Владимир Кехман, 

отметив, что ему неизвестно, по какой причи-
не Сбербанк не участвовал в той процедуре.

По словам господина Кехмана, он может 
только «поприветствовать» процедуру свое-
го банкротства, начатую Сбербанком в Рос-
сии, но при этом отметил: «Когда мы только 
начинали переговоры по реструктуризации 
долга, у меня было предложение к банкам-
кредиторам: если они хотят вернуть деньги, 
то их можно получить в течение десяти лет, 
для этого нужно сохранить компанию и дать 
ей работать. К сожалению, банки тогда вы-
брали другой путь: уголовное дело и разру-
шение компании».

Олег Рубникович

Владимир Кехман  
вошел в роль банкрота
После исполнения ее в Великобритании  
экс-гендиректор JFC выступит и в России

По делу об ОПС  
и таможенных недоимках 
Дмитрия Зарубина  
задержали в Петербурге,  
а арестовали в Москве   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

В Щербинском райсуде Москвы началось 
рассмотрение скандального дела о напа
дении осенью прошлого года группы че
ченцев на сотрудников МЧС. По версии 
следствия, на месте ДТП в Новой Москве 
обвиняемые обстреляли из травматиче
ских пистолетов спасателей, попытав
шихся заступиться за участницу аварии. 
Перед судом предстали трое предпола
гаемых зачинщиков инцидента. Вины  
они не признают, утверждая, что на мес
те ДТП отсутствовали, а истинных винов
ников ЧП, имена которых известны, никто 
и не пытался искать.

Перед судом предстали уроженцы Чеч-
ни 34-летний Хамзат Ражапов и двоюрод-
ные братья Цетиевы — 27-летний Саид-Ма-
гомед и 29-летний Хусейн. По версии след-
ствия, вечером 21 сентября прошлого го-
да господин Ражапов стал очевидцем ДТП 
с участием четырех машин, произошедше-
го на Староборовском шоссе в поселке Рас-
сказовка. Как считает следствие, чеченец ре-
шил воспользоваться ситуацией: подойдя к 
владелице получившего в аварии поврежде-
ния Volkswagen Touareg, он «начал предъяв-
лять ей неправомерные требования о про-
даже принадлежащего ей автомобиля по за-
ведомо заниженной стоимости». Этот разго-
вор, по версии следователей, услышали спа-
сатели, прибывшие на место ДТП. Сотрудни-
ки МЧС заступились за женщину, тогда об-
виняемый вызвал по телефону земляков. 
Как говорится в деле, около полутора десят-
ков кавказцев напали на спасателей, избили 
их и обстреляли из травматических писто-
летов. В результате потерпевшим пришлось 

спасаться бегством. Пули попали в двоих из 
них, серьезного вреда здоровью спасателей 
причинено не было.

Инцидент в Рассказовке вызвал большой 
общественный резонанс, на поиск нападав-
ших были брошены значительные силы по-
лиции. В деле в итоге оказалось трое фигуран-
тов — рабочие строительной бригады, про-
живавшие в одном из частных домов в Рас-
сказовке. «Следствием собрана достаточная 
доказательная база по делу»,— считают в СКР.

Адвокат Саид-Магомеда Цетиева Татьяна 
Окушко сообщила “Ъ“, что подсудимые ви-
ну не признают. По ее словам, Хамзат Ража-
пов и Хусейн Цетиев не так давно приехали в 
столичный регион из Грозного и работали на 
крупных стройках. Позже на помощь к кузе-
ну приехал Саид-Магомед. «Все трое — из са-
мых обычных, небогатых семей, а Саид-Маго-
мед вообще является опекуном отца-инвали-
да, потерявшего руку в результате несчастно-
го случая»,— пояснила госпожа Окушко. По 
версии защиты, молодые люди даже не при-
сутствовали на месте ДТП, а лишь проходили 
спустя час неподалеку, когда возвращались в 
дом, где снимали комнаты. По версии адвока-
тов, чеченцы стали жертвами зачистки, про-
веденной по горячим следам в районе ЧП по-
лицейскими. Всех задержанных (по версии 
защиты, около 40 человек) представляли на 
опознание участникам ДТП и пострадавшим 
сотрудникам МЧС. Как уверяет Татьяна Окуш-
ко, подозреваемых тогда задерживали два-
жды и оба раза их никто не опознал. Тем не 
менее в нападении на сотрудников МЧС об-
винили именно их. Сначала дело расследова-
лось полицией по ст. 213 УК РФ (хулиганство), 

позже его передали в ГСУ СКР по Москве, ко-
торое добавило в фабулу обвинения покуше-
ние на убийство (ст. 30 и ст. 105 УК РФ).

Татьяна Окушко считает, что в ходе рас-
следования были допущены нарушения 
УПК. По ее словам, не проводились очные 
ставки между восемью потерпевшими и об-
виняемыми, руки и одежда чеченцев не ис-
следовались на наличие следов пороха от 
выстрелов из пистолетов, которые, кстати, 
так и не нашли. Также следствие якобы про-
игнорировало показания и видеозаписи со-
седей молодых людей, подтверждавших их 
алиби. «Все обвинение строится только на 
показаниях потерпевших, которые к тому 
же во многом расходятся»,— резюмировала 
госпожа Окушко. Она также рассказала, что 
по горячим следам кинолог с собакой при-
вел оперативников к другому дому в Расска-
зовке, где тоже жили строители из Чечни, но 
заходить туда якобы никто не стал. По дан-
ным защиты, нападение совершили именно 
эти люди, в тот же вечер срочно съехавшие 
с заранее оплаченных на месяц вперед ком-
нат. Более того, мать одного из обвиняемых 
даже писала заявление в прокуратуру Ачхой-
Мартановского района Чечни, по месту ре-
гистрации уехавших, но ее обращение было 
переправлено в Москву, где реагировать на 
него, по данным защиты, не стали.

Отметим, что потерпевшие по делу не-
давно написали заявление, что опасаются за 
свою жизнь и здоровье. На этом же основа-
нии представитель прокуратуры потребовал 
проведения процесса в закрытом режиме, и 
суд ходатайство удовлетворил.

Владимир Баринов

Спасатели пострадали в результате ДТП
За нападение на сотрудников МЧС судят трех чеченских строителей

Как стало известно ”Ъ“, правовая колли
зия сложилась вокруг уголовного дела 
бывшего члена Совета федерации от Че
лябинской области Константина Цыбко, 
обвиняемого в получении взяток на об
щую сумму 27,5 млн руб. Генпрокуратура 
утвердила обвинительное заключитель
ное по делу, а СКР сообщил, что оно на
правлено для рассмотрения по сущест
ву в Челябинский областной суд. Однако 
после того, как выяснилось, что переда
ча дела не была одобрена СФ, материалы 
остались в надзорном ведомстве.

Узнав из официальных сообщений Ген-
прокуратуры и СКР о том, что утверждено 
обвинительное заключение по его делу, а са-
мо оно направлено в суд, бывший сенатор 
Цыбко (его полномочия закончились 18 сен-
тября) заявил 

”
Ъ“, что правоохранители про-

явили «неуважение к верхней палате парла-
мента». При этом господин Цыбко отметил, 
что в соответствии с законом «О статуе члена 
Совета федерации и депутата Госдумы» его 
дело не может быть передано в суд «без со-
гласия соответствующей палаты СФ», а оно 
так и не было получено. «Я не представляю 
себе, как суд, не зная о решении Совета феде-
рации, будет рассматривать мое уголовное 
дело»,— заявил 

”
Ъ“ господин Цыбко.

В Генпрокуратуре официально коммен-
тировать правовую коллизию в деле экс-се-

натора Цыбко не стали. Источник 
”
Ъ“ в над-

зорном ведомстве предположил, что она мо-
жет быть связана с тем, что к моменту утвер-
ждения обвинения господин Цыбко утра-
тил статус сенатора. «После того как в декаб-
ре 2014 года СФ дал согласие на возбужде-
ние уголовного дела в отношении госпо-
дина Цыбко, повторное обращение для на-
правления дела в суд уже не требуется»,— 
считает он. Собеседник 

”
Ъ“ сослался на 

ст. 451 УПК РФ, в которой говорится: «в слу-
чае когда уголовное дело было возбуждено 
либо привлечение лица в качестве обвиня-
емого состоялось в установленном порядке, 
дело направляется в суд, которому оно под-
судно». «Это, согласно ст. 448 УПК, относит-
ся к бывшим и действующим членам Сове-
та федерации, и депутатам Госдумы»,— под-
черкнул собеседник 

”
Ъ“.

При этом следует отметить, что в январе 
этого года генпрокурор Юрий Чайка обра-
щался в Госдуму, чтобы получить согласие 
на передачу в суд уголовного дела депута-
та от КПРФ Владимира Бессонова, обвиняв-
шегося в применении насилия и нанесении 
телесных повреждений сотрудникам поли-
ции Ростова-на-Дону.

Кстати, если в сообщении СКР говори-
лось о направлении дела экс-сенатора в 
суд, то Генпрокуратура сообщила, что это 
еще предстоит сделать. Таким образом, не 

исключено, что надзорное ведомство еще 
попытается получить согласие СФ на рас-
смотрение дела господина Цыбко судом. На 
сайте Челябинского областного суда в спи-
ске дел, принятых судом к рассмотрению, 
оно пока не значится.

Поводом для уголовного преследования 
Константина Цыбко стали показания аре-
стованного в июне 2012 года сити-менедже-
ра ЗАТО Озерск Евгения Тарасова и его за-
ма Валентина Гунина. Оба обвинялись в хи-
щении 17,5 млн из 25 млн руб., выделенных 
для муниципального предприятия комму-
нального хозяйства города. В ходе следствия 
они заявили, что за назначение господина 
Тарасова дали взятку Константину Цыбко 
в размере 17,5 млн руб. По версии ГСУ СКР, 
деньги передавались различными транша-
ми с ноября по декабрь 2011 года. По версии 
господина Цыбко, он лишь шапочно знаком 
с господином Тарасовым и никак не мог по-
влиять на его назначение. По словам экс-се-
натора, деньги он не получал. Кроме того, 
господину Цыбко инкриминируется полу-
чение 10 млн руб. от директора ООО «Магни-
тострой» Олега Лакницкого за помощь в его 
бизнес-проектах. Защита господина Цыб-
ко считает, что эти деньги не что иное, как 
аванс за квартиру в Москве, которую экс-се-
натор собирался продать.

Юрий Сенаторов

Дело сенатора не дошло до суда
У его коллег забыли спросить разрешение
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $201,1 млн. 
В 2015 году (на 1 октября) собрано 1 138 201 036 руб., помощь 
получили 1632 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

0,1 врача
Подзаконные акты Минздрава 
противоречат закону

Про девятилетнего Костю П. мы писали («Бес-
крайние просторы», ”Ъ“ от 5 июня). У мальчика 
юношеский полиартрит с системным началом, 
тяжелое, инвалидизирующее заболевание су-
ставов. Еженедельные подкожные инъекции 
препарата энбрел, без которого ребенок испы-
тывает такие боли, что не может ходить, Косте 
делают во Владивостоке. А живет Костя в Даль-
негорске, это 540 километров от Владивосто-
ка. Мы пытались доказать, что надо не Костю 
возить еженедельно в немыслимо дальний для 
больного ребенка путь, а, наоборот, в Дальне-
горск к Косте надо привезти лекарство и разре-
шить местным врачам вводить его.

И мы почти добились своего. Готовы были дока-
зывать в суде, что подзаконные акты Минздрава РФ 
противоречат декларированному законом принци-
пу доступности медицинской помощи. Но тут Кости-
на мама отказалась от борьбы. Мы с уважением от-
носимся к решению мамы, но нам жаль: этот случай 
мог бы стать показательным, Костя не единствен-
ный в России такой ребенок.

Когда надо разобраться в несоответствии мини-
стерских указов закону, мы просим дружественных 
депутатов писать депутатские запросы. Юристам Ру-
сфонда Минздрав может и не отвечать или отвечать 
формально, а депутатам отвечать обязан, причем по 
существу. Депутатский запрос про то, надо ли Кос-
тю за пятьсот верст возить к лекарству или лекарст-
во к Косте, написал по нашей просьбе депутат Вале-
рий Зубов. Ответы чиновников на депутатский за-
прос прояснили ситуацию.

Из письма замминистра здравоохранения РФ Та-
тьяны Яковлевой от 25 июня 2015 года выяснилось, 
что подкожные инъекции энбрела — это специали-
зированная медицинская помощь, а не высокотех-
нологичная, что облегчало проблему, поскольку тре-
бовать специализированной помощи по месту жи-
тельства легче, чем высокотехнологичной.

Из письма территориального фонда обязатель-
ного медицинского страхования Приморского края 
следовало, что первичная специализированная ме-
дико-санитарная помощь в соответствии с приказом 
Минздрава России от 25.10.2012 №441н «Об утвер-
ждении Порядка оказания медицинской помощи 
детям по профилю 

”
ревматология“» осуществляется 

врачом-ревматологом в лечебном учреждении, име-
ющем лицензию на специализированную медицин-
скую помощь по профилю «ревматология».

Приложением №5 к приказу Минздрава России 
от 16.04.2012 №336н «Об утверждении Порядка ока-
зания педиатрической помощи» штатные нормати-
вы врача-ревматолога составляют 0,1 ставки на 10 
тысяч детского населения, тогда как в Дальнегорс-
ке детское население — 8200 человек. То есть в Даль-
негорске нет ревматолога просто потому, что там ма-
ло людей.

И вот это можно было оспаривать в суде. Можно 
было доказывать суду, что приказ Минздрава при-
вязывает ревматологическую помощь к количест-
ву населения, а не к потребностям населения горо-
да Дальнегорска и других городов России. Можно 
было настаивать в суде, что министерский приказ, 
который привязывает наличие врачей к числу лю-
дей, живущих в городе, противоречит статье 10 фе-
дерального закона от 21.11.2011 № 323-ФЗ «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в Российской Федера-
ции». Эта статья гласит, что «доступность и качество 
медицинской помощи обеспечиваются путем ока-
зания медицинской помощи по принципу прибли-
женности к месту жительства, месту работы или об-
учения».

В судебном процессе можно было бы показать, 
что, организовывая медицинскую помощь, Мини-
стерство здравоохранения считает не больных лю-
дей с их специфическими потребностями, а здоро-
вых, гуртом, на каждые 10 тысяч детского населения 
выделяя по 0,1 ставки врача.

К сожалению, как пишет замминистра Татьяна 
Яковлева в письме депутату Валерию Зубову, «с ма-
терью мальчика проведена беседа». И мать, которой 
Русфонд уже три года покупает препарат для Кости 
и которая теперь собирается колоть ребенка дома, 
согласилась, что не нужно заставлять Минздрав РФ 
считать больных детей, пусть считает здоровых.

Виталик Васильев, 2 года,  
детский церебральный паралич,  
требуется курсовое лечение. 101 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 39 тыс. руб.

Виталика мы усыновили сразу после рождения. 
Врачи не скрывали, что у ребенка могут быть про-
блемы (при рождении легкие не раскрылись), но 
нас это не остановило. Малыш был спокойным, хо-
рошо ел, спал. Но к полугоду он не сидел, появилась 
скованность мышц рук и ног. Ему диагностировали 
ДЦП. Мы делали все, чтобы помочь сыну. Лечение не 
помогало, но потом мы узнали про Институт мед-
технологий (ИМТ), оплатили три курса. И случился 
прорыв: сын заговорил, снизилась спастика, дер-
жит предметы, в туалет просится. Лечение нельзя 
прерывать, но мы больше не в силах его оплачивать. 
Муж — механик, я электромонтер. Нам нужна ваша 
помощь. Тамара Васильева, Забайкальский край.
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Нуж-
но снизить мышечный тонус, увеличить объем дви-
жений, научить мальчика ползать, ходить с поддер-
жкой за руку, развить речь».

Максим Колесников, 13 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 114 676 руб.
Внимание! Цена инсулиновой помпы  
и расходных материалов 199 676 руб.  
Антипинский НПЗ внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 35 тыс. руб.
В десять лет Максим резко похудел, было видно, что 
с ним что-то не так. Врач заподозрил диабет. Обсле-
дование показало, что состояние сына критическое, 
его срочно госпитализировали. Максиму подобра-
ли сложную схему введения инсулина. Сын ведет ак-
тивный образ жизни, отличник, участвует в конкур-
сах, олимпиадах. Поскольку он часто в разъездах, 
врач советует поставить инсулиновую помпу. Она 
решит многие проблемы, к тому же не будет ужас-
ных синяков и шишек в местах уколов. Но оплатить 
ее мы не в силах. Помогите нам! Татьяна Колесникова, 
Челябинская область.
Эндокринолог детской городской больницы №1 
Светлана Чебыкина (Миасс): «Для улучшения каче-
ства жизни и профилактики осложнений мальчику 
необходима помповая инсулинотерапия».

Артем Петрухин, 2 года, врожденная срединная 
киста шеи, требуется операция. 85 590 руб.
Внимание! Цена операции 122 590 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 37 тыс. руб. 

У Артема с рождения шея постоянно мокла. Я 
обнаружила у него на шее крохотную дырочку, из 
которой сочилась слизь. Врач предположила, что 
это свищ. Нас направили в областной центр. Че-
люстно-лицевой хирург сказал, что это киста, нуж-
на операция. На тот момент я была беременна вто-
рым ребенком, операцию мы отложили. После ро-
ждения дочки обратились в ярославскую клини-
ку. Там готовы прооперировать Артема, но опера-
ция платная. Я в декрете, а у мужа зарплата 30 тыс. 
руб., своего жилья нет, за съемную квартиру пла-
тим 12 тыс. руб. Пожалуйста, помогите! Наталья 
Петрухина, Архангельская область.
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Киста увеличивается, трав-
мируется при движениях и соприкосновении с оде-
ждой. Ее нужно удалить».

Артем Сафиев, 9 лет, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 167 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 52 тыс. руб.

Артем в последнее время стал часто болеть и бы-
стро уставать. В июне с травмой колена сын попал 
в городскую больницу, его обследовали и выявили 
врожденный дефект межпредсердной перегородки. 
Кардиологи говорят, что операция неизбежна, ле-
карствами не вылечить, рекомендуют щадящее за-
крытие дефекта. В нашем регионе такие операции 
не делают. Артема готовы оперировать в Томске, но 
операция дорогостоящая, мы не можем ее оплатить. 
Муж — водитель, я работаю в библиотеке, у нас еще 
двухлетняя дочь. Просим вашей помощи. Оксана 
 Сафиева, Омская область.
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Артему требуется эндоваскулярное закрытие де-
фекта. После щадящей операции мальчик быстро 
восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

В июле пятилетнему Джамилю по-
ставили диагноз «несовершенный 
остеогенез» — очень хрупкие ко-
сти. За пять лет он четыре раза ло-
мал руки и ноги. Последний гипс по-
сле оскольчатого перелома левой 
руки ему сняли месяц назад. У Джа-
миля деформированные конечно-
сти и заметное отставание в росте. 
От новых переломов «хрустально-
го» мальчика может спасти лечение 
препаратом памидронат.

Больше всего на свете Джамиль бо-
ится огорчить маму и бабушку. Он без 
запинки читает наизусть «Муху-цоко-
туху», занимается шахматами, а осе-
нью пошел в кружок штурмовать ан-
глийский язык. Как-то мама подсуну-
ла ему две тарелки с конфетами. На од-
ной была одна конфета, на другой — 
две. Мама попросила их сложить. Джа-
миль сложил все конфеты в рот и отве-
тил: «Три!»

— Откуда ты знаешь? — удивилась 
мама.— Тебя же никто не учил.

— Потому что я хороший маль-
чик,— ответил Джамиль, пережевывая 
конфеты…

Гульнара, мама Джамиля, смеется, 
вспоминая эту историю. А на шестом 
месяце беременности ей было не до 
смеха.

— Это надо убрать,— сказала Гуль-
наре врач, которая делала УЗИ. Как буд-
то речь шла о цветочном горшке в их 
поликлинике.— Отставание в разви-
тии, порок сердца, деформация конеч-
ностей и прочие патологии. Зачем вам 
это надо? Он даже ходить не сможет. Де-
лайте аборт.

— Не бойся, крошка,— гладила себя 
по животу Гульнара,— мы не дадим те-
бя в обиду.

— Я ожидала, что родится «малень-
кий кошмарик»,— признается Гульна-
ра.— А родился милый человечек.

Правда, ножки были немного уко-
рочены и бедра деформированы, но он 
смотрел на маму такими выразитель-
ными глазами, как будто благодарил за 
то, что она сохранила ему жизнь. Порок 
сердца и еще целый список болезней, 
которыми пугали Гульнару врачи, к сча-
стью, не подтвердились.

Джамиль совершенно не уступал 
в развитии сверстникам. А вот рос 
очень плохо. За всю зиму он не приба-
вил ни одного сантиметра. А в девять 
месяцев скатился с дивана и сломал 

правое бедро. Когда гипс сняли, вы-
яснилось, что кости срослись непра-
вильно, одна нога стала короче дру-
гой почти на ширину большого паль-
ца. Ультразвук тазобедренных суста-
вов показал замедленное формирова-
ние левого сустава и патологическую 
деформацию бедер.

В четыре года случилось еще два 
перелома. Как это произошло — ни-
кто толком не понял. Ребенок спотк-
нулся дома на ровном месте, упал на 
пол и сломал левое предплечье. Гуль-
нара схватила Джамиля в охапку и по-
бежала в больницу. Всю дорогу, забыв 
о боли, Джамиль вытирал маме слезы 
рукой.

А через две недели после того, как 
сняли гипс, Джамиль снова упал.

— Джамиль, а ты чего тут лежишь 
один? — заподозрила неладное бабуш-
ка. Она готовила на кухне плов и при-
шла на шум.

— Бабуль, ты только не плачь,— про-
шептал Джамиль.— У меня опять рука 
сломалась.

После двух гипсов левая рука сро-
слась неровно и плохо двигалась.

В июле Джамилю сделали в Москве 
денситометрию, которая определяет 
плотность костей. У Джамиля она ока-
залась почти в два раза меньше воз-
растной нормы. Заведующий отделе-
нием патологий клиники «Глобал Ме-
дикал Систем» (Москва) Наталия Бе-
лова поставила диагноз «несовершен-
ный остеогенез» и назначила курс ка-

пельниц памидроната, который дол-
жен укрепить хрупкие кости.

Приехав домой, Джамиль вместе с 
семьей пошел в парк, а попал в травм-
пункт с оскольчатым переломом ле-
вой руки…

Джамиль обожает смотреть муль-
тики со своей младшей сестрой Ма-
рьяшей. Если она уходит, он нажима-
ет на «паузу» и ждет, когда сестренка 
вернется.

Марьяша долго не могла научиться 
говорить. Гульнара даже ходила с ней 
к логопеду, но толку не было никакого. 
А Джамиль научил. Просто стоял целы-
ми днями у кроватки и пересказывал се-
стре свои любимые мультики про дра-
конов. А еще Джамиль обожает Дим Ди-
мыча из познавательного мультсериала 
про фиксиков.

— Марьяша! Марьяша! — кричит 
Джамиль.— Начинается новая серия! Ты 
видела, Дим Димыч подтянулся и упал? 
Он ничего не сломал!

Марьяша обняла брата и сказала:
— У меня есть пятьдесят рублей, мы 

купим тебе лекарство. И у тебя больше 
ничего не сломается. Как у Дим Димыча!

Светлана Иванова,  
Кабардино-Балкария

Укротитель драконов
Джамилю Лиеву необходимо укрепить кости

Валерий  
Панюшкин,
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ДЕТСКОГО  
ПРАВОЗАЩИТНОГО  
ПРОЕКТА  
«РУСФОНД.ПРАВО»

Из свежей почты

ВКЛЮЧИ МОЗГ
Регистр Новосибирского клиниче-
ского центра крови — один из по-
следних, присоединившихся к На-
циональному регистру доноров 
костного мозга имени Васи Перево-
щикова. Сейчас в единой базе дан-
ных 338 человек из столицы Сибири, 
но уже к концу года, по планам цент-
ра, их число удвоится. Специальный 
корреспондент Русфонда АРТЕМ 
 КОСТЮКОВСКИЙ отправился в Но-
восибирск, чтобы посмотреть, кто 
и как там отбирает потенциальных 
доноров стволовых клеток. 

• Национальный регистр доноров 
костного мозга имени Васи Перевощи-
кова создан в августе 2013 года по ини-
циативе Русфонда и НИИ детской он-
кологии, гематологии и транспланто-
логии имени Р. М. Горбачевой (Санкт-
Петербург). Он представляет собой 
сеть и единую базу данных локальных 
регистров — девяти российских и одно-
го казахстанского. Регистр сейчас на-
считывает 36 890 человек.

Центр крови в сибирском миллион-
нике не очень-то похож на отечествен-
ное медучреждение. Вместо ящика с ба-
хилами — автомат для чистки обуви, 

вместо хмурого охранника — улыбаю-
щийся мужчина в костюме, вместо стен-
да с номерами кабинетов — тонкая крас-
ная линия на белом кафельном полу. 
Она «струится» по коридорам центра, в 
конце концов приводит туда, где доно-
ры смогут сдать кровь. А кровь с недав-
него времени здесь можно сдать и на ти-
пирование для определения фенотипов.

Судьбы всех региональных регистров 
доноров костного мозга похожи. Перед 
образованными еще во времена СССР 
лабораториями иммунологического ти-
пирования тканей стояла задача создать 
регистры таких доноров. Медики рабо-
тали, но пользы от этой работы практи-
чески не было: типирование велось уста-
ревшим методом, да и трансплантация-
ми тогда никто не занимался. Ситуация 
изменилась после создания Националь-
ного регистра доноров костного мозга.

— Два года назад мы открыли обнов-
ленную иммунологическую лаборато-
рию с новым оборудованием,— говорит 
главный врач Новосибирского клини-
ческого центра крови Константин Халь-
зов.— Все это время подбирали доноров 
для родственных трансплантаций. А вес-
ной этого года решили вступить в Наци-
ональный регистр. И сейчас уже работа-
ем с потенциальными неродственными 
донорами.

Работа эта кропотливая. В потенци-
альные доноры костного мозга берут 
только доноров крови. Рекрутирование 
происходит следующим образом: ме-
дик, отвечающий за работу с кадровыми 
донорами, отбирает подходящие канди-
датуры и передает их врачу. Затем разго-
вор с потенциальным донором — меди-
кам нужно убедиться в серьезности его 
мотивации. И только после этого — са-
ма процедура.

— Мы несколько лет подробно анке-
тировали наших доноров, и получилась 
интересная картина,— рассказывает за-
меститель главврача Юлия Моор.— Это 
молодые люди, в основном мужчины. 
15 процентов — руководители высшего 
звена. 56 процентов — с высшим обра-
зованием. Огромный процент повтор-
ного донорства — более 76 за последние 
десять лет. Ну, и наши доноры — люди с 
хорошим достатком: на парковке наше-
го центра зачастую просто не поставить 
машину.

От потенциальных доноров Новоси-
бирского регистра еще не было транс-
плантаций. Но в центре крови очень 
ждут этого события.

— Вот случится это — и тогда уже точ-
но все будет по-настоящему,— говорит 
Хальзов.

Он не прав. Все уже по-настоящему.

Регистр прирастает Сибирью
В доноры костного мозга — только проверенные

Почта за неделю 25.09.15–01.10.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 33 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 20
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 13
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 9

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д Ж А М И Л Я  Л И Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 1 3  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники «Глобал Медикал Систем» 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Джамиля несовершенный остеогенез. К нам в клини-
ку он попал нынче в июле, обследование показало, что плотность костей у мальчика низкая — всего 
59% от возрастной нормы. Это значит, что с ростом ребенка количество переломов будет увеличи-
ваться, усилятся уже имеющиеся деформации. Джамилю необходимо начать комплексное лечение 
с использованием препарата памидронат на фоне активной физической реабилитации. При адек-
ватном и своевременном лечении у мальчика не должно быть практически никаких физических 
ограничений в будущем».

Клиника выставила счет на 920 тыс. руб. Банк «Международный финансовый клуб» перечислит 
350 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кабардино-Балкария» соберут 57 тыс. руб. Таким образом, не хва-
тает 513 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Джамиля Лиева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Джамиля — Гульнары Александровны Лиевой. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей,  сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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25 сентября в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Горный Алтай» мы 
рассказали историю че-
тырехлетней Русланы 
Малчановой («Незнако-
мая песня», Виктор Ко-
стюковский). У девочки 
тяжелый прогрессиру-
ющий сколиоз. В два го-

да Руслана уже перенесла операцию, ей уста-
новили металлоконструкцию, выравнивающую 
позвоночник. Девочка подросла, позвоночник 
вновь начал искривляться. Руслане необходима 
новая операция. Девочку готовы принять в АНО 
«Клиника НИИТО» (Новосибирск), но оплата опе-
рации маме Русланы не по силам. Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (1 770 700 руб.) 
собрана. В октябре девочку примут в Новоси-
бирске. Екатерина, мама Русланы, благодарит 
всех за помощь. Примите и нашу признатель-
ность, дорогие друзья!

Всего с 25 сентября 329 990 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Горный 

Алтай», «Славия», «Курск», «Кострома», «Кузбасс», а 
также 79 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 52 детям на 38 775 734 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Руслану Малчанову 
ждут в Новосибирске

В девять месяцев Джамиль ска-
тился с дивана и сломал правое 
бедро. Когда гипс сняли, выясни-
лось, что кости срослись непра-
вильно — одна нога стала короче  
другой
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17722,42 (+334,27)
РТС 781,65 (–8,08)
FTSE 100 6072,47 (+10,86)

DAX 30 9509,25 (–151,19)
DJIA* 16165,91 (–118,79)
NASDAQ Composite* 4582,90 (–37,26)

*На 21:00.    По данным агентства Reuters.
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● 47,26тыс. пунктов ● 16,164

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.10.15
Австралийский доллар 45,9202
Английский фунт 98,4544
Белорусский рубль** 36,8045
Датская крона* 97,2785

Доллар США 65,0336
Евро 72,4865
Индийская рупия*** 99,1895
Казахский тенге*** 23,9799

Канадский доллар 48,9195
Китайский юань* 10,2317
Норвежская крона* 76,8038
СДР 91,2903

Сингапурский доллар 45,5705
Новая турецкая лира 21,5307
Украинская гривна* 30,7487
Шведская крона* 77,5789

Швейцарский франк 66,5918
Японская иена*** 54,1653
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с государственным  
долгом США рассматривает  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

В августе Народный банк Китая про-
дал государственных облигаций 
США более чем на $90 млрд. И это 
далеко не первая продажа. Соглас-
но данным Bloomberg, за год между-
народные резервы Китая уменьши-
лись на $315 млрд.

Зачем Китай продает американ-
ские облигации? Это вынужденный 
шаг. Как когда-то таким же выну-
жденным шагом была покупка об-
лигаций. За 20 лет экономика Китая 
сильно выросла, что привлекло в 
страну новые инвестиции. Для того 
чтобы компенсировать как приток 
инвестиций из-за рубежа, так и про-
фицит платежного баланса, вызван-
ного ростом покупок китайских то-
варов, для того чтобы не допустить 
лавинообразный рост юаня, Народ-
ный банк Китая был вынужден пос-
тоянно проводить интервенции, 
покупая американскую валюту. 
Эти доллары следовало куда-то ин-
вестировать. Единственным лик-
видным и надежным рынком, ко-
торый смог удовлетворить китай-
ский аппетит, стал рынок госдолга 
США. Так КНР стала самым главным 
и важным покупателем американ-
ского долга.

Сейчас идет обратный процесс. 
Сокращение китайского экспорта и 
бегство капитала из страны идут та-
кими темпами, что прибыль компа-
ний не может скомпенсировать от-
ток денежных средств. И снова Цен-
тробанк вынужден вступать в игру 
— «вытаскивать» доллары, прода-
вая гособлигации США, и покупать 
на них юани. Альтернатива этому 
— печатный станок, который ки-
тайский регулятор не хочет приме-
нять. Пример Японии и еврозоны у 
Китая перед глазами.

Что произойдет, если подобные 
массовые продажи американского 
госдолга со стороны Китая продол-
жатся или, что еще хуже, станут на-
растать? Теоретически появление 
такого крупного продавца способ-
но опрокинуть любой рынок. Что 
может привести к крайне неприят-
ным последствиям для тех же США. 
Падение цен на облигации резко 
поднимет все кривые доходности, и 
у страны может не хватить денег ни 
на обслуживание текущего долга, 
ни на расширение кредитной ли-
нии путем выпуска новых бондов.

Но мне такой сценарий видит-
ся маловероятным, и вот почему. 
Во времена рыночных потрясений, 
подобных тем, которые мы наблю-
дали в августе, когда падали пра-
ктически любые рынки и любые 
товарные активы, инвесторы ста-
раются переводить свои средства в 
надежные инвестиционные убежи-
ща. И пока никто не придумал ни-
чего более надежного, чем государ-
ственные облигации. Лидером сре-
ди которых, несомненно, являются 
облигации США. Так что покупате-
ли все равно найдутся. Если не бу-
дет хватать инвесторов на свобод-
ном рынке, всегда можно вспом-
нить о банках как о крупнейших 
держателях госдолга. Во время кри-
зиса правительство США приложи-
ло немало сил, спасая банковскую 
систему от краха. Возможно, скоро 
наступит время возвращать долги и 
уже банкам спасать правительство.

обсудить 
kommersant.ru/11559
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ГРУППА «ПАТРИОТ»,

входящая ГК «Интеко» Мика-
ила Шишханова, выкупила 
у группы СУ-155 Михаила Ба-
лакина три земельных участ-
ка общей площадью 43,7 га, 
об этом говорится в официаль-
ном сообщении компании. Сумма 
сделки не раскрывается. На этой 
земле «Патриот» планирует строи-
тельство жилого комплекса общей 
площадью 200 тыс. кв. м. О том, 
что группа СУ-155 должна начать 
продажу активов, чтобы получить 
средства на внутреннюю сана-
цию, в мае заявлял глава Минстроя 
Михаил Мень. Но первоначально 
речь шла о продаже лишь непро-
фильных активов, например, ма-
шиностроительных предприятий. 
 Александра  Мерцалова

АРБИТРАЖНЫЙ СУД  
МОСКВЫ

зарегистрировал 112 заявле-
ний о банкротстве физлиц. Как 
сообщила ”Ъ“ пресс-секретарь су-
да Елена Фортунатова, банки вы-
ступили инициаторами банкротст-
ва граждан-заемщиков в 79 случа-
ях, причем все заявления от кредит-
ных организаций были поданы в суд 
до 11 часов утра. Оставшиеся 33 за-
явления поданы физлицами. В дру-
гих регионах России число подоб-
ных обращений пока не превыша-
ет нескольких десятков по каждому 
суду. Поправки к закону о банкрот-
стве, позволяющие признавать не-
состоятельными граждан, не явля-
ющихся индивидуальными пред-
принимателями, вступили в силу 
1 октября. Кредиторы могут подать 
на банкротство должников только 
при непогашенной в течение трех 
месяцев задолженности в разме-
ре от 500 тыс. руб. Сами граждане 
вправе заявить о своем банкротст-
ве при любой сумме долга, но при 
наличии признаков недостаточно-
сти имущества для расчетов со все-
ми кредиторами. Эти признаки, 
по предложению Верховного суда 
РФ (ВС), в каждом конкретном слу-
чае будет устанавливать соответст-
вующий арбитражный суд. Заявле-
ния направляются по месту житель-
ства должника. По оценкам ВС, наи-
большее число банкротств граждан 
ожидается в Московском регионе, 
а по подсчетам Национальной ассо-
циации профессиональных коллек-
торских агентств, в течение первых 
шести месяцев количество таких об-
ращений может составить 200 тыс. 
 Анна Занина

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР  
АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ

поручил ритейлерам и пос-
тавщикам найти  компромисс 
в части объема бонусов от про-
изводителей сетям и сроков 
оплаты поставленных про-
дуктов, рассказали ”Ъ“ два участ-
ника совещания в правительстве. 
«Это, скорее всего, приведет к за-
тягиванию процесса»,— прогнози-
рует один из них. Другой участник 
встречи отмечает, что на совещании 
обсуждался перенос сроков при-
нятия поправок к закону «О торгов-
ле», которые предполагают сниже-
ние объема бонусов от поставщиков 
ритейлерам более чем в три раза — 
до 3% (сейчас только премия за объ-
ем закупки составляет 10%), а так-
же сокращение сроков оплаты по-
ставленных товаров до 5–35 дней 
(вместо 10–45 дней). Вероятно, до-
кумент не будет принят в осеннюю 
сессию, полагает еще один источник 
на  рынке. Анастасия Дуленкова

«ЯНДЕКС»

готов вести переговоры с Mic-
ro soft о предоставлении сво-
их поисковых технологий 
на платформе Windows 10 
в России, сообщил руководитель 
и сооснователь компании Аркадий 
Волож на «Саммите Рейтер» в Мо-
скве. «Мы надеемся, что прецедент 
может быть распространен не толь-
ко на Россию, но и на другие рынки. 
Например, на Турцию»,— сказал го-
сподин Волож. Reuters

правила  
игры

Когда-то КНР была 
главным покупате-
лем американского 
долга. Сейчас идет 
обратный процесс

Как выяснил 
”
Ъ“, правитель-

ственные ведомства и структу-
ры «Ростеха» по-прежнему спо-
рят о том, как строить схему 
энергоснабжения Крыма. Мин-
промторг настаивает, что для 
крымских ТЭС нужны неболь-
шие газовые турбины Объеди-
ненной двигателестроитель-
ной корпорации (ОДК) «Ростеха», 
и резко против иностранного 
оборудования. Но Минэнерго 
настаивало на крупных блоках, 
а другая структура «Ростеха» — 
«Технопромэкспорт» (генпод-
рядчик проекта) пока заказала 
мощные турбины Siemens, фор-
мально с поставкой не в Крым, 
а в Тамань.

Минпромторг предлагает строить 
крымскую генерацию только на оте-
чественных газовых турбинах (ГТУ), 
эту позицию глава министерства Де-
нис Мантуров изложил в письме ми-
нистру энергетики Александру Но-
ваку 24 сентября (копия есть у 

”
Ъ“). 

Минпромторг счел возможным ста-
вить в Крыму парогазовые установки 
на 60 МВт на базе производимых ОДК 
ГТУ мощностью 25 МВт. Но по планам 
Минэнерго в Симферополе и Севасто-
поле нужно строить четыре парогазо-
вых блока по 235 МВт на базе крупных 
ГТУ. Однако санкции ЕС и США запре-
щают поставки оборудования в Крым, 
и заказать крупные установки у зару-
бежных производителей (Siemens, 
Alstom, GE) проблематично. В России 
пока, по сути, отсутствуют техноло-
гии производства мощных ГТУ.

При этом строительством генера-
ции в Крыму занимается «Технопро-
мэкспорт» (ТПЭ, входит в «Ростех»), го-
скорпорация на это получила 25 млрд 
руб. из бюджета. ТПЭ еще в марте зака-
зал четыре ГТУ по 165 МВт у Siemens, 

но с поставкой в Тамань, где площад-
ки для их размещения еще не выбра-
ны. На днях, как писал 

”
Ъ“, выбран и 

поставщик паровых турбин для гипо-
тетического таманского проекта («Си-
ловые машины»). С другой стороны, в 
ТПЭ ранее заверяли, что в Крыму бу-
дет использовано российское обору-
дование, не уточняя, какое именно.

ОДК вместе с инжиниринговой 
ЭСК «Союз» уже предлагала Минэ-
нерго проекты модернизации дей-
ствующих Сакской и Камыш-Бурун-
ской станций в Крыму с помощью ме-
нее крупных российских турбин (см. 

”
Ъ“ от 6 мая). Замгендиректора ОДК 

Сергей Михайлов говорил, что кор-
порация готова изготовить турбины 
25 МВт на Пермском моторном заво-
де. Инвестором проекта (два блока по 
60 МВт) называлось ЗАО «Уруссинская 
ГРЭС» из Татарии.

В Минпромторге пояснили, что 
поддерживают применение россий-

ских ГТУ производства ОДК «для стро-
ительства всей генерации в Крым-
ском ФО», как на новых площадках, 
так и на действующих ТЭЦ. В текущей 
общеполитической и экономической 
ситуации министерство считает «не-
приемлемым применение иностран-
ного оборудования для таких знако-
вых проектов», тем более за счет гос-
бюджета. В частности, Минпромторг 
резко против использования турбин 
Siemens. Но применение турбин, за-
казанных в Тамань, не входит в ком-
петенции министерства, отмечают 
там. В Минэнерго отказались от ком-
ментариев.

В ОДК подтвердили, что по-преж-
нему готовы принимать участие в 
крымских проектах с ГТУ по 25 МВт. 
Оборудование может быть произве-
дено с учетом сжатых сроков ввода 
объектов, комментируют в корпора-
ции. По словам источника 

”
Ъ“ в от-

расли, ОДК готова поставить в Крым 

столько ГТУ, сколько нужно, но кон-
кретных договоренностей с ТПЭ нет, 
хотя ОДК готова участвовать и в его 
проектах. В ТПЭ лишь заявили, что 
выбор размещения объектов — за 
«Системным оператором» и Минэнер-
го. Минэнерго ранее не устраивал ва-
риант с малой распределенной гене-
рацией. Александр Новак допускал 
лишь, что один крупный энергоблок 
можно заменить установками «Перм-
ских моторов».

Использование малых ГТУ эконо-
мически неоправданно для проек-
та энергообеспечения Крыма, счита-
ет глава Фонда энергетического раз-
вития Сергей Пикин, в этом случае 
удельные расходы топлива на круп-
ной станции будут существенно вы-
ше. Но логика Минпромторга понят-
на: он пытается избежать проблем с 
обслуживанием зарубежных турбин, 
рассуждает эксперт. Но в таком случае 
нужно переделывать проект и стро-
ить малую распределенную генера-
цию с газораспределительной сетью.

Но и в целом конфигурация энер-
гомощностей в Крыму остается ту-
манной. Правительство на первой 
стадии хочет решить проблемы энер-
гонезависимости Крыма за счет кабе-
ля через Керченский пролив (300 МВт 
должно пойти уже с конца года). А 
вчера вице-премьер Дмитрий Козак 
(курирует Крым) вообще говорил об 
энергоснабжении Крыма, не упоми-
ная новую генерацию на полуостро-
ве: «Основные мощности — это элек-
тростанция в Ростовской области (Ро-
стовская АЭС.— 

”
Ъ“), это дополни-

тельная генерация, которая будет по-
строена к 2018 году на Таманском по-
луострове».

Анастасия Фомичева,  
Егор Попов,  
Наталья Скорлыгина

В группе «Главкино» Виталия 
 Головачева, Николая Цветкова, 
Федора Бондарчука, Констан-
тина Эрнста и Ильи Бачурина 
сменился управляющий: вме-
сто господина Бачурина ее воз-
главил экс-гендиректор канала 
«Звезда» Григорий Кричев-
ский. Смену руководства одной 
из крупнейших в стране кино-
студий инициировал ее креди-
тор — ВТБ. Госбанк планирует 
достроить комплекс и может 
получить заложенные по кре-
диту доли его учредителей.

Новым гендиректором «Главки-
но» стал Григорий Кричевский, рас-

сказали три собеседника 
”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией. По данным 
Kartoteka.ru, назначение произошло 
25 сентября. До сих пор «Главкино» 
руководил один из его совладельцев 
— Илья Бачурин, которому принад-
лежат 5% кинокомплекса. Крупней-
ший учредитель «Главкино» — биз-
несмен Виталий Головачев с долей 
50,001%, по 16,67% у гендиректора 
«Первого канала» Константина Эрн-
ста и владельца «Уралсиба» Николая 
Цветкова, 11,67% у режиссера Федо-
ра Бондарчука. Источник, близкий 
к «Главкино», сообщил 

”
Ъ“, что Гри-

горий Кричевский пришел в компа-
нию по приглашению ее кредитора 

— ВТБ. Представители ВТБ и Нико-
лая Цветкова, а также Илья Бачурин, 
Григорий Кричевский и Константин 
Эрнст вчера отказались от коммента-
риев. В фонде «Соцгоспроект», кото-
рый возглавляет Виталий Головачев, 
связать с ним не смогли. Федор Бон-
дарчук подтвердил смену гендирек-
тора, отказавшись от дальнейших 
комментариев.

• Господин Кричевский в 1990-х ра-
ботал на радио «Свобода», был веду-
щим программы «Сегодня» на НТВ, 
затем руководил информационным 
вещанием этого канала, а после сме-
ны его собственников сотрудничал с 
ТНТ, ТВ-6 и ТВС. В последние годы он 

руководил каналом «Звезда» Минобо-
роны, но в 2014 году объявил об уходе 
с телевидения.
ВТБ изначально был среди учре-

дителей «Главкино», но в 2009 году 
вышел из капитала, подписав с ком-
панией кредитное соглашение. Сей-
час задолженность перед банком со-
ставляет около 2,8 млрд руб., креди-
ты давались под залог долей учреди-
телей и имущественного комплек-
са, говорит близкий к компании со-
беседник. Средства были вложены 
в строительство и инфраструктуру 
комплекса.

деловые новости  — с10

Предварительные итоги про-
верки России Базельским коми-
тетом по банковскому надзору 
(БКБН) на предмет соблюде-
ния своих рекомендаций оказа-
лись хуже ожиданий. Частичное 
и полное несоответствие наблю-
дается по большому числу пун-
ктов. Исправлять ситуацию для 
корректировки окончательно-
го заключения ЦБ будет резким 
ужесточением регулирования. 
Взамен банкам впервые в но-
вейшей истории предложено 
снижение требований по доста-
точности капитала с 10% до ба-
зельского уровня в 8%.

Вчера в ЦБ состоялась встреча руко-
водителей банков с руководством ЦБ. 
Тема — серьезные изменения в регу-
лировании «по Базелю», запланиро-
ванные регулятором в соответствии с 
промежуточными результатами про-
верки БКБН. О ее проведении 

”
Ъ“ со-

общал 8 июня. Тогда эксперты оцени-
вали шансы России на получение бла-
гоприятного заключения как вполне 
возможные, но с оговорками. По дан-
ным 

”
Ъ“, реальность оказалась хуже 

ожиданий. Предварительно соответ-
ствие наблюдается лишь по двум по-
зициям, по трем соответствие услов-
ное, по восьми пока имеет место су-
щественное несоответствие, по четы-

рем — несоответствие полное. Таким 
образом, пока говорить о благоприят-
ном заключении по результатам про-
верки не приходится. Впрочем, Рос-
сия тут не одинока, к тому же у ЦБ есть 
возможность исправить ситуацию, 
внеся изменения в регулирование (их 
также огласили собравшимся).

Перечень грядущих ужесточений 
ЦБ вечером опубликовал на сайте. О 
части из них (переоценке рисков по 
активам в виде госдолга, номиниро-
ванного в валюте, корректировке ка-
питала на разницу между резервами 
и ожидаемым потерями и пр.) 

”
Ъ“ уже 

сообщал ранее (см. 
”
Ъ“ от 18 и 29 сен-

тября). Ряд грядущих корректировок 
(наиболее показательны, по словам 
банкиров, отказ от включения в рас-
чет добавочного капитала срочных 
субординированных инструментов, 
замена коэффициента взвешивания 
1000% при оценке рисков на коэффи-
циент взвешивания 1250% и др.) ра-
нее не назывались. По словам руко-
водителя службы риск-менеджмен-
та банка «Уралсиб» Натальи Тутовой, 
исключение из добавочного капита-
ла новых (привлеченных после 2013 
года) срочных субордов и постепен-
ная амортизация старых (взятых до 
этого срока) сопряжены с рисками 
для российских банков, так как таких 
инструментов у них может оказаться 

значимое количество, впрочем, окон-
чательных оценок пока нет.

Не менее интересно и то, каким 
образом ЦБ компенсировал банкам 
грядущие многочисленные ужесточе-
ния. Впервые с конца 90-х годов (пе-
риода становления банковского ре-
гулирования, когда норматив после-
довательно поднимался с 4% до 10% 
уже в 2000-х) Банк России готов сни-
зить ключевой для банков норматив 
— общей достаточности капитала до 
базельского уровня: с текущих 10% до 
8% (соответственно будет снижена до-
статочность и базового капитала — с 
5% до 4,5%). Об этом банкиры проси-
ли регулятора неоднократно долгие 
годы, но до сих пор ЦБ, не желавший 
ухудшать рыночную дисциплину, 
был непреклонен.

Причины такого решения очевид-
ны: это и экономический кризис, и 
санкции, не позволяющие привле-
кать капитал крупнейшим игрокам, 
и, конечно же, серьезный перечень 
готовящихся ужесточений. «Не сто-
ит забывать и о том, что с 1 января 
для российских банков вводятся раз-
ные буферы или надбавки к капита-
лу, что повышает требования к его до-
статочности примерно на те же самые 
два процентных пункта, на которые 
ЦБ ослабляет требования по общей 
достаточности капитала»,— говорит 

один из собеседников 
”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией. Среди прочих компенси-
рующих послаблений ЦБ назвал сни-
жение коэффициентов риска в отно-
шении хороших кредитов МСБ до 75% 
и качественной ипотеки до 35%.

Шансы исправить оценку России 
есть, другой вопрос — во что это обой-
дется банкам. «С одной стороны, ЦБ 
принимает меры по гармонизации 
нашего регулирования в соответст-
вии с мировой практикой, однако ис-
пользует ряд мер, которые позволят 
легче адаптироваться к этим измене-
ниям, и снижение требования к нор-
мативу достаточности — одно из них. 
Также важны послабления по коэф-
фициентам, с которыми будут учиты-
ваться кредиты малому бизнесу и ипо-
теке, это также снизит нагрузку на ка-
питал, что в текущих условиях очень 
своевременно»,— говорит глава Рос-
банка Дмитрий Олюнин. «Безуслов-
но, сейчас ситуация очень сложная, 
и банкам взять капитал реально нег-
де. Поэтому послабления в части зна-
чения нормативов абсолютно оправ-
данны»,— говорит один из участни-
ков совещания. Впрочем, он считает, 
что ослабление требований по доста-
точности капитала не перекроет дав-
ление на него из-за введения буферов.

Светлана Дементьева,  
Юлия Локшина

К ВТБ пристроят павильон
Госбанк может получить контроль над «Главкино»

ЦБ пересдаст «Базель»
Банковское регулирование ужесточат и смягчат одновременно
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В крымской энергетике повысилось напряжение
Из-за нее спорят министерства и структуры «Ростеха»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, в Связ-

ной банк введена проверка 
Агентства по страхованию 
 вкладов (АСВ) с целью оценки 
его состояния на предмет сана-
ции. К 1 октября норматив до-
статочности капитала банка 
Н1.0, по информации 

”
Ъ“, опу-

стился ниже 2%. Впрочем, в тя-
желом состоянии банк находил-
ся давно. Учитывая сжатие его 
бизнеса, санация имеет смыл, 
только если есть реальный ин-
вестор на этот актив.

О том, что в Связном банке нача-
лась проверка АСВ, рассказали не-
сколько источников 

”
Ъ“. «Проверка 

займет пару дней»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. Проверка была на-

чата в тот день, когда банк нарушил 
критически возможный уровень нор-
матива достаточности капитала — 2%. 
На 1 сентября значение Н1.0 составля-
ло 2,24%. В пресс-службе Связного бан-
ка сообщили, что до подачи в ЦБ от-
четности нормативы не раскрывают.

Руководство Связного банка с на-
чала года обращалось к акционерам 
с просьбой о докапитализации, но 
она осталась без ответа. В результа-
те банк нарушил значение Н1.0 — по-
казатель опустился ниже 10%. Банк 
так и не смог восстановить норма-
тивы до требуемых значений. ЦБ 
ввел ограничение на прием и по-
полнение вкладов. В июне глава бан-
ка Евгений Давыдович отмечал, что 
вся текущая операционная страте-
гия «упростилась до невозможно-

сти» — банк занимается сбором кре-
дитов и выплатами вкладчикам.

Все эти месяцы руководство заяв-
ляло, что лучший сценарий для бан-
ка — санация. Интерес проявляли 
ряд игроков, активнее всех — «Ренес-
санс кредит», принадлежащий груп-
пе ОНЭКСИМ. Он даже подал хода-
тайство о приобретении банка в Фе-
деральную антимонопольную служ-
бу, однако в сентябре отозвал его. При 
этом глава «Ренессанс кредита» Алек-
сей Левченко указывал, что «интерес 
к данному активу сохраняется» (см. 

”
Ъ“ от 3 сентября). Вчера он отказался 

от комментариев. 
Результатом проверки АСВ может 

стать как отзыв лицензии, так и сана-
ция. По закону, при нормативе Н1.0 
ниже 2% у ЦБ наступает обязательст-
во по отзыву лицензии в течение 15 
дней, сроки решения о санации не 
регламентированы. Собеседники 

”
Ъ“ 

указывают, что судьба банка зависит 
от средств, которые могут быть выде-
лены на его санацию. По словам од-
ного из них, это не менее 10 млрд руб. 
Объем вкладов Связного банка по со-
стоянию на 1 сентября — 14,5 млрд 
руб. Это свидетельствует о целесоо-
бразности санации, только если есть 
реальный инвестор на этот банк. ЦБ 
неоднократно отзывал лицензии у 
банков с большим объемом вкладов. 
«Региональной значимости Связной 
банк не имеет,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к банку.— Очевидно, 

остается только интерес конкретных 
лиц в этом активе».

Сейчас основным акционером 
Связного банка является предприни-
матель Олег Малис, получивший 
контроль в банке в рамках акционер-
ного конфликта. Ряд игроков, в том 
числе «Ренессанс кредит», могут быть 
заинтересованы в санации для сохра-
нения добрых отношений с ним, как 
с владельцем ритейлера «Связной», 
являющегося каналом продажи бан-
ковских продуктов. «Вопрос не в бан-
ке, а в ритейлере, сам банк сейчас ни-
чего из себя не представляет (за год 
объемы бизнеса банка сжались 
втрое: объем вкладов сократился с 
51,2 млрд руб. до 14,5 млрд руб., объ-
ем кредитного портфеля — с 44,7 до 
19 млрд руб.— 

”
Ъ“), банк закрыл все 

свои офисы, говорит собеседник 
”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией.— В то же вре-
мя представители ОНЭКСИМа видят 
в господине Малисе партнера и ссо-
риться с ним не хотят».

По мнению экспертов, получить 
нужную сумму на санацию реально. 
«Сумма, необходимая для оздоровле-
ния, включает в себя потенциаль-
ный отток вкладов, который может 
составить до 30–40% от объема (то 
есть 7 млрд руб.— “Ъ“), пополнение 
капитала и восстановление платеже-
способности»,— поясняет член сове-
та директоров Бинбанка Кирилл Лю-
бенцов. По мнению экспертов, во-
прос в том, пойдет ли на санацию ЦБ 
с учетом его неожиданно увеличив-
шихся расходов (см. 

”
Ъ“ от 1 октября). 

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

В Связной банк пришло АСВ
Проверка агентства  
оценит целесообразность санации

контекст  

ФАКТОРИНГ

ФК «Лайф» готовится 
к банкротству

Факторинговая компания «Лайф» сообщила 
о намерении обратиться в арбитражный суд 
Москвы с заявлением о признании себя бан-
кротом, следует из информации в Едином 
федеральном реестре сведений о фактах де-
ятельности юрлиц. ФК «Лайф» входила в од-
ноименную группу. Ранее компания заявляла 
об увольнении четверти персонала в связи 
с сокращением портфеля, которое, в свою 
очередь, обусловлено отзывом лицензий 
у банков группы. Опорный для компании 

 Пробизнесбанк лишился лицензии 12 авгу-
ста. Кроме того, регулятор утвердил планы 
участия АСВ в предупреждении банкротст-
ва банков группы — «Экспресс-Волги», 
 ВУЗ-банка, КБ «Пойдём!», Газэнергобанка. 
В  реестре в качестве кредиторов указаны 
Алеф-банк, банк «Образование» и банк 
« Пойдем!». По оценке Ассоциации факторин-
говых компаний, 40% клиентов российского 
рынка пользовались услугами ФК «Лайф». 
«Интерфакс», ТАСС

БАНКИ

Суд приостановил дело 
«Холдинг-кредита»

Арбитражный суд Москвы приостановил про-
изводство дела о привлечении к субсидиар-
ной ответственности бывших топ-менедже-
ров обанкротившегося «Холдинг-кредита» пу-
тем взыскания с них более 8,4 млрд руб. для 
выплат по долгам банка. Как пояснила судья 

Елена Кондрат после оглашения определе-
ния суда, производство приостановлено «до 
момента формирования конкурсной массы 
для определения размера субсидиарной от-
ветственности». В частности, по сообщению 
представителя АСВ, продолжается оспарива-
ние сомнительных сделок должника и реали-
зация его имущества. Арбитраж Москвы при-
знал банк банкротом в июне 2012 года. Вы-
платы его вкладчикам составили 5,5 млрд 
руб. Через полтора года АСВ направило 
в МВД заявление о наличии в действиях руко-
водства признаков преступлений, предусмо-
тренных статьями УК РФ о преднамеренном 
банкротстве и злоупотреблении полномочия-
ми. Суд первой инстанции признал менедже-
ров виновными в техническом увеличении 
«кредиторки» должника, выводе ликвидных 
активов банка и сокрытии данных о его фи-
нансово-хозяйственной деятельности, в част-
ности, установив факты выдачи кредитов юр-
лицам, не ведущим деятельности, и физли-
цам, заведомо не способным отвечать по 
обязательствам. «РИА Новости»

Объем мирового рынка IPO 
стремительно сжимается, об 
этом свидетельствуют послед-
ние данные Thomson Reuters. 
Резкое сокращение размеще-
ний произошло в третьем квар-
тале на фоне дестабилизации 
на фондовых рынках, в том 
 числе из-за резкого падения 
на рынке Китая. Ситуацию 
на российском рынке усугубля-
ет экономический спад и уход 
зарубежных инвесторов.

Вчера исследовательское подра-
зделение Deals Intelligence компа-
нии Thomson Reuters представило 
результаты динамики на рынках ка-
питала за первые три квартала теку-
щего года. За отчетный период сово-
купный объем средств, собранных 
во всем мире при IPO, составил 
$119 млрд, что на 35% меньше по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года и является мини-
мальным показателем за последние 
два года. Эксперты Thomson Reuters 
отмечают, что рынок IPO в основном 
просел из-за Китая. Так, в начале тре-
тьего квартала китайский фондовый 
рынок испытал несколько обвалов 
из-за опасения инвесторов в отноше-
нии динамики китайской экономи-
ки. Чтобы успокоить ситуацию на 
фондовом рынке и спасти акции 
компаний от панических распро-
даж, власти КНР приняли ряд сроч-
ных мер, включая скупку акций госу-
дарственными инвестфондами, 
упрощение правил предоставления 
заемного капитала, а также запрет на 
проведение IPO на биржах материко-
вого Китая. Именно из-за этого реше-
ния в третьем квартале объем IPO во 
всей Азии упал на 74%. Влияние Ки-
тая стало заметным еще и потому, 
что в последние годы доля китай-
ских компаний на этом рынке стала 
весьма высокой. За девять месяцев 
она составила 27%, а с учетом привле-
чения всего акционерного капитала 

(через IPO, вторичные и другие раз-
мещения) — рекордные 17%.

Помимо Китая на сокращение 
глобального рынка IPO повлияла и 
негативная динамика на американ-
ском рынке первичных размеще-
ний. За первые девять месяцев года 
объем составил $23,5 млрд, что на 
42% ниже, чем годом ранее. Заметно, 
что сократился и средний размер 
IPO в США: если в первые девять ме-
сяцев прошлого года он составлял 
$236 млн, то теперь — всего 
$209 млн. В регионе EMEA (Европа, 
Ближний Восток, Африка) объем IPO 
за девять месяцев составил $44,6 мл-
рд, что на 29% ниже, чем годом ра-
нее. Глава подразделения по иссле-
дованию сделок Deals Intelligence 
Мэтт Тул отмечает, что в третьем 
квартале волатильность на фондо-
вых рынках «заставила эмитентов и 
инвесторов взять паузу в первичных 
размещениях». Размещения на аме-
риканских биржах в этот период со-
кратились на 66% по отношению ко 
второму кварталу, в Гонконге — на 
55%, в Лондоне — на 92%. По мнению 
господина Тула, четвертый квартал 
этого года должен стать «важной 
проверкой состояния глобального 
рынка IPO». Ведь, с одной стороны, 
компании хотят разместиться до на-
ступления праздничного сезона, но 
с другой — ожидают повышения 
учетной ставки ФРС.

Россия не выпадает из общего трен-
да, но при этом масштабы российско-
го рынка IPO чрезвычайно малы. За 
прошедшие девять месяцев 2015 года 
первичные размещения провели все-
го два российских эмитента, а общая 
сумма привлеченных средств едва 
превысила $410 млн. Этот показатель 
оказался в два раза ниже прошлогод-
него результата, когда состоялось од-
но первичное размещение на сумму 
$952 млн. «Сокращение этого рынка 
для нас очень ощутимо. К тому же 
мы видим тенденцию не к увеличе-
нию, а к сокращению количества эми-
тентов на бирже»,— говорит главный 
инвестиционный стратег БКС Мак-
сим Шеин. Так, в ближайшее время 
инвесторы ожидают ухода с открыто-
го рынка акций «Уралкалия», Poluys 
Gold. Основная причина спада — нес-
табильная ситуация, в которой нахо-
дится сейчас мировая экономика. К 
этому добавляются и российские про-
блемы, связанные с уходом иностран-
ных инвесторов, невыгодными став-
ками на внутреннем рынке, прямым 
следствием которых стало заморажи-
вание бизнес-активности. «Вряд ли 
все эти противоречия найдут разре-
шение в ближайшее время. Поэтому и 
бума IPO российских компаний в бли-
жайшее время сложно ожидать»,— ре-
зюмирует господин Шеин.

Евгений Хвостик,  
Мария Сарычева

Рынок IPO сжался перед Китаем
Рост волатильности отразился на первичных размещениях акций

Национальная система платеж-
ных карт (НСПК) опубликовала 
свои тарифы и правила по карте 
«Мир». Система пошла по пути 
максимальных гарантий испол-
нения обязательств участника-
ми, а так же, как и обещали влас-
ти, установила в ряде случаев бо-
лее низкие по сравнению с ме-
ждународными платежными си-
стемами (МПС) тарифы. Однако 
эти тарифы уже не удовлетворя-
ют банкиров и снижают их инте-
рес к выпуску подобных карт.

Правила и тарифы своей платеж-
ной системы «Мир» НСПК опублико-
вала на своем сайте. Набсовет НСПК, 
куда входят представители ЦБ, Мин-
фина, Минкомсвязи, Минэкономи-
ки и ФСБ, утвердил документ вчера 
вечером. В частности, НСПК не стала 
отказываться от создания гарантий-
ного фонда, куда банки должны бу-
дут внести средства в размере своего 
пятидневного оборота, как по эмис-
сии, так и по эквайрингу карт НСПК 
(см 

”
Ъ“ от 28 августа). Впрочем, поми-

мо гарантийного депозита банкам 
предлагается предоставлять НСПК 
безотзывные гарантии. Неснижае-
мые лимиты для банков-участников 
на корсчетах, открытых в ЦБ, НСПК 
будет рассчитывать самостоятельно с 
учетом рейтингов банков. При этом 
НСПК прямо устанавливает для себя 
право приостанавливать участие в 
системе банков при наличии «запре-
та со стороны ЦБ на осуществление 
отдельных банковских операций, не-
возможность проведения которых 
препятствует исполнению обяза-
тельств в системе». «Другие платеж-
ные системы обычно приостанавли-
вают участие только в случае отзыва 

лицензии у банка»,— поясняет пред-
седатель совета директоров «Золотой 
короны» Николай Смирнов.

НСПК устанавливает требования 
также и к самим участникам системы. 
Чтобы подключиться к НСПК, банк 
должен либо иметь статус значимого 
игрока на рынке платежных услуг 
(всего 51 банк), либо быть прямым 
участником других социально значи-
мых платежных систем. С учетом того 
что под эти критерии не подпадают 
или могут не попасть санкционные 
банки, лишенные доступа к услугам 
МПС, НСПК делает для них любопыт-
ную оговорку. Система напрямую не 
прописывает, что речь идет именно о 
санкционных банках, но пишет, что 
присоединиться к ней могут банки с 
капиталом не менее 1,5 млрд руб., 
если «их деятельность или их аффи-
лированных лиц ограничена или за-
прещена за пределами РФ вследствие 
принятия законодательных или 
иных актов иностранными государ-
ствами или их объединениями». 
Штрафы за нарушение правил систе-
мы или сбои в аппаратно-программ-
ных комплексах банков, которые ре-
гулярно приводят к отказам в обслу-
живании, составят до 500 тыс. руб.

А вот тарифы НСПК, о которых ра-
нее многократно заявлялось, что они 
будет ниже, чем у МПС, неприятно 
удивили банкиров. Ранее представи-
тели НСПК заявляли, что межбанков-
ские комиссии, которые банк-эквай-
ер будет уплачивать банку-эмитенту, 
будут фиксированными. Однако, как 
следует из документа,— не по всем 
картам, а в основном по дебетовым и 
предоплаченным (3–4 руб.). С кредит-
ных и премиальных карт будут взи-
маться 0,5–2%. «Комиссия по дебето-

вым картам очень мала и убивает лю-
бые методы стимулирования банка 
по эмиссии таких карт, в других сис-
темах она составляет примерно 
1%»,— говорит Николай Смирнов. 
При этом плавающие ставки по кре-
дитным картам примерно равны 
ставкам конкурентов, добавляет он. 
Одновременно вызывает вопросы 
экспертов и подход к определению 
этих комиссий. «По кредитным и пре-
миальным продуктам допускается 
комиссия 0,5% в торговых сетях с 
большим оборотом (это следует из до-
кумента.— 

”
Ъ“), что делает невыгод-

ным обслуживание таких карт — под-
держание неснижаемого лимита, 
грейс-периода и начисление бону-
сов»,— говорит глава банка из топ-30. 
Столь низкие тарифы не будут отби-
вать расходы банков на присоедине-
ние к системе, настройку оборудова-
ния и выпуск карт, считает собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к одной из МПС.

Впрочем, в установлении размера 
комиссии, взимаемой с торговой точ-
ки банком-эквайером, НСПК, как и 
МПС, оставляет банкам свободу выбо-
ра. При этом торговое лобби может 
добиться от банков-эквайеров сниже-
ния этой торговой уступки пропор-
ционально межбанковским комисси-
ям. «Это означает, что и для банков-эк-
вайеров обслуживание таких карт не 
будет представлять особого интере-
са»,— отмечает источник в МПС. Во-
прос лишь в том, чье лобби — банков-
ское или торговое — окажется силь-
нее. В такой ситуации банки, скорее 
всего, будут ограничиваться выпу-
ском минимального объема карт в 
рамках требований закона для бюд-
жетников, заключает он.

Ольга Шестопал

Система карт раскрыла тарифы
НСПК опубликовала ценовые параметры своей работы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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После введения Украиной санк-
ций против Первой грузовой 
компании (ПГК) Владимира 
 Лисина Россия запретила ра-
ботать в России украинскому 
госоператору «Укррефтранс». 
С 30 октября его вагоны не до-
пущены к эксплуатации, разре-
шено лишь движение порож-
няка в направлении границы. 
Росжелдор, который устано-
вил запрет, не поясняет, распро-
странятся ли запреты только 
на «Укррефтранс» или есть риск 
введения более широких ответ-
ных мер против украинских 
операторов.

ОАО РЖД в соответствии с уве-
домлением Росжелдора с 30 октября 
вводит запрет на эксплуатацию в РФ 
подвижного состава украинского го-
сударственного оператора «Укрреф-
транс», сообщается в телеграмме мо-
нополии (копия есть у 

”
Ъ“). Вагоны 

предприятия будут отстранены от 
перевозки, в том числе транзитом, 
за исключением отправки порож-
них вагонов на Украину. Причины 
запрета в телеграмме не объясняют-
ся, лишь сообщается, что по заверше-
нии погрузочно-разгрузочных опе-
раций вагоны следует переводить 
на плановый ремонт с «кодом неи-
справности 902». Код подразумевает 
«отстановку по указанию железнодо-
рожной администрации», право на 
отцепку имеют Росжелдор, Ространс-
надзор и Минтранс. В ОАО РЖД и 
Минтрансе 

”
Ъ“ разъяснений не дали.

«Укррефтранс» — подразделение 
государственной «Укрзализныци», 
владеющее крытыми вагонами и ва-
гонами-рефрижераторами. По дан-
ным СПАРК, чистая прибыль за 2013 
год была на уровне 12,9 млн гривен, 
то есть 50,5 млн руб. по среднему 
курсу за 2013 год. Подробной инфор-
мации о парке «Укррефтранса» нет, 
но, учитывая специализацию ком-
пании, он невелик. По словам главы 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, весь российский парк изо-
термических и рефрижераторных 
вагонов — около 7 тыс. штук, при-
чем на рефрижераторы приходится 
менее 3 тыс. штук.

Источник 
”
Ъ“, близкий к Минин-

фраструктуры Украины, рассказы-
вает, что «Укррефтранс» в основном 
осуществлял перевозки в Россию. 
«Есть ожидание, что теперь предпри-
ятие придется фактически ликвиди-
ровать, а юридически — влить в со-
став 

”
Укрзализныци“»,— говорит он. 

По его мнению, причина запрета — 
санкции РФ в ответ на разрыв кон-
тракта с ПГК Владимира Лисина. Со-
беседник 

”
Ъ“ добавил, что в ведомст-

ве надеются, что никаких новых за-
претов в отношении украинских пе-
ревозчиков не будет, «так как даже 
санкции в отношении 

”
Укррефтран-

са“ стали неожиданностью». 
Украина ввела санкции против 

крупнейшего российского операто-
ра ПГК (парк — более 196 тыс. ваго-
нов) указом президента Петра По-
рошенко от 22 сентября, предпи-

сав российскому оператору и его 
украинскому дочернему предприя-
тию «ПГК в Украине» (ПГКУ) прекра-
тить транзит ресурсов и перевозки 
по территории страны (см. 

”
Ъ“ от 18 

сентября). 24 сентября «Укрзализ-
ныця» прекратила принимать гру-
женые и порожние вагоны ПГК и ПГ-
КУ и начала выводить их за пределы 
Украины. На момент запрета на Ук-
раине оказалось 4,1 тыс. «подсанк-
ционных» вагонов, к 29 сентября их 
число сократилось до 1,9 тыс. порож-
них и 472 груженых вагонов. А с 25 
октября Украина запретила полеты 
крупнейшим авиакомпаниям РФ 
(кроме «ЮТэйр»), но Москва зеркаль-
но ответила на это, уведомив пять 
авиакомпаний Украины о запрете 
на их полеты в РФ с той же даты. Же-
лезнодорожных контрсанкций пока 
не вводилось.

Михаил Бурмистров говорит, 
что украинский парк вагонов «ка-
тастрофически изношен», поэтому 
при желании всегда можно найти 
формальный повод отставить «реф-
рижераторный вагон, который экс-
плуатируется с превышением нор-
мативного срока службы». Он отме-
чает, что украинские вагоны в Рос-
сии эксплуатируются точечно: это 
окатышевозы, которых в РФ почти 
нет, немного специализированных 
цистерн и некоторое количество ва-
гонов, обслуживающих трансгра-
ничные перевозки.

Наталья Скорлыгина,  
Егор Попов

Киев получил ответ  
на рельсовые санкции
«Укррефтрансу» запрещено ездить по русским путям

Новолипецкий металлургический комбинат 
(НЛМК) Владимира Лисина со следующего го-
да сменит поставщика газа, уйдя от «Газпрома» 
и заключив контракт с НОВАТЭКом. Возмож-
но, НЛМК в условиях профицита на рынке и на-
чала биржевых торгов газом добился более вы-
годных условий контракта, чем с «Газпромом». 
НОВАТЭКу эта сделка позволит закрыть часть 
объемов газа, освобождающихся со следующего 
 года по истечении контракта с «Интер РАО».

НЛМК заключил пятилетний контракт с НОВАТЭКом 
на поставку газа, сообщили вчера компании. Объем кон-
тракта — 2,8 млрд кубометров в год, он вступит в силу 
с 2016 года и покроет «100% потребностей российских 
предприятий НЛМК». Сейчас у НЛМК действующий кон-
тракт с «Газпромом». В металлургической компании со-
общили 

”
Ъ“, что по договору с «Газпромом» НЛМК «име-

ет возможность» закупать 2,6 млрд кубометров газа в год, 
но в этом году НЛМК стал активно покупать газ на СП-
бМТСБ, и «в некоторые месяцы закупки покрывали до 
70% потребностей». Причины перехода к закупкам у НО-
ВАТЭКа и контрактную цену в НЛМК не раскрывают, но 
говорят, что принципа take-or-pay в контрактах нет.

Главная причина, по которой крупные промышлен-
ные предприятия в последние годы переходят к закуп-
кам газа у независимых производителей вместо «Газпро-
ма», в том, что те могут предложить им не только более 
гибкие условия поставки, но и скидку к регулируемой 
цене, тогда как «Газпром» обязан продавать газ по тари-
фу ФСТ. По словам собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, обычно 

скидки в контактах НОВАТЭКа с крупными потребителя-
ми составляют 4–5% от регулируемой цены. «В этом году 

контрактная кампания для НОВАТЭКа получилась слож-
ной, так как значительные объемы стали торговаться на 
бирже, а цены там ниже регулируемой цены на 5–7% в 
зависимости от региона»,— говорит один из источников 

”
Ъ“. «У 

”
Роснефти“ свободного газа нет, так что раньше 

у НОВАТЭКа была сильная позиция. Он мог сказать по-
требителю: не хотите брать у нас с маленькой скидкой, 
покупайте у 

”
Газпрома“ без скидки вообще. А теперь у 

потребителей есть альтернатива с биржей»,— отмечает 
другой собеседник 

”
Ъ“. Кроме того, с 2016 года у НОВА-

ТЭКа высвобождаются значительные объемы, до 15 мл-
рд кубометров, которые сейчас продаются «Интер РАО»: 
энергокомпания переходит на контракт к «Роснефти».

Подписание контракта с НЛМК означает для НОВАТЭ-
Ка выход в новые для него регионы Центральной России 
— Липецкую и Воронежскую области, куда компания газ 
пока не поставляет. НОВАТЭК долгое время старался про-
давать газ в регионах, близких к местам своей добычи, 
иначе большие расходы на транспорт газа приводят к со-
кращению маржи. В то же время коммерческий дирек-
тор НОВАТЭКа Лев Феодосьев в сообщении компании от-
мечает «стабильный объем потребления» НЛМК, что, ве-
роятно, позволит НОВАТЭКу сэкономить на хранении га-
за. «Сейчас на внутреннем рынке профицит газа, потре-
бление снижается, так что производителям нужно бо-
роться за наиболее крупных и платежеспособных потре-
бителей, в том числе и увеличивая скидку к тарифу»,— 
говорит глава Small Letters Виталий Крюков. По его мне-
нию, несмотря на запуск биржевых торгов газом, у неза-
висимых производителей по-прежнему больше возмож-
ностей для эффективной конкуренции, чем у «Газпрома».

Юрий Барсуков, Анатолий Джумайло

НОВАТЭК вытеснил «Газпром» из Липецка
Компания заключила контракт с НЛМК

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Ю Т Э Й Р »  У Х О Д И Т  С  У К Р А И Н Ы

Российская авиакомпания «ЮТэйр» продает своего дочернего 
перевозчика «ЮТэйр Украина» туристической компании Anex 
Tour, сообщил вчера украинский Forbes со ссылкой на сов-
ладельца туроператора Серхата Кочкара. Господин Кочкар 
не назвал сумму сделки, но уточнил, что по сути Anex Tour 
покупает сертификат эксплуатанта, поскольку от бизнеса 
«ЮТэйр Украины» «больше ничего ценного не осталось»: три 
используемых ею Boeing 737–800 принадлежат Anex Tour. 
Сделку закроют до конца года, а авиакомпанию переименуют 
в «Азур Эйр Украина», она будет выполнять чартерные рейсы 
в Турцию, Египет и Испанию, в планах на 2016 год — в Болга-
рию, Грецию и Италию.

В «ЮТэйр» отказались от комментариев, но информацию 
о сделке подтвердили в принадлежащей Anex Tourism Group 
авиакомпании Azur Air (в ее структуру должна войти «ЮТэйр 
Украина»). До весны 2015 года Azur Air также принадлежала 
«ЮТэйр» и называлась «Катэкавиа». Источник ”Ъ“, близкий 
к Мининфраструктуры Украины, уточнил, что «ЮТэйр» вела 
переговоры о продаже украинской дочерней компании еще 
до того, как Киев объявил о запрете полетов российских 
авиакомпаний с 25 октября. По его словам, «ЮТэйр Украина» 
осуществляла всего один регулярный рейс в Москву, осталь-
ные — чартеры с Anex Tour, и продажа туроператору выглядит 
логично.  Анатолий Джумайло; Янина Соколовская, Киев

По сведениям 
”
Ъ“, в сентябре «Аэ-

рофлот» использовал не менее 5 мл-
рд руб. на операционную деятель-
ность «Трансаэро». Но в итоге к 28 
сентября схема, по сути, была сорва-
на: акционеры «Трансаэро» собрали 
лишь 60% акций, а банки-кредиторы 
не смогли договориться об условиях 
реструктуризации долгов.

Теперь ответственность за вывоз 
пассажиров «Трансаэро» возьмут на 
себя другие перевозчики. Совет ди-
ректоров «Аэрофлота» разрешил 
компании использовать собствен-
ные средства для нормализации си-
туации с «Трансаэро» «в рамках уста-
новленных лимитов». Глава «Аэроф-
лота» Виталий Савельев заверил, что 
компания гарантирует пассажирам 
перевозку или возврат средств, если 
рейс «Трансаэро» будет отменен.

Операционный контроль над 
«Трансаэро» пока остается в ведении 
гендиректора компании, сообщил 
вчера глава Минтранса Максим Со-
колов. Сейчас эту должность занима-
ет Дмитрий Сапрыкин, ранее заме-
ститель гендиректора по продажам 
и имущественным вопросам «Аэроф-
лота». По словам министра, «Трансаэ-
ро» продолжит работу, «лицензия пе-
ревозчика не отозвана», помимо «Аэ-
рофлота» «бремя безвозмездной пе-
ревозки пассажиров» готовы взять 
на себя «Сибирь», «ЮТэйр». Господин 
Соколов добавил, что вариант отзы-
ва лицензии (речь, видимо, идет о 
сертификате эксплуатанта) возмо-
жен, «если компания будет призна-
на банкротом или будут другие фак-
торы, которые потребуют такого 
госрегулирования», но «пока в этом 
нет необходимости». Министр по-
яснил, что вопрос банкротства — в 
исключительной компетенции кре-
диторов, но пока в адрес перевозчи-
ка не поступали такие иски. В кар-
тотеке арбитражных дел не зареги-
стрировано заявлений о банкротст-
ве «Трансаэро», но есть иски от ФК 
«Открытие» на 1,3 млрд руб. и Аль-

фа-банка на $11,35 млн. Судебные 
решения по ним не вынесены.

По оценкам, на начало июня из 
общего долга «Трансаэро» в 260 млрд 
руб. долги перед банками составля-
ли около 85 млрд руб. Самый круп-
ный кредитор — ВТБ (12,7 млрд руб.), 
среди них также Сбербанк, МКБ, Но-
викомбанк, Абсолют-банк, МТС-банк 
и другие. Вчера в ВТБ отказались от 
комментариев, в Сбербанке (должен 

быть консультантом санации) на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. По словам 

Максима Соколова, «крупные креди-
торы ведут себя адекватно, но коли-
чество кредиторов большое».

Банки, по данным 
”
Ъ“, опасались 

сценария с возможным банкротст-
вом перевозчика. «Не совсем понят-
но, почему решение о судьбе 

”
Тран-

саэро“ обсуждают не кредиторы, а 
правительство с одной из компаний-
конкурентов, а кредиторы узнают об 
итогах из СМИ. Положение 

”
Транса-

эро“ значительно ухудшилось, когда 
в нем сменилась команда управля-
ющих»,— говорит топ-менеджер од-
ного из кредиторов. Его поддержи-
вает и другой банкир: «Звучат заяв-
ления, что кредиторы отвергли план 
реструктуризации, но с нами никто 
ничего не обсуждал, хотя позиция ос-
новной массы кредиторов была вы-
ражена и в письмах в правительство».

Но запустить процедуру банкрот-
ства не так просто. Это могут сделать 

как само «Трансаэро», так и его кре-
диторы. «Руководитель компании 
обязан подать на банкротство в те-
чение 30 дней после того, как ком-
пания стала неплатежеспособной, 
иначе он может нести личную от-
ветственность по ее обязательст-
вам, которые возникнут после этой 
даты»,— поясняет глава практики 
банкротства юридической компа-
нии «Пепеляев групп» Юлия Литов-
цева. Кредитор также может иници-
ировать банкротство по вступивше-
му в силу решению суда о взыска-
нии долга на сумму от 300 тыс. руб. 
с просрочкой исполнения свыше 
трех месяцев. «Но если банкротст-
во инициирует банк на основании 
кредитного договора, то ему не нуж-
но предварительно судиться, а толь-
ко за 15 дней до подачи заявления 
о банкротстве опубликовать сооб-
щение о намерении в Едином феде-
ральном реестре сведений о фактах 
деятельности юрлиц»,— обращает 
внимание госпожа Литовцева.

Судьба «Трансаэро» вызвала бес-
покойство и у туроператоров. Вче-
ра АТОР опубликовала открытое 
письмо Минтрансу, Минкульту, Ро-
савиации, в котором просила рас-
смотреть предоставление гарантий 
пассажирам, чтобы в случае нега-
тивного сценария им была бы пре-
доставлена перевозка другими ави-
акомпаниями. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в отрасли, на октябрь про-

даны и оплачены билеты более 
420 тыс. пассажиров «Трансаэро», 
почти половина — туристические 
рейсы. Глава Infomost Борис Рыбак 
говорит, что доля «Трансаэро» на 
рынке составляла примерно 15%, 
но часть ее была искусственно выз-
вана демпингом и с уходом «Транс-
аэро» с рынка она исчезнет. Компа-
ния оставалась монополистом на 
направлениях в Казахстан и Изра-
иль, но здесь смогут работать дру-
гие компании, считает он.

Елизавета Кузнецова,  
Анна Занина,  
Юлия Локшина

«Трансаэро» не долетела  
до санации

Правительство предваритель-
но решило продлить оборот бен-
зина «Евро-4» на следующий год 
и сохранить дифференциацию 
акцизов на бензины «Евро-4» 
и «Евро-5». Окончательное реше-
ние по этому вопросу будет при-
нято 6 октября на совещании по 
нефтепереработке под председа-
тельством Дмитрия Медведева.

Правительство продлит оборот 
бензина «Евро-4» еще на год, соответ-
ствующее предварительное решение 
было принято вчера вечером на со-
вещании у вице-премьера Аркадия 
Дворковича, рассказали 

”
Ъ“ несколь-

ко источников, знакомых с ходом об-
суждения. При этом будет сохранена 
дифференциация акцизов по видам 
топлива с тем, чтобы акциз на «Ев-
ро-4» был по-прежнему выше, чем на 
«Евро-5». Со следующего года акциз на 
«Евро-5» должен вырасти с 5,53 тыс. 
руб. на тонну до 7,53 тыс. руб. По сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, ак-

циз на «Евро-4» может быть повышен 
до уровня акциза на нафту — 10,5 тыс. 
руб. Окончательное решение о про-
длении оборота «Евро-4» и уровне ак-
цизов должно быть принято на сове-
щании по нефтепереработке 6 октя-
бря, которое проведет премьер Дмит-

рий Медведев в Нижнем Новгороде. 
К совещанию приурочен запуск уста-
новки каталитического крекинга на 
местном НПЗ ЛУКОЙЛа.

Продление оборота «Евро-4» ста-
ло необходимым из-за того, что, как 
говорилось в материалах Минэнер-
го, «Роснефть» не успела модернизи-
ровать часть своих НПЗ и на рынке 
мог возникнуть дефицит топлива в 
2–4 млн тонн. Нефтекомпании, успев-
шие модернизировать заводы, такие 
как ЛУКОЙЛ и «Газпром нефть», вы-

ступали против продления, отмечая, 
что такое решение обесценивает сде-
ланные ими инвестиции. Тем не ме-
нее профильные ведомства — Минэ-
нерго, ФАС и Минпромторг — поддер-
жали идею продлить «Евро-4» еще на 
год. Дифференциация акцизов, по за-
мыслу правительства, должна послу-
жить экономическим стимулом для 
модернизации и одновременно дать 

конкурентное преимущество компа-
ниям, которые уже ее провели.

По оценке Михаила Турукалова из 
«Аналитики товарных рынков», за-
прет на оборот бензина «Евро-4» при-
вел бы к дефициту топлива на рынке 
в следующем году в 200 тыс. тонн в ме-
сяц и росту цен. При этом при сохра-
нении оборота «Евро-4» российский 
рынок бензина будет сбалансирован. 
Рост акциза повлияет на цены, однако 
оценить этот эффект пока невозмож-
но, поскольку неизвестно, снизится 

ли в следующем году экспортная пош-
лина на нефть и нефтепродукты, как 
предполагалось «налоговым манев-
ром». Если, как предлагает Минфин, 
экспортная пошлина останется на те-
кущем уровне, это окажет сдержива-
ющее влияние на внутренние цены 
нефтепродуктов за счет сокращения 
экспортной альтернативы.

Юрий Барсуков

Бензину продлевают оборот
«Евро-4» избавит рынок от дефицита топлива

 2–4 миллиона тонн  мог бы  
составить дефицит бензина в России  
в 2016 году при запрете стандарта «Евро-4»

с1

Его поздравляет актер и телеведущий Иван Ургант:
— Дорогой Иван! Ты соткан из положительных качеств! 
Ты талантлив, умен, добр, мудр, смел! Ты обожаешь свою 
работу, детей и жену Наташу! Ты играешь на многочи-
сленных электрогитарах и прекрасно поешь! Ты вер-

ный друг и настоящий мужчина!.. Эти слова я каждый 
день жарко шепчу перед зеркалом, накладывая макияж, 
и этими же словами я поздравляю с днем рождения те-
бя — человека, который их по-настоящему заслуживает!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 46 лет  
генеральному директору USM Advisors  
Ивану Стрешинскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ЦИТАТА

Вот было бы скучно жить,  
если бы не «Трансаэро»
— Ольга Плешакова,
экс-гендиректор «Трансаэро»,  
в своем Twitter,  
19 июля
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деловые новости

Через два года навигационная 
система ГЛОНАСС, которую 
российские власти считают 
 основным конкурентом GPS, 
будет работать только на оте
чественной микроэлектро
нике, обещают чиновники. 
 Вицепремьер Дмитрий Рого
зин, курирующий ракетно 
космическую отрасль, заявил, 
что следующим амбициоз
ным проектом с использова
нием ГЛОНАСС должен стать 
российский беспилотный 
 автомобиль.

Через полтора-два года Россия 
полностью откажется от импорта 
электронной компонентной базы 
(ЭКБ) для спутников, что актуально 
в условиях санкций со стороны 
США и Евросоюза, заявил вчера ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин в хо-
де Пятого международного конгрес-
са ЭРА-ГЛОНАСС. Он также отметил, 
что крайне важно создать в стране 
полный цикл производства чипсе-
тов и приемных модулей сигнала 
ГЛОНАСС. Вопрос импортозамеще-
ния в сфере микро- и радиоэлектро-
ники обсуждался 29 сентября на со-
вещании у Владимира Путина, 
уточнил вице-премьер. После этого 
совещания глава Минпромторга Де-
нис Мантуров сообщил, что прези-
дент дал конкретные поручения 
консолидировать госзаказ в сфере 
электроники. По прогнозам минис-
тра, к 2022 году объем госзаказа в 
сфере микроэлектроники составит 
около 105 млрд руб., или $1,6 млрд 
по текущему курсу, в год. Для срав-
нения: по данным Информацион-
но-аналитического центра совре-
менной электроники, по итогам 
2014 года объем всего российского 

рынка микроэлектроники составил 
$2,78 млрд, что на 8% выше, чем в 
2013 году.

Сейчас объем импорта ЭКБ для 
спутников составляет до 80%, отме-
чает гендиректор «Ангстрема» Кон-
стантин Носов. «Наш завод уже се-
годня готов к импортозамеще-
нию до 60% элементной базы, нахо-
дящейся в спутниках ГЛОНАСС»,— 
утверждает он. Он отмечает, что 
с появлением инфраструктуры 
ГЛОНАСС и увеличением числа за-
пусков спутников стало выгод-
но разрабатывать микроэлектрон-
ные решения внутри страны. «Од-
нако наши разработки, которые де-
лались несколько лет назад и де-
лаются сегодня, только сейчас на-
чинают активно замещать импорт-
ные комплектующие. Отрасль ре-
сурсоемкая, и разработка микрос-
хем — это цикл в несколько лет»,— 
говорит он.

Орбитальная группировка ГЛО-
НАСС насчитывает 28 космических 
аппаратов, из которых четыре нахо-
дятся в орбитальном резерве. «На 
земле сформирован дополнитель-
ный резерв — девять космических 
аппаратов, которые практически 
готовы к немедленному выведе-
нию на орбиту»,— сообщил Дмит-
рий Рогозин. По его мнению, Рос-
сии наряду с США «удалось создать 
глобальную навигационную систе-
му вторую, а может быть, будем над-
еяться, и первую по точности». На 
основе системы ГЛОНАСС с начала 
2015 года выведена в промышлен-
ную эксплуатацию система экс-
тренного реагирования при авари-
ях ЭРА-ГЛОНАСС. Согласно техре-
гламенту Таможенного союза «О 
безопасности колесных средств», с 

1 января 2015 года новые модели 
автомобилей категорий M (легко-
вые, автобусы и троллейбусы) и N 
(грузовые), впервые проходящие 
процедуру одобрения типа, долж-
ны оснащаться терминалами вызо-
ва экстренных оперативных служб. 
Директор АвтоВАЗа Бу Андерссон 
ранее заявлял, что первым серий-
ным автомобилем, оборудованным 
системой ЭРА-ГЛОНАСС, станет 
Lada Vesta, продажи которой нач-
нутся в конце ноября.

По словам Дмитрия Рогозина, 
следующим шагом по развитию на-
вигационных технологий в стране 
должно стать создание беспилотно-
го автомобиля. «Я хотел бы, чтобы 
АО ГЛОНАСС этим занялось вместе 
с Фондом перспективных исследо-
ваний. Надо выходить на беспилот-
ный автомобиль»,— сообщил он. 
Над созданием первого в России 
беспилотного автомобиля уже ра-
ботает КамАЗ вместе с «ВИСТ Групп» 
и Cognitive Technologies. Суммар-
ные затраты на разработку и произ-
водство беспилотных «КамАЗов» 
оцениваются в 17–18 млрд руб. Пре-
зидент некоммерческого партнер-
ства ГЛОНАСС Александр Гурко со-
общил, что организация будет 
участвовать в процессе интеграции 
«КамАЗов» с системой ЭРА-ГЛО-
НАСС, а также разрабатывать новые 
сервисы на базе системы экстрен-
ного реагирования при авариях. 
Директор аналитической службы 
НП ГЛОНАСС Андрей Ионин уточ-
нил, что организация намерена за-
няться созданием нормативных ак-
тов, техрегламентов и новых техни-
ческих стандартов в сфере беспи-
лотного транспорта.

Мария Коломыченко 

ГЛОНАСС получила два года
на замену импортных чипов

Сейчас ВТБ решил фактически 
принять на себя руководство «Глав-
кино», утверждает собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией: «Предпола-
гается реструктуризация кредитов, 
есть корпоративные нормы, кото-
рые предполагают полный контр-
оль над компанией в такой мо-
мент». Обсуждается в том числе вы-
куп госбанком долей участников, 
говорят два собеседника на медиа-
рынке. «У учредителей и банка есть 
взаимные интересы, сделка — один 
из возможных вариантов»,— уточ-
няет один из них, подчеркивая, 
что Федор Бондарчук, Констан-
тин Эрнст и Илья Бачурин намере-
ны «сохранить участие в компа-
нии». Каким образом они будут 
участвовать в управлении бизне-
сом, пока обсуждается. Два источ-
ника, близких к ВТБ и «Главкино», 
говорят, что ситуация должна про-
ясниться в ближайшие дни после 
встречи учредителей с представите-
лями госбанка.

«Главкино» зарабатывает на сдаче 
в аренду съемочных павильонов и 
оборудования, строительстве деко-
раций и других услугах. У компании 
12 павильонов общей площадью 
11 тыс. м на Новорижском шоссе, 
столько же занимают администра-
тивные и технологические помеще-
ния. Первый этап строительства за-

вершился в феврале 2012 года, от-
крывал киностудию Дмитрий Мед-
ведев, тогда президент России. Че-
рез месяц у «Главкино» появился 
первый клиент — Comedy Club 
Production, который и сейчас оста-
ется ключевым арендатором. В этом 
году на «Главкино» снимались толь-
ко два кинофильма — «Викинг», 
продюсируемый Константином 
Эрнстом и Анатолием Максимо-
вым, и «Экипаж» «Тритэ» Никиты 
Михалкова, «Централ Партнершип» 
и «России 1». С телеконтентом ситуа-
ция лучше: на комплексе произво-
дились новогодние передачи «Пер-
вого канала», «Танцы» для ТНТ, шоу 
и концерты для «России 1», «Хочу к 
Меладзе» для НТВ и другие проекты.

Сейчас многие телепроизводст-
венные студии вообще находятся «в 
творческом отпуске», так как из-за 

падения рекламного рынка кана-
лам пришлось затянуть пояса, из-
менить репертуар и начать показы-
вать повторы уже отснятых проек-
тов, отмечает гендиректор киносту-
дии «Ленфильм» Эдуард Пичугин. 
Загрузка павильонов несильно про-
села, но цены на аренду существен-
но ниже, чем хотелось бы для оку-
паемости, добавляет другой кино-
продюсер.

По информации источника 
”
Ъ“, 

ВТБ планирует достроить комплекс, 
который пока не вышел на оконча-
тельную проектную мощность: у 
компании не было четких обяза-
тельств по вводу, все зависело от ин-
вестиций, которые в 2014 году прио-
станавливались. Сдать комплекс 
предполагается в конце года, слы-
шал один из его арендаторов.

Анна Афанасьева

К ВТБ пристроят павильон

Один из проектов Фонда разви
тия интернетинициатив (ФРИИ) 
начинает реформу системы про
даж билетов на междугородные 
автобусы в России. Минтранс по 
поручению президента Влади
мира Путина готовит изменения 
в законодательстве. Продажи би
летов на междугородные автобу
сы в интернете могут стартовать 
в 2016 году. Автовокзалы могут 
потерять часть бизнеса.

Участники рынка автобусных пе-
ревозок обсуждают запуск единого 
электронного билета для междугород-
ных автобусов, сообщили 

”
Ъ“ во 

ФРИИ и подтвердили представители 
нескольких компаний, входящих в 
рабочую группу при Минтрансе. Так-
же обсуждается создание открытого 
интерфейса для доступа к информа-
ции к междугородным маршрутам и 
информации о перевозчиках. Это по-
зволит запускать сервисы по продаже 
билетов на любой автобус через ин-
тернет или с помощью мобильных 
приложений, а также собирать со-
ставные маршруты из города в город. 

Впервые идея, принадлежащая 
стартапу ФРИИ TakeBus, была обнаро-
дована в мае 2015 года на встрече Вла-
димира Путина с интернет-предпри-
нимателями. Президент поручил 
Минтрансу рассмотреть предложе-
ние. В июне министерство создало ра-
бочую группу с участием ФРИИ, пе-
тербургского ГУП «Пассажиравто-
транс», столичного ГУП «Мосгор-
транс», Транспортной клиринговой 
палаты, Сбербанка, «Яндекса», «Уни-
версальной электронной карты», 
ООО «Барнаульский автовокзал» и др.

• Рынок автобусных перевозок 
в  России составляет около 60 млрд 
руб. в год, ежегодно этим видом тран-
спорта пользуются около 100 млн 
 человек, подсчитали во ФРИИ.
«С советских времен основной до-

ход автовокзалы получают не от пре-
доставления услуг пассажирам и авто-
перевозчикам, а от агентской деятель-
ности, связанной с продажей билетов 
перевозчиков»,— объясняют в Мин-

трансе. При этом автовокзалы зача-
стую используют для продажи биле-
тов свое монопольное положение, и в 
этой ситуации рассчитывать на про-
движение удаленной, в том числе с 
помощью интернета, продажи биле-
тов сложно. Чтобы решить эту пробле-
му, Минтранс готовит законопроект, 
который призван изменить структуру 
доходов автовокзалов. Она должна 
быть основана на плате за оказание 
конкретных профильных услуг, та-
ких как стоянка автобуса, их обслужи-
вание, пользование пассажирами за-
лами ожидания, туалетами. Продажа 
билетов на междугородные автобусы 
должна отойти от вокзалов к агентам, 
считают и во ФРИИ.

Собеседник 
”
Ъ“ в рабочей группе 

при Минтрансе отмечает, что был 

проведен анализ рынка продаж биле-
тов на междугородные автобусы. Он 
показал, что примерно половина су-
ществующих продавцов — это компа-
нии, проводившие IT-обслуживание 
вокзалов, поэтому у них неплохое тех-
ническое оснащение. В то же время у 
второй половины рынка, которую в 
большинстве своем представляют 
«некие частные фирмы», чей бизнес 
основан на связях с менеджментом 

вокзалов, «вообще нет IT-составляю-
щей», утверждает собеседник 

”
Ъ“.

При этом техническое IT-перевоо-
ружение придется провести всем, 
считают во ФРИИ. «У большинства 
крупных участников стоят устарев-
шие системы, которые не позволяют 
обрабатывать покупку-продажу биле-
тов с нужной скоростью и качест-
вом»,— отмечают в фонде. В результа-
те участники рынка должны будут ис-
пользовать новую стандартную IT-си-
стему. В «Яндексе» сообщили, что так-
же обсуждаются создание универ-
сального списка в единой кодировке 
автобусных остановок по всей России 
и обязательная публикация и обнов-
ление перевозчиками расписания ав-
тобусов в едином формате.

Роман Рожков

Автовокзалам предъявят 
электронный билет
Минтранс введет новую услугу в 2016 году

Он отмечает, что основная часть 
нарушений связана с некоррект-
ной маркировкой продукции 
при использовании жиров немо-
лочного происхождения. Эту про-
блему, считают в союзе, можно ре-
шить, увеличив штрафные санк-
ции за введение потребителей в за-
блуждение. Соответствующие по-
правки «Союзмолоко» подготовило 
вместе с депутатами и внесло на 
рассмотрение в нижнюю палату 
парламента.

В другом контрольно-надзорном 
ведомстве, Роспотребнадзоре, со-
гласны больше с оценками «Союз-
молока». Там также считают, что в 
целом доля фальсификата в молоч-
ной продукции не превышает 10%, а 
объем сыров, изготовленных с нару-
шением технологий, не больше 20%. 
Такую же оценку, 20%, доли контра-
факта в молочной продукции давал 
глава Минсельхоза Александр Тка-
чев в недавнем интервью 

”
Ъ“.

В качестве меры борьбы с фаль-
сификатом Роспотребнадзор пред-
ложил в рамках Таможенного союза 
выработать дополнительное требо-
вание к применяемому в пищевой 
промышленности пальмовому ма-
слу, позволяющее отделить техни-
ческое масло от пищевого. Проект 
соответствующего документа сей-
час проходит согласование в феде-
ральных органах исполнительной 
власти, сказали в ведомстве. Госпо-
дин Ткачев, в свою очередь, считает 
необходимым ввести маркировку, 
которая будет предупреждать по-
требителя о наличии в продукции 
растительных жиров.

Именно отечественных произво-
дителей сыра эксперты называли 
главными бенефициарами введен-
ного Россией в августе прошлого го-
да продовольственного эмбарго, 
поскольку доля импорта на рынке 
сырной продукции составляла око-
ло 50%. Предправления сыродель-
ной ГК «Аланталь» Александр Ники-
тин уверяет, что эмбарго улучшило 

ситуацию с количеством фальси-
фицированного сыра,  снизив 
его долю на рынке с 50% до 30%: «Де-
ло в том, что пока был открыт им-
порт,  российский производи-
тель мог конкурировать только за 
счет низкой цены, которая как раз 
достигалась за счет использования 
немолочных жиров. Однако сейчас 
у ритейла появился спрос на каче-
ственный натуральный россий-
ский сыр».

В 2014 году производство сыра 
выросло с довольно стабильного 
уровня предыдущих лет в 420–
440 тыс. тонн в год до 490 тыс. тонн. 
«Роста можно ожидать и по итогам 
2015 года»,— говорит исполнитель-
ный директор «Совэкона» Андрей 
Сизов, ссылаясь на то, что в янва-
ре—июле выпуск сыров вырос на 
26%, до 336 тыс. тонн. При сохране-
нии таких темпов, говорит эксперт, 
за весь год объем выпуска сыра мо-
жет достигнуть 600 тыс. тонн.

Анна Зиброва,  
Олег Трутнев 

Пальмовое первенствует
с1

с7

60 миллиардов рублей
составляет ежегодный объем выручки 
от  автобусных перевозок в России (данные 
Фонда развития интернет-инициатив)

Крупнейшие киностудии России*
 Студия Город Количество  
   павильонов
1 «Амедиа» Москва 16

2 «Мосфильм» Москва 12

3 «Главкино» Москва 10

4 Cinelab («Моя студия») Москва 9

5 «Центр национального фильма» и «Леннаучфильм» Москва 7

6 «Всемирные русские студии» Санкт-Петербург 6

7 «ТВ-Фильм» («Новелла») Москва 5

8 Киностудия им. М. Горького Москва 5

9 «Ленфильм» Санкт-Петербург 4

10 «Кинолиния» Москва 4

*По данным на 1 января 2015 года. Источник: Movie Research.   

РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ

Кладбища разметили 
на продажу
Мэрия Москвы начала выстав
лять на торги участки на кладби
щах, предназначенные для родо
вых погребений. На первом 
этапе программы власти плани
руют продать 100 мест для захо
ронений на 13 кладбищах.

Власти Москвы выставили на торги 
первые 100 участков для размещения 
семейных захоронений, следует из со-
общения тендерного комитета. На аук-
ционе предлагаются участки на Буси-
новском, Востряковском, Долгопруд-
ненском, Котляковском, Кузьмин-
ском, Кунцевском, Леоновском, Лиа-
нозовском, Николо-Архангельском, 
Старо-Марковском, Троекуровском и 

двух Зеленоградских кладбищах. Пло-
щадь участков варьируется в зависи-
мости от разрешенного типа захоро-
нений: 3,6 кв. м — для гробовых, 0,88 
кв. м — для урн. Начальная стоимость 
— от 155,8 тыс. до 3,84 млн руб. Торги 
должны состояться 11 и 18 ноября. 

Механизм продажи участков на 
кладбищах для семейных захороне-
ний и формула расчета стоимости 
земли были утверждены постановле-
нием правительства в начале осени 
(см. 

”
Ъ“ от 10 сентября). Панируется 

продать на торгах 12 тыс. мест для ро-
довых захоронений на 133 кладби-
щах. Как пояснили 

”
Ъ“ в департамен-

те торговли и услуг, эти аукционы в 
первую очередь рассчитаны на физи-
ческих лиц, участие в них похорон-
ных компаний не предполагается. 

Ранее порядок организации се-
мейных захоронений определяло 
постановление правительства Мо-
сквы от 2002 года. Договоры заключа-
лись непосредственно со структура-
ми ГУП «Ритуал» (преобразовано в 
ГБУ «Ритуал»). В 2014 на родовые захо-
ронения приходилось 41,4% выручки 
«Ритуала», или 952,6 млн руб. Но в хо-
де реформы предприятия эта его 
функция была упразднена. По сло-
вам руководителя аппарата прези-
дента Союза похоронных организа-
ций и крематориев Павла Уланова, 
стоимость организации семейных 
захоронений составляла 0,5–3 млн 
руб. Это не массовая услуга, но она 
всегда пользовалась стабильным 
спросом, объясняет он. 

Александра Мерцалова
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В Третьяковской галерее открылась выставка «Метагеография».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

Балетный сезон-2015/16 —  
первый под руководством ново- 
го худрука труппы Бенжамена 
Мильпье — Парижская опера  
открыла двойной премьерой.  
В интерьерах Opera Garnier дава-
ли хореографический хеппенинг 
«20 артистов для XX века» Бори-
са Шармаца. После него на сцене 
представили американскую про-
грамму одноактных балетов: ми-
ровую премьеру Мильпье «Clear, 
Loud, Bright, Forward», новый для 
парижской труппы балет Джеро-
ма Роббинса «Опус №19/Мечта-
тель» и возобновленную «Тему  
с вариациями» Джорджа Балан-
чина. Из Парижа — МАРИЯ  
СИДЕЛЬНИКОВА.

Под центральной лестницей, на 
пятачке у статуи Пифии босой тан-
цовщик в майке-тельняшке закан-
чивает монолог из «Ивана Грозного» 
Юрия Григоровича. Чуть дальше, в 
зале «Ротонда» Бенжамен Пеш (един-
ственный «этуаль» из «20 артистов 
для XX века», все остальные — про-
стые солисты и кордебалет) изобра-
жает Фавна Вацлава Нижинского и 
объясняет словами, что происходит: 
«Вот он идет в атаку, напряжен, вот 
смотрит, вот экстаз…» Неподалеку из 
колонки — с такими ходят уличные 
музыканты — трещит Дебюсси. На 
главной лестнице на ступеньках не 
хватает мест, тесниться приходится 
даже Натали Портман с сыном — ан-
шлаг собрал танцовщик в шапке, вы-
дает что-то уморительно-мультипли-
кационное. Еще выше — с двух сто-
рон при входе в партер — синхрон-
но плавают два «Умирающих лебе-
дя», один в джинсах. В Большом фойе 
скачет нуреевская Никия, в Салоне 
луны гримасничает Чарли Чаплин, а 
на огромной лоджии, протянувшей-
ся вдоль всего фасада Оперы, девчон-
ки виляют бедрами и сверкают го-
лыми животами. Вокруг, естествен-
но, ажиотаж: публика вникает в «во-
гинг» — танец, придуманный амери-
канскими заключенными, которые 
со скуки копировали позы моделей 
из Vogue. «Сначала мы были настро-
ены скептически,— рассказывает 

”
Ъ“ солист труппы Алессио Карбоне, 

который выбрал хореографию Фор-
сайта и Браун.— Танцевать в истори-
ческих интерьерах Оперы казалось 
странной затеей. Но вышло здоро-
во: отличное взаимодействие арти-
стов, зрителей и здания. Людям ин-
тересно, они задают вопросы». Зани-
мательную балетную хрестоматию 
для неофитов от Айседоры Дункан 

до Жерома Беля придумал шустрый 
французский хореограф Борис Шар-
мац. Несколько лет проект кочевал 
по миру, был в Нью-Йорке в MoMa, 
в Лондоне в Tate, в Берлине у Мемо-
риала павшим советским воинам и 
вот впервые добрался до театраль-
ной святыни — Парижской оперы. 
Экскурс Шармаца в балетную исто-
рию пробудил нешуточное любо-
пытство: публика выпытывала у ис-
полнителей исторические факты и 
технические подробности, и оказа-
лось, что парижские артисты — лю-
ди очень приятные не только в тан-
це, но и в общении. Кроме того, ког-
да еще им придется выйти на сцену в 
сольной партии, а тут каждый полу-
чает свои минуты славы.

Основную программу вече-
ра открывала премьера Бенжаме-
на Мильпье «Clear, Loud, Bright, 
Forward» на музыку молодого ком-
позитора из Нью-Йорка Нико Мью-

ли, с которым хореограф неодно-
кратно работал. Для худрука труппы 
— это едва ли не творческий мани-
фест, заявка на будущее. Балет очень 
приятен для глаз. Британские ди-
зайнеры из модной группы United 
Visual Artists, известные своими 
световыми инсталляциями, прев-
ратили сцену в серую коробку, осна-
стив ее по последнему слову техни-
ки и позволив вволю манипулиро-
вать световыми эффектами. Вторя 
декорациям, интеллектуалка от мо-
ды Ирис ван Херпен одела девушек 
в купальники стильного стального 
цвета, а молодых людей — в трико и 
майки всех оттенков серого. Для сво-
его балета Мильпье отобрал только 
молодых — один состав из 16 «сво-
их» артистов, завтрашних звезд, со-
бираясь создать для них эксклюзив-
ную хореографию, по меркам и спо-
собностям каждого, чтобы сидела 
как влитая. Говорит, вдохновлялся 
индивидуальностями. Балет же по-
лучился для массовки — многослов-
ный, стремительный, не лишенный 
чувственности и музыкальности, но 
без акцентов и внятной композиции 
(четырехчастное деление в назва-
нии никак не читается в действии). 

Постоянная ротация танцовщиков 
убаюкивает: неразличимо мельте-
шат дуэты, «четверки», «восьмерки», 
«ансамбли». Единственное адажио 
невозможно припомнить уже к ан-
тракту. Видимость движения есть, а 
самого движения, увы, нет.

Бенжамен Мильпье восхищен 
Джеромом Роббинсом — своим 
мэтром в NYCB, его умением расска-
зывать не историю как таковую, а 
историю чувств. Включенный в про-
грамму «Опус №19/Мечтатель» — луч-
ший тому пример и важное приобре-
тение парижской труппы. Роббинс 
сочинил его в 1979 году — в период 
проблем со здоровьем, смерти отца 
и первого инфаркта Баланчина. На-
строение американского хореогра-
фа совпало с меланхоличным Кон-
цертом для виолончели №1 Проко-
фьева, а исполнителем роли Мечта-
теля стал Михаил Барышников, ко-
торого Роббинс обожал (партнершей 
«Миши» была Патрисия Макбрайд). 
Мильпье доверил роль Барышнико-
ва Матьё Ганьо — и это стопроцент-
ное попадание. Он как никто другой 
умеет погружаться в себя на сцене, 
создавать ощущение полного отсут-
ствия контакта с реальностью, слов-
но танцует в нежной дреме с полу-
прикрытыми глазами, растягивая 
движения как слова. Появление жен-
щины (Амандин Альбиссон) — ее 
энергия, сила и власть — пробужда-
ет его, но лишь отчасти: с хваткой, ра-
циональной партнершей свои мечты 
делить он явно не намерен.

Пышная «Тема с вариациями» 
Джорджа Баланчина стала премь-
ерой для Лоры Эке — первой этуа-
ли, назначенной Мильпье. Один из 
самых трудных балетов американ-
ца — серьезный экзамен на технику, 
Эке выдержала его достойно, но без 
блеска. В серии обводок в арабеск, в 
которые она лихо ныряла корпусом, 
вылезла ее неклассическая резкость, 
в темповых вращениях, наоборот, не 
хватало уверенности, а суетливость 
портила впечатление от чистой ра-
боты ног. Ее партнер Жозюа Оффальт 
часто танцует по настроению. В день 
премьеры оно было явно неплохим: 
премьер очень качественно отрабо-
тал и прыжковые вариации, и парт-
нерские обязательства.

В целом же премьерная програм-
ма парижского сезона подтвердила 
то, что в партии худрука — модера-
тора идей и проектов — Бенжамен 
Мильпье выглядит гораздо убеди-
тельнее, чем в своих хореографиче-
ских экзерсисах.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Сезонная смесь
Парижская опера приступила к выполнению программы 2015/16

В Мраморном дворце, отвечаю-
щем в Государственном Русском 
музее преимущественно за сов-
ременное искусство, открыта 
большая посмертная ретроспек-
тива петербургского художника 
Георгия Ковенчука (1933–2015). 
О мастере, которого всю жизнь 
все звали «Гага» и который сде-
лал это имя знаком своей абсо-
лютной радости, рассказывает 
КИРА ДОЛИНИНА.

Гага Ковенчук — очень ленин-
градский художник. Таких, как он, 
легких, фовистских, захваченных 
цветом и линией, должно было быть 
в этом пережившем «Мир искусст-
ва» и авангардистские битвы горо-
де много. Но не случилось: из поко-
ления родившихся в 1920–1930-е, в 
сером и пасмурном послевоенном 
Ленинграде сохранить в себе цвет, 
свет и радость от них удалось либо 
принципиально ушедшим в подпо-
лье арефьевцам из «Ордена нищен-
ствующих художников», либо спря-
тавшимся за книжной иллюстраци-
ей и плакатом Трауготам да Гаге Ко-
венчуку. Ноша этой исключительно-
сти была тяжелой, но Ковенчуку она 
явно пришлась по душе.

Мальчик Гага (именно это детское 
имя и осталось с художником на всю 
жизнь) был внуком Николая Кульби-
на. Того самого — теоретика и пра-
ктика авангарда, художника, музы-
канта, театрального деятеля, филосо-
фа, да еще и военного врача и меце-
ната. А это значит, что и слова о «дру-
гом» искусстве, и само это искусст-
во в доме были всегда. В знамени-
той СХШ (школе при Академии худо-
жеств), правда, учили совсем друго-
му — «черную краску выбросить, ли-
нейку себе запретить, нельзя срисо-
вывать с фотографии», хотя вообще 
живопись должна быть к ней близ-
ка, «реальность надо переносить на 
холст». Гаге это явно не годилось.

Тогда он стал плакатистом. Его 
устраивал запрос плаката на лако-
ничные визуальные формулы, без 
«живописного» рассусоливания, а за-
казчиков устраивало умение Ковен-
чука облекать любую идею в изобра-
зительный выпад. В 60-е он стано-
вится одним из ведущих авторов «Бо-
евого карандаша», объединения ле-
нинградских плакатистов. С 1969-го 
по 1972-й служит главным художни-
ком журнала «Аврора». И постоянно 
берет заказы на иллюстрации книг. 
Имена авторов по тем временам от-
борные: «Из записных книжек Иль-
фа», Василий Аксенов, Михаил Зо-
щенко, Александр Житинский, Вла-

димир Солоухин, братья Стругац-
кие, Вадим Шефнер. Звездным ча-
сом Ковенчука стала работа над «Кло-
пом» Маяковского для издательства 
«Искусство». Он делал ее так, как ве-
лел автор: слово и изображение тут 
должны были быть едины. Но в 1974 
году звездный час мог быть толь-
ко через запрет — книгу разреши-
ли только после долгой возни и лич-
ного заступничества Лили Брик, Ва-
лентина Плучека и еще целого спи-
ска прогрессивных деятелей культу-
ры. Зато потом, в начале 1980-х, Ко-
венчук сделает сценографию спекта-
кля «Клоп» в варшавском театре, да и 
та книга будет еще не раз переизда-
ваться, в том числе в невероятно до-
рогой раритетной оболочке.

Живопись от Гаги, конечно, нику-
да не уходила. Он вообще рисовал 
всегда, на всём и всем, что было под 
рукой. Старые и новые газеты, тарел-
ки, меню и театральные программки, 
разрезанные вдоль пластиковые бу-
тылки, все шло в дело. Классические 
холсты в этом изобразительном пото-
ке занимали важное, но не главное 
место. Тут в принципе не могло быть 
главного. Первую персональную вы-
ставку Ковенчука (1971) закрыли за 
формализм через несколько дней. Но 
с конца 1980-х их было уже без числа. 
Гагу любили галеристы, частные по-
купатели, случайные прохожие, да и 
музеи не обходили своим внимани-
ем. Он путешествовал по СССР, а по-
том по миру, отовсюду привозил сот-
ни листов и десятки холстов. Пляжи 
и набережные, Мулен Руж и Нотр-
Дам де Пари, натурщицы и милици-
онеры, Ленинград и БАМ, Лондон и 
Феодосия. Черные контуры, яркие 
краски, лихие линии. Матисс, Дюфи 
и Марке в анамнезе. Упоение движе-
нием кисти.

Здесь нет гениальности, как и нет 
натужного стремления художника 
к гениальности. Тут искусство в его 
нормальном существовании — в 
ежедневном наслаждении дарован-
ным богом талантом. А еще в наив-
ной и счастливой вере в то, что со-
зданное художником есть такая же 
часть нашей жизни, как мы сами. Га-
га хотел бы, чтобы города были пол-
ны памятниками героям художе-
ственных произведений: прачкам 
Оноре Домье, например; или следам 
ног пушкинского Германна на лю-
ке напротив дома графини. Может 
быть, эти памятники в любимом им 
Париже и Петербурге были бы луч-
шими памятниками и самому Гаге 
Ковенчуку. Легкому художнику тя-
желого этого города.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Художник налегке
Выставка Георгия Ковенчука в Русском музее

В Петербурге на «Послании к че-
ловеку» состоялась российская 
премьера фильма знаменитого 
филиппинского режиссера Бри-
льянте Мендосы «Таклуб» («Ло-
вушка»). Таклуб — сокращенное 
название Таклобана, прибрежно-
го городка, который больше все-
го пострадал два года назад от 
сокрушительного тайфуна Hailan, 
унесшего только в этом месте 
2,5 тыс. жизней. С БРИЛЬЯНТЕ 
МЕНДОСОЙ, возглавляющим  
международное жюри «Посла- 
ния к человеку», побеседовал  
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

— Шесть лет назад вы показали 
в Канне картину «Бойня» и были 
награждены призом за лучшую 
режиссуру. Стал ли этот факт 
предметом национальной гор-
дости для филиппинцев? Или 
наоборот? Насколько я знаю, не-
которые ваши блогеры обвиня-
ли вас в том, что этот жестокий 
фильм о сращивании полиции с 
криминалитетом портит имидж 
вашей страны…
— Кто-то гордился, кто-то рассматри-
вал эту награду как сенсацию. Но 
действительно были недовольные. 
Я знал, на что иду, показывая темную 
оборотную сторону общества. Прямо 
во время работы над фильмом прои-
зошла история, напоминающая ту, 
которую мы снимали, так что я полу-
чил лишнее подтверждение актуаль-
ности этой темы. Надо говорить о та-
ких вещах, напоминать властям, что 
они должны что-то делать.
— В отличие от «Бойни», «Ловуш-
ка» снята по государственному 
заказу, и ваши поклонники да-
же поговаривали, что вы «прода-
лись»…
— Фильм был изначально задуман 
как Climate Change Product в рамках 
экологической программы Мини-
стерства природных ресурсов. Дело 
в том, что тайфуны и другие стихий-
ные бедствия связаны с нарушением 
экобаланса. Но вместо документаль-
ного я решил снять игровое кино, бо-

лее интересное и впечатляющее для 
широкой публики. Ведь тайфуны бы-
ли всегда, они служили испытанием 
человеческой стойкости и сплочен-
ности. Получилась вечная история, 
хотя и на новейшем материале.
— Вы по-прежнему критикуе-
те власти: в фильме показано, 
как жертвы стихии, лишившие-
ся крова, пытаются получить по-
мощь от государства и сталкива-
ются с непробиваемой бюрокра-
тией. В то же время это гимн му-
жеству филиппинцев: звучит до-
вольно патриотично…
— Я дал копию картины президен-
ту страны и руководителям города, 
где происходит действие. В фильме 
важно и то и другое — и критика, и 
сострадание жертвам. Важнее все-
го было показать, как выжившие 
мучительно переживают потерю 
близких и тем не менее сохраняют 
волю к жизни.
— Ваш коллега, другой успеш-
ный азиатский режиссер Апи-
чатпонг Вирасетакун, сказал, 
что не может больше работать в 
Таиланде из-за цензуры и табу. А 
вы у себя на родине ощущаете их 
давление?
— Я смотрю на этот вопрос несколь-
ко по-другому. Хочу делать кино на 
Филиппинах, меня интересуют со-
циальные проблемы и жизнь про-
стых людей. Даже когда меня позва-

ли на кинопроект в Японию, все рав-
но я снимал про своих соотечествен-
ников. Человеческие эмоции уни-
версальны, я вижу это, смотря фе-
стивальное кино из разных стран, 
но они всегда окрашены националь-
ным историческим колоритом.
— Все-таки, что касается табу и 
традиций. Какую роль играет ре-
лигия в ваших фильмах? В «Ло-
вушке» есть эпизод: один из геро-
ев раскапывает из обломков ма-
ленькую скульптуру распятия, а 
в конце закапывает ее обратно: 
Христос не помог людям. Я пра-
вильно прочитал мысль?
— Прежде всего, скажу, что исто-
рия с распятием на самом деле про-
изошла после катастрофы. На мой 
взгляд, надо делать кино самым 
честным образом, черпать сюжеты 
из реальности. Девяносто процен-
тов населения Филиппин — като-
лики. Религия — часть образа жиз-
ни, таковой она и остается в моих 
картинах. Я не навязываю зрителям 
никакой философии, не проявляю 
своего отношения к религии, я даю 
им свободу интерпретации.
— А секс? Ваша картина «Сербис» 
рассказывает о посетителях и ра-
ботниках порнокинотеатра…
— Порнография может стать темой 
для моего фильма, почему бы и нет? 
Но только темой. Я не моралист и 
не призываю судить, что морально, 

а что нет. Сама жизнь имморальна. 
Общество же живет двойной мора-
лью. Вот почему оно прекрасно ми-
рится с тем, что секс и насилие экс-
плуатируются в коммерческих филь-
мах. Недавно появилась филиппин-
ская картина о семье, которая зани-
малась убийствами и снимала их на 
камеру. Все это спокойно проходит. 
Но как только я или кто другой пы-
тается продемонстрировать более 
серьезный подход и делает реали-
стический фильм на подобную тему, 
все, включая церковь, сразу начина-
ют бурно протестовать.
— «Ловушка» производит впечат-
ление документального фильма: 
ураганный ветер, стремитель-
ные потоки воды и грязи, мгно-

венно рушащиеся хрупкие кон-
струкции домиков, пламя вспы-
хивающего пожара — кажется, 
камера реально оказалась в эпи-
центре бедствия. Но ведь все это 
инсценировано! Где все же про-
ходит грань между фикцией и 
документом?
— Их разделяет очень тонкая линия, 
и я вновь убеждаюсь в этом, смотря 
фильмы петербургского конкурса. 
Сегодня даже игровое кино становит-
ся все более документальным, а доку-
драма — lifelike film — оказывается, 
по сути, самым главным жанром.
— Это произошло благодаря но-
вым технологиям?
— Именно. Сейчас почти все мож-
но зафиксировать совершенно до-

кументально — без тяжелых камер и 
сложного оборудования, практиче-
ски на фотоаппарат или мобильник.
— Но в «Бойне» более классиче-
ская сюжетная структура, а до-
кументальное начало не столь 
очевидно: мы ведь понимаем, 
что людей перед камерой реаль-
но не убивают и не режут на ку-
ски. В этом же фильме можно 
прочесть мораль, как в религи-
озной притче…
— Это другой тип кино — фильм-
метафора. Речь идет о юноше, кото-
рый еще вчера был невинным, а се-
годня становится преступником. Да-
же если ты не убивал, но был свиде-
телем преступления и молчишь, ты 
уже не невинен.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Игровое и документальное кино разделяет очень тонкая линия»
Брильянте Мендоса об экологии и порнографии

Балет Бенжамена Мильпье 
«Clear, Loud, Bright, Forward» 
получился эффектным,  
но лишенным внятной  
композиции 
ФОТО ANN RAY/OPERA NATIONAL DE PARIS
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В субботу стартует регулярный  
чемпионат Единой лиги ВТБ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Сборная России 
пробила четверку
Обыграв в тяжелом матче итальянок

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Криштиану Роналду 
пошел на обгон
Португалец повторил рекорд Рауля, 
забившего за «Реал» 323 мяча

Сборная России вышла 
в полуфинал голландско-
бельгийского чемпиона-
та Европы, проведя вчера 
тяжелейший матч с ита-
льянской командой. Рос-
сийские волейболистки 
обыграли соперниц в че-
тырех партиях. За игрой 
в Роттердаме наблюдал 
АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Ждать того, что матч в ги-
гантском роттердамском за-
ле Ahoy с одной из самых 
стабильных, самых ровных 
по подбору игроков команд 
мира превратится для сбор-
ной России в испытание не-
сложное, было, разумеется, 
глупо. И стартовый сет пред-
положения подтверждал. 
По ходу его тренеру росси-
янок Юрию Маричеву при-
ходилось работать постоян-
но: объяснения во время тех-
нического перерыва, во вре-
мя взятого вскоре после не-
го тайм-аута, ранняя заме-
на Александры Пасынковой 
на Ксению Ильченко… На-
до было вносить корректи-
ровки в игру, усиливать по-
плывший прием. Надо бы-
ло, пока не поздно, догонять 
ушедших вперед итальянок, 
накануне размявшихся в 
стыке на хорватках и явно 
не растерявших тонус.

Работа плоды давала. Ита-
льянский отрыв сборная Рос-
сии ликвидировала, устро-
ив соперницам пятиминут-
ку ужаса — блок, второй, две 
атаки бесподобной Татьяны 
Кошелевой. Однако это был 
далеко не конец мучений. 
Стартовый сет, ведя 24:22, 
российская команда все-та-
ки довела до «баланса». А «ба-
ланс» был долгим и нервным, 
партией внутри партии. С ви-
деопросмотрами спорных 
моментов, неиспользован-
ными — в основном росси-
янками — шансами все за-
кончить одним правильным 
движением. Но вырулил он 
туда, куда было нужно сбор-
ной России. При 29:28 Коше-
лева смело пошла на вырос-

ший на ее пути двойной блок 
и проломилась сквозь него.

Такие партии, бывает, ло-
мают тех, кто их проиграл. 
Но итальянки не сломались. 
Наоборот, оплеуха, кажется, 
сделала их еще злее, скон-
центрированнее. Во втором 
сете они долго почти не оши-
бались, а сами, в свою оче-
редь, терпеливо караулили 

чужие ошибки — то вновь 
смазанный прием подачи, 
то возможность поставить 
блок против слишком оче-
видной по направлению ата-
ки. А сборная России на по-
дарки была щедра — и по-
тихоньку отставала: два мя-
ча, три, четыре, пять, шесть, 
семь, восемь, девять… Чтобы 
сожрать этот дефицит, требо-
вался взрыв куда более мощ-
ный, чем в предыдущей пар-
тии. Термоядерный.

Сборная России в этом се-
те оказалась на такое неспо-
собна. Но хотя бы подтяну-

лась к итальянкам, хотя бы 
заставила их, вдруг увидев-
ших оппоненток совсем ря-
дышком, слегка запанико-
вать. Она хотя бы здорово 
рассердилась на саму себя.

А рассердившаяся рос-
сийская сборная была хоро-
ша. Настрой из нее бил клю-
чом. И она, переварив неу-
дачу, сражалась отчаянно — 
в каждом эпизоде, не позво-
ляя себе никаких поблажек. 
Итальянки под этим напо-
ром дрожали и фальшивили.

Не вечно. В конце концов 
они — тоже с помощью кор-

ректировок, в том числе ка-
дровых, своего матерого тре-
нера Марко Бонитты — вер-
нули былую убедительность, 
но и сборная России свои по-
зиции отдавать просто так не 
собиралась. Она дралась изо 
всех сил… В общем, все в тре-
тьей партии, как и в первой, 
решилось в концовке, фи-
ниш которой — после иде-
ально, в масть взятой Мари-
чевым паузы — был счаст-
ливым для россиянок: блок 
Ирины Заряжко на Кристи-
не Кирикелле, а за ним ита-
льянский ляп на приеме.

Сборная России дожи-
мала соперниц с огромным 
трудом, но дожимала. Марко 
Бонитта в четвертой партии 
опять был вынужден оста-
навливать грозившее обер-
нуться полной непоправи-
мой катастрофой итальян-
ское падение. Однако у сбор-
ной России все равно полу-
чалось чуточку больше, чем 
у его волейболисток. На вто-
рой технический перерыв 
она ушла, ведя четыре мяча.

Близость победы, однако, 
была, конечно, обманчивой. 
Итальянки — на упрямстве 
и на везении — подобрались 
к сборной России практиче-
ски вплотную. Победу требо-
валось выгрызать зубами. В 
этот вечер они у российских 
волейболисток были доста-
точно острыми. Матч она за-
кончила красиво — двумя 
мертвыми блоками.

В завтрашнем полуфина-
ле чемпионата Европы рос-
сийская команда сыграет с 
победителем состоявшейся 
вчера поздно вечером чет-
вертьфинальной встречи 
между считающимися наря-
ду с ней фаворитками сер-
бками и бельгийками.

Криштиану Роналду благодаря 
двум мячам, забитым в ворота 
«Мальмё» во втором туре группо-
вого этапа Лиги чемпионов, по-
вторил рекорд Рауля. Теперь на 
счету двух легенд мадридского 
«Реала» по 323 гола за время вы-
ступлений в «королевском клу-
бе». В Мадриде, правда, так хоте-
ли устроить праздник по поводу 
нового рекорда, что заявили, 
что на счету португальца на са-
мом деле 324 мяча, а значит, уже 
можно открывать гулянья. Но ста-
тистика, которую ведет UEFA, вы-
зывает чуть больше доверия, чем 
цифры, представленные клубом. 
Впрочем, сомневаться в том, что 
Криштиану Роналду скоро прев-
зойдет Рауля по любой схеме 
подсчета, не приходится.

Исход противостояния скромного 
«Мальмё» и «Реала», в отношении ко-
торого применимы любые эпитеты, 
описывающие величие этой коман-
ды, с самого начала не вызывал вопро-
сов. Вряд ли кто-то из болельщиков ма-
дридцев вообще допускал, что «Реал» 
не победит. Пусть в гостях, пусть в мат-
че с командой, которой решительно 
нечего терять. Конечно, можно вспом-
нить, что в последнем туре чемпио-
ната Испании «Реал» не сумел обыг-
рать «Малагу», плетущуюся в хвосте 
турнирной таблицы. Но «Малага» — 
это все-таки другое. Для этой коман-
ды встречи с «Реалом» пусть тяжелое, 
но нередкое испытание. Так что игро-
ки «Малаги» не то чтобы не боятся «Ре-
ала», а, скорее, уже свыклись с этим 
страхом и играют без паники.

У «Мальмё» такой прививки от 
страха нет, поэтому все, о чем была 
способна думать команда, так это 
о том, чтобы не ударить в грязь ли-
цом. В принципе получилось. «Маль-
мё» уступил со счетом 0:2, что сме-
ло можно считать достойным, учи-
тывая уровень соперника, результа-
том. Да и вообще, эта игра имела все 
шансы быть забытой через секунду 
после финального свистка, если бы 
оба мяча в ворота шведов не отпра-
вил Криштиану Роналду. Он, к слову, 
не произвел обычного для него впе-
чатления форварда, рвущего в кло-
чья оборону противника. Оба его го-
ла стали не столько результатом его 
выдающейся игры, сколько следст-
вием отлаженного командного вза-
имодействия «Реала». В первом слу-
чае Роналду вывели один на один с 
вратарем, и ему оставалось лишь по-
пасть в ворота, а во втором все, что 
от него требовалось,— это подста-
вить ногу под фланговый прострел. 
Но все это неважно, потому что мя-
чи, забитые «Мальмё», стали 322-м 
и 323-м, проведенными Криштиану 
Роналду за «Реал». И это является по-
вторением рекорда Рауля, до вечера 
среды остававшегося главным бом-
бардиром в истории мадридцев.

В «Реале», правда (вероятно, от 
чрезмерного желания все-таки что-
нибудь отпраздновать), увлеклись за-
нимательной арифметикой и наста-
ивают на том, что на счету Роналду 
уже 324 гола, а значит, рекорд Рауля 
пал. Даже сам Рауль, все еще сохраняя 

привычку не перечить официальной 
линии Мадрида, также насчитал 324 
гола, а потому поспешил поздравить 
Криштиану Роналду и пожелал ему 
забить еще 300 мячей. Проблема в 
том, что, согласно статистике, кото-
рую ведет UEFA, португалец отличил-
ся все-таки 323 раза. А лишний мяч, 
который посчитали в «Реале», был за-
писан на счет Пепе еще в 2010 году.

Впрочем, все это непринципиаль-
но, тем более что повод для праздни-
ка у Криштиану Роналду есть в лю-
бом случае: благодаря голам в ворота 
«Мальмё» он перевалил за отметку в 
500 точных ударов за футбольную ка-
рьеру. А сомневаться в том, что уже 
очень скоро Роналду побьет рекорд 
Рауля, не приходится. Кстати, если от-
влечься от абсолютных цифр и срав-
нить Рауля и Криштиану Роналду ис-
ходя из коэффициента их эффектив-
ности, то получится, что португалец 
уже давно впереди. Раулю, чтобы до-
браться до отметки 323 гола, потре-
бовалось 16 лет и 741 матч (в среднем 
0,43 мяча за матч). Криштиану Ро-
налду ту же дистанцию преодолел за 
семь сезонов и 308 матчей (1,04 гола).

Благодаря победе в Швеции «Реал» 
остался на первом месте в группе A. 
Идущий на втором месте ПСЖ, у ко-
торого также две победы, мадридцы 
опережают по разнице забитых и про-
пущенных мячей. В следующих двух 
турах «Реал» и ПСЖ будут играть друг 
с другом и имеют все шансы досрочно 
снять вопросы относительно участни-
ков play-off от своей группы. В прин-
ципе они уже и сейчас сняты, о чем 
прямо заявил главный тренер «Шах-
тера» Мирча Луческу, после того как 
его команда на своем поле во Льво-
ве уступила парижанам со счетом 0:3. 
«Мы не можем с ними конкурировать 
и теперь сконцентрируемся на том, 
чтобы занять третье место»,— конста-
тировал господин Луческу.

В группе B, где играет ЦСКА, на-
против, ситуация пока весьма запу-
танная. Армейцы, напомним, в сво-
ем матче обыграли ПСВ (см. 

”
Ъ-Он-

лайн“), а «Манчестер Юнайтед», как 
и ЦСКА, неудачно стартовавший в 
турнире, реабилитировался, обыг-
рав на своем поле «Вольфсбург» 2:1, 
и теперь весь квартет имеет в активе 
по три очка. Правда, наставник ман-
честерцев Луи ван Гал все равно был 
недоволен, потому что не увидел у 
своей команды «инстинкта убийцы», 
без которого, как справедливо заме-
тил голландец, Лигу чемпионов не 
выигрывают. Луи ван Гал пообещал 
поработать в плане привития своим 
футболистам должных черт характе-
ра к следующим матчам Лиги чем-
пионов, что должно настораживать 
ЦСКА, которому теперь предстоят 
две встречи с манчестерцами. Их ис-
ход, не исключено, и предопределит 
перспективы армейцев в нынешней 
Лиге чемпионов.

Александр Петров

С учетом двух мячей, забитых 
Криштиану Роналду в ворота 
«Мальмё», на счету форварда 
«Реала» уже 501 гол за карьеру   
ФОТО IMAGO

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных  
сборных FIFA
1 (1). Аргентина — 1419 очков. 2 (3). Германия — 
1401. 3 (2). Бельгия — 1387. 4 (6). Португалия — 
1235. 5 (4). Колумбия — 1228. 6 (11). Испания — 
1223. 7 (5). Бразилия — 1204. 8 (9). Уэльс — 1195. 

9 (8). Чили — 1177. 10 (10). Англия — 1161. 11 (13). 
Австрия — 1100. 12 (17). Швейцария — 1044. 13 
(7). Румыния — 1042. 14 (12). Нидерланды — 1004. 
15 (20). Чехия — 983. 16 (14). Хорватия — 965. 17 
(16). Италия — 962. 18 (15). Словакия — 936. 19 
(19). Алжир — 927. 20 (18). Уругвай — 919… 26 
(32). Россия — 845.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге 
(от 3 сентября).

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (10). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2850 очков. 
2 (4). Хикару Накамура (США) — 2816. 3 (3). Весе-
лин Топалов (Болгария) — 2813. 4 (2). Вишванатан 
Ананд (Индия) — 2803. 5 (6). Аниш Гири (Нидерлан-
ды) — 2798. 6 (5). Фабиано Каруана (Италия) — 2796. 

7 (11). Левон Аронян (Армения) — 2784. 8 (7). Дин 
Лижэнь (Китай) — 2782. 9 (8). Владимир Крам-
ник — 2777. 10 (10). Александр Грищук — 2774. 
11 (12). Сергей Карякин — 2762… 14 (13). Ев-
гений Томашевский — 2758… 16 (15). Дмитрий 
Яковенко — 2748… 26 (26). Петр Свидлер (все — 
Россия) — 2727.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге 
(от 1 сентября).

1/4 финала
Россия—Италия 3:1 (30:28, 20:25, 
25:23, 25:20). Турция—Германия 3:2 
(25:20, 21:25, 20:25, 25:23, 15:12). 

Завтра в 1/2 финала встречаются 
Россия — победитель матча Сербия—
Бельгия, Турция — победитель матча 
Нидерланды—Польша.

Итальянские волей-
болистки не выдер-
жали напора сборной 
России (№14 — Ирина 
 Фетисова)   ФОТО CEV

Групповой этап. Второй тур
Группа А. «Шахтер» (Украина)—ПСЖ (Франция) 0:3 
(Орье, 7; Луиз, 23; Срна, 90 (автогол)). «Мальмё» 
(Швеция)—«Реал» (Испания) 0:2 (Роналду, 29, 90).

Положение команд В Н П М О
1. «Реал» 2 0 0 6:0 6

2. ПСЖ 2 0 0 5:0 6

3. «Мальмё» 0 0 2 0:4 0

4. «Шахтер» 0 0 2 0:7 0

21.10. «Мальмё»—«Шахтер», ПСЖ—«Реал».

Группа B. «Манчестер Юнайтед» (Англия)—
«Вольфсбург» (Германия) 2:1 (Мата, 34 (пен.); 
Смоллинг, 53 — Калиджури, 4). ЦСКА (Россия)—
ПСВ (Нидерланды) 3:2 (Муса, 7; Думбия, 21, 36 
(пен.) — Лестьенн, 60, 68). Нереализованный 
пенальти: Думбия (ЦСКА), 44. Удаление: Ариас 
(ПСВ), 81 (2 ж.к.).

1. ПСВ 1 0 1 4:4 3

2–3. ЦСКА 1 0 1 3:3 3

2–3. «Манчестер Юнайтед» 1 0 1 3:3 3

4. «Вольфсбург» 1 0 1 2:2 3

21.10. ЦСКА—«Манчестер Юнайтед»,  
«Вольфсбург»—ПСВ.

Группа C. «Астана» (Казахстан)—«Галатасарай» 
(Турция) 2:2 (Хакан Балта, 77 (автогол); Кароль, 89 
(автогол) — Кыса, 31; Ерич, 86 (автогол)). «Атлетико» 
(Испания)—«Бенфика» (Португалия) 1:2 (Корреа, 
23 — Гайтан, 36; Гедеш, 51).

Положение команд В Н П М О
1. «Бенфика» 2 0 0 4:1 6
2. «Атлетико» 1 0 1 3:2 3
3. «Галатасарай» 0 1 1 2:4 1
4. «Астана» 0 1 1 2:4 1
20.10. «Атлетико»—«Астана»,  
«Галатасарай»—«Бенфика».
Группа D. «Боруссия» (Германия, Мёнхенгладбах)—
«Манчестер Сити» (Англия) 1:2 (Штиндль, 54 — Кри-
стенсен, 65 (автогол); Агуэро, 90 (пен.)). «Ювентус» 
(Италия)—«Севилья» (Испания) 2:0 (Мората, 41; 
Дзадза, 87).
1. «Ювентус» 2 0 0 4:1 6
2. «Севилья» 1 0 1 3:2 3
3. «Манчестер Сити» 1 0 1 3:3 3
4. «Боруссия» 0 0 2 1:5 0
20.10. «Ювентус»—«Боруссия»,  
«Манчестер Сити»—«Севилья».

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Локомотив» идет без потерь
Московский клуб стал единоличным лидером в своей группе Лиги Европы

Вчера «Локомотив» продолжил 
серию своих успешных выступле-
ний в нынешнем сезоне.  Победа 
в Лиге Европы над албанским клу-
бом «Скендербеу» со счетом 2:0, 
которая, правда, досталась же-
лезнодорожникам сложнее, чем 
ожидалось, вывела их в едино-
личные лидеры группы Н.

Матч со «Скендербеу» оказался 
для «Локомотива» первым после то-
го, как в понедельник было объяв-
лено о возможности отчуждения у 
РЖД непрофильных активов, к ко-
торым может относиться и футболь-
ный клуб. И хотя окончательно еще 
ничего не решено — по некоторым 
данным, «Локомотив» останется под 
крылом государственной монопо-
лии,— его болельщикам сейчас на-
верняка тревожно. Ведь чем закон-
чится эта история, пока совершен-
но не ясно.

Тем временем в нынешнем се-
зоне «Локомотив» набрал непло-
хую скорость. Нынешнему главно-
му тренеру железнодорожников 
Игорю Черевченко явно удалось со-
здать внутри команды хороший ми-

кроклимат, что наглядно иллюстри-
рует второе место, которое его по-
допечные довольно уверенно зани-
мают в турнирной таблице чемпио-
ната страны после десяти туров. От-
личная же победа на старте Лиги Ев-
ропы, одержанная две недели назад 

в Лиссабоне над «Спортингом» — 
3:1, в одночасье превратила «Локо-
мотив» в фаворита группы Н.

Этот статус москвичам предстоя-
ло подтвердить в Черкизово, встре-
чаясь во втором туре со «Скендер-
беу» — первым албанским клубом, 

которому удалось попасть в группо-
вой турнир розыгрыша одного из 
еврокубков.

На сей раз «Локомотив» показал 
не лучший свой футбол. Поначалу 
казалось, что хозяева отнеслись к 
гостям несколько высокомерно, в 

связи с чем албанцам по ходу встре-
чи удалось создать у чужих ворот не 
менее четырех опасных моментов.

Однако в итоге — во многом бла-
годаря усилиям голкипера москви-
чей Гильерме — все закончилось не 
так уж плохо. На 35-й минуте Ринат 
Янбаев с правого фланга выполнил 
точный навес на Умара Ниассе, и тот 
ударом головой в упор открыл счет. 
А в середине второго тайма отличил-
ся Александр Самедов, который вос-
пользовался несогласованностью го-
стей в обороне и удачным отскоком. 
Гол в пустые ворота «Скендербеу» 
стал для полузащитника «Локомоти-
ва» уже третьим в нынешнем розыг-
рыше Лиги Европы.

В другом матче группы Н «Бе-
шикташ» в Стамбуле разошелся ми-
ром со «Спортингом». Таким обра-
зом, после двух туров «Локомотив» 
ушел в отрыв: с шестью очками он 
опережает и «Бешикташ» (4), с кото-
рым через три недели дома сыграет 
в следующем туре, и «Спортинг» (1). 
«Скендербеу» очков не имеет.

Евгений Федяков

Групповой этап.  
Второй тур
Группа H. «Локомотив» (Россия)—«Скендербеу» 
(Албания) 2:0 (Ниассе, 35; Самедов, 73). «Бешик-
таш» (Турция)—«Спортинг» (Португалия) 1:1 (Гёкхан 
Тёре, 61 — Руис, 16).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Локомотив» 2 0 0 5:1 6

2. «Бешикташ» 1 1 0 2:1 4

3. «Спортинг» 0 1 1 2:4 1

4. «Скендербеу» 0 0 2 0:3 0

22.10. «Локомотив»—«Бешикташ»,  
«Спортинг»—«Скендербеу».

Гол в ворота «Скендербеу» 
стал уже третьим в нынешнем 
розыгрыше Лиги Европы для 
полузащитника «Локомотива» 
Александра Самедова (№19)   
ФОТО ДМИТРИЯ ПАРШИНА
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